
ES CURIOSO: Manuel Bartíett acusa a empresas como
Bimbo y Oxxo de no pagar la energía eléctrica, ¡que ellas
mismas generan! Pero no se acuerda de que la propia
CFE les regala la luz sí, gratis a sus más de 90 mil
trabajadores sindicalizados. Y no sólo eso: también les
paga un 48 por ciento extra de su salario como ayuda
para rentar casa y, además, otro 30.9 por ciento para
transporte. A eso hay que sumar la enorme carga de las
pensiones, que creció por decisión del propio Bartíett.
Si realmente quiere salvar a la empresa, a lo mejor podría
empezar por echarles luz a esos gastos inexplicables.

VARIAS VECES, desde el pulpito de Palacio Nacional, se
ha insistido en que la democracia sindical va avanzando.
Curiosamente eso no aplica para el sindicato minero
que heredó, perdón, que encabeza el senador Napoleón
Gómez Urrutia.

AHORA se sabe que "Napito" se reeligió al mejor estilo
de los dictadores: en una elección sin opositores, con el
99.9 por ciento de la votación... ¡y sin actas de escrutinio!
Por si fuera poco, lo hicieron en completa oscuridad,
pues el proceso fue el año pasado, la Secretaría del
Trabajo se apuró a dar la toma de nota y, de paso, se
encargó de guardar todos los datos hasta ahora. 'Ora sí
que hágase la democracia sindical en los bueyes de mi
compadre.

AVE RARA en la jungla de la política nacional, Juan
Alfonso Mejía López se está despidiendo de la
Secretaria de Educación en Sinaloa Y lo hizo con

un detalle más que significativo: al colocar su retrato
en la galería de los titulares de la dependencia, puso
una foto de todo su equipo y no la suya. En estos
tiempos de soberbia gubernamental, no cae mal
un poco de sobriedad.

ALLÁ en Tamaulipas, oootro superdelegado federal
está aprovechando el cargo para promocionarse
rumbo a la gubernatura. Se trata de Rodolfo González
Valderrama, quien anda repartiendo apoyos de
programas sociales como si salieran de su bolsa.

DE HECHO, hay quejas de los propios Servidores
de la Nación en el sentido de que no sólo tienen
que promover los programas de la 4T, sino también
hacerle propaganda al funcionario diciéndoles a los
beneficiarios que cuenta con el respaldo de Andrés
Manuel López Obrador.
QUIÉN SABE si realmente González Valderrama es
tan cercano al Presidente, pues hace unos días tuvo
una encerrona con uno de sus mayores adversarios, el
panista Francisco García Cabeza de Vaca, lo cual tiene
muy desconcertadas a las huestes de Morena.

OIGA, ¿y en su país cómo anda la lógica política?
Puesss... Un supuesto integrante del crimen organizado
recluta a tres menores oaxaqueños como halcones,
contactándolos a través de un videojuego. ¿Y cómo
responde el Presidente? Se lanza contra "el Nintendo"
y no contra la delincuencia. Game Over!
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CIRCUITO
INTERIOR

FAMILIARES al
menos así se hicieron
llamar— alertaron
en redes sobre la

desaparición de un
funcionario de Vía
Pública de la Alcaldía

Miguel Hidalgo
y difundieron su
fotografía para poder
encontrarlo.

AUNQUE oñcialmente

no se dijo nada,
cuentan que habría
sido 'levantado" en

Lomas de Chapultepec
y que ayer mismo fue
ubicado en Puebla.

YA LE TOCARÁ a la
Fiscalía dar santo de

lo que pasó y seña del
porqué.

• • •

MIENTRAS en

los municipios
mexiquenses del Valle
de México la más
reciente Encuesta
Nacional Sobre

Seguridad Pública
Urbana del INEGI cayó

como balde de cifras

frías, a quien dejó muy
buenos dividendos es
al Jefe de la Policía de

la CDMX, Ornar García
Harfuch.

MÁS ALLÁ de cualquier
otro indicador, lo cierto
es que la percepción
de inseguridad en la
Ciudad pasó del 92%
que alcanzó en la última
etapa de la anterior
Administración a un 67%
actual. Punto(s) a favor.

• • •

LA DIPUTADA Silvia
Sánchez Barrios
obtuvo su curul

nominada por la
Alianza opositora,
pero ahora desde este
grupo ven con recelo la
cercanía que ha tenido
a últimas fechas con

colegas de Morena.
¿Están viendo moros
—que no morenos—
con tranchetes?
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El Informe Oppenheimer
ANDRÉS OPPENHEIMER
Twitter: a oppenheimera

El mayor secreto de Alex Saab
Cuando Alex Saab, el em
presario colombiano y pre
sunto testaferro del dictador
venezolano Nicolás Madu
ro fue extraditado reciente
mente a Miami, la mayoría
de los medios destacaron el
hecho de que el prisionero
podría revelar importantes
datos sobre la corrupción
del régimen chavista.

Eso es cierto, pero la
mayoría de los medios pa
saron por alto algo mucho
más importante: Saab era el
enviado secreto de Madu
ro ante el líder supremo de
Irán, el ayatolá Ali Khame
nei, y podría saber si Irán
está enviando misiles de lar
go alcance a Venezuela que
podrían desestabilizar el
equilibrio militar en Améri
ca Latina

Es más, Saab podría sa
ber si Irán ya envió o pla
nea enviar proyectiles a Ve
nezuela capaces de llegar a
Estados Unidos, de la mis
ma manera en que la ex
Unión Soviética envió misi
les nucleares a Cuba en la
crisis de los misiles cubanos
de 1962.

Los funcionarios esta
dounidenses han estado in
vestigando esto durante al
menos un año.

Cuando le pregunta
ron en una audiencia en el
Senado de Estados Unidos
sobre informes de prensa
de que dos buques de car
ga iraníes se dirigían a Ve
nezuela y podrían llevar ar
mas sofisticadas, el Secreta

Es más, Saab podría sa
ber si Irán ya envió o pla
nea enviar proyectiles a Ve
nezuela capaces de llegar a
Estados Unidos, de la mis
ma manera en que la ex
Unión Soviética envió misi
les nucleares a Cuba en la
crisis de los misiles cubanos
de 1962.

Los funcionarios esta
dounidenses han estado in
vestigando esto durante al
menos un año.

Cuando le pregunta
ron en una audiencia en el
Senado de Estados Unidos
sobre informes de prensa
de que dos buques de car
ga iraníes se dirigían a Ve
nezuela y podrían llevar ar
mas sofisticadas, el Secreta

rio de Defensa Lloyd Austin
dijo en junio que "estoy ab
solutamente preocupado
por la proliferación de ar
mas, cualquier tipo de ar
mas, en nuestro vecindario".

Un informe en Político,
com decía en ese momento
que "no está 100 por cien
to claro qué transportan los
barcos iraníes, aunque hay
alguna evidencia fotográfica
de que la carga puede in
cluir embarcaciones de ata
que rápido, que pueden es
tar armados y que Teherán
ha utilizado con frecuencia
para acosar a los barcos es
tadounidenses en el Golfo
Pérsico".

Desde entonces, han
salido nuevos detalles. Un
artículo de portada del 10
de septiembre en la revis
ta Semana de Colombia ci
tó fuentes de inteligencia
diciendo que entre 12 y 17
aviones iraníes cargados
con armas han aterrizado
recientemente en Venezue
la, y dos barcos de la arma
da iraní habían intentado
llegar a Venezuela antes de
ser detectados por fuerzas
de Estados Unidos y obliga
dos a cambiar de rumbo.

La carga de los vuelos
iraníes incluía un total de
mil 50 misiles, 400 bom
bas, 500 cohetes, 30 conte

nedores y 35 radares, dijo la
revista.

La razón principal de
Irán para tales transferen
cias de armas, según va
rios expertos militares, sería
amenazar a Estados Unidos

con represalias en su propio
vecindario si el Ejército es
tadounidense atacara a Irán
o a sus aliados en el Medio
Oriente.

Es difícil saber si Saab
estuvo involucrado en al

guna negociación de armas
con Irán, pero hay pocas
dudas de que fue un emisa
rio clave, si no el principal,
de Maduro en Teherán.

Gerardo Reyes, un pe
riodista que acaba de pu
blicar el libro titulado "Alex
Saab: La verdad sobre el
empresario que se hizo
multimillonario a la sombra
de Nicolás Maduro", me
dijo esta semana que Saab
"era el eslabón entre Madu
ro y el alto mando iraní pa
ra eludir las sanciones de
Estados Unidos contra am
bos países".

Hay alguna evidencia
escrita de eso. Los docu
mentos en la corte federal
de Miami que maneja el ca

ser detectados por fuerzas
de Estados Unidos y obliga
dos a cambiar de rumbo.

La carga de los vuelos
iraníes incluía un total de
mil 50 misiles, 400 bom
bas, 500 cohetes, 30 conte
nedores y 35 radares, dijo la
revista.

La razón principal de
Irán para tales transferen
cias de armas, según va
rios expertos militares, sería
amenazar a Estados Unidos
con represalias en su propio
vecindario si el Ejército es
tadounidense atacara a Irán
o a sus aliados en el Medio
Oriente.

Es difícil saber si Saab
estuvo involucrado en al
guna negociación de armas
con Irán, pero hay pocas
dudas de que fue un emisa
rio clave, si no el principal,
de Maduro en Teherán.

Gerardo Reyes, un pe
riodista que acaba de pu
blicar el libro titulado "Alex
Saab: La verdad sobre el
empresario que se hizo
multimillonario a la sombra
de Nicolás Maduro", me
dijo esta semana que Saab
"era el eslabón entre Madu
ro y el alto mando iraní pa
ra eludir las sanciones de
Estados Unidos contra am
bos países".

Hay alguna evidencia
escrita de eso. Los docu
mentos en la corte federal
de Miami que maneja el ca
so de Saab revelados por el
reportero Joshua Goodman
de The Associated Press a. í i;
principios de este año in
cluyen una carta de Madu
ro en la que acredita a Sa
ab ante el líder supremo de
Irán.

Saab fue arrestado en

Cabo Verde hace 16 me
ses, cuando su avión priva
do aterrizó allí para reabas
tecerse de gasolina y seguir
viaje rumbo a Irán.

Las autoridades de Ca

bo Verde lo detuvieron a
pedido de Estados Unidos,
donde Saab está acusado de
varios cargos de lavado de
dinero.

Saab dice que no ha co
metido ningún delito y que
no colaborará con las au
toridades estadounidenses
contra Maduro.

Pero Saab no es ningún
ideólogo revolucionario, y
no sería de extrañar que re
vierta rápidamente esa pos
tura si es sentenciado a pa
sar décadas en una cárcel
de Estados Unidos.

Más importante aún,
Saab podría ayudar a deter
minar qué hay detrás de los
misteriosos vuelos y barcos
cargueros que viajan entre

Venezuela e Irán.

Ese podría ser el secre
to más explosivo que pue
de poseer, o por lo menos
el que tendría el mayor im
pacto internacional.

so de Saab revelados por el
reportero Joshua Goodman
de The Associated Press a. í i;
principios de este año in
cluyen una carta de Madu
ro en la que acredita a Sa
ab ante el líder supremo de
Irán.

Saab fue arrestado en
Cabo Verde hace 16 me
ses, cuando su avión priva
do aterrizó allí para reabas
tecerse de gasolina y seguir
viaje rumbo a Irán.

Las autoridades de Ca
bo Verde lo detuvieron a
pedido de Estados Unidos,
donde Saab está acusado de
varios cargos de lavado de
dinero.

Saab dice que no ha co
metido ningún delito y que
no colaborará con las au
toridades estadounidenses
contra Maduro.

Pero Saab no es ningún
ideólogo revolucionario, y
no sería de extrañar que re
vierta rápidamente esa pos
tura si es sentenciado a pa
sar décadas en una cárcel
de Estados Unidos.

Más importante aún,
Saab podría ayudar a deter
minar qué hay detrás de los
misteriosos vuelos y barcos
cargueros que viajan entre
Venezuela e Irán.

Ese podría ser el secre
to más explosivo que pue
de poseer, o por lo menos
el que tendría el mayor im
pacto internacional.
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"Porque es en el dar que recibimos".

San Francisco de Asé

El presidente López Obrador no
parece haberse enterado del
contenido de su propia misce

lánea fiscal. En su mañanera del 19
de octubre afirmó: "¿Cómo se le va
a devolver impuesto a una gran em
presa bajo el supuesto de que ellos
van a invertir en beneficio de la gente,
en obras sociales, en filantropía, en
fomento a la cultura? No, esa no es la
función de las empresas. La función
de la empresa básica y lo hacen muy
bien la mayoría es invertir, producir,
crear empleos y pagar sus contribu
ciones".

Algunos diputados y activistas go
biernistas siguieron al pie de la letra la
línea del Presidente y convirtieron el
tema de la miscelánea fiscal en un de
bate sobre la filantropía de las empre
sas. No se dieron cuenta, como tampo
co el mandatario, que la restricción de
las donaciones de la miscelánea fiscal
solo afecta a las personas físicas, no
a las empresas.

La nueva restricción a la deducibi
lidad de las donaciones, en efecto, está
incluida en el artículo 151 de la Ley
del Impuesto sobre la Renta, que no
tiene nada que ver con las empresas.
El artículo se refiere a las deducciones
de las personas físicas. Las palabras
del Presidente, sin embargo, sugieren
que quizá tratará también en el futuro

de limitar o eliminar las deducciones
de las empresas por acciones sociales.

Siempre han sido importantes los
donativos privados para las causas
sociales, pero hoy lo son más. El go
bierno ha abandonado muchas de sus
responsabilidades humanitarias para
encauzar sus recursos a propósitos
políticos. En vez de apoyar a las orga
nizaciones sociales, el Presidente ha
preferido fortalecer ciertos programas
gubernamentales, como los apoyos
a adultos mayores, o crear nuevos,
como Sembrando Vida, sin padro
nes que aseguren el beneficio de los
necesitados y sin evaluar resultados.
Su gobierno también ha eliminado
algunos programas, como las estancias
infantiles, porque afirmó que no es
correcto que estos servicios los pro
porcionen personas privadas, pero no
ha hecho las inversiones para que los
ofrezca el gobierno.

La desaparición del Seguro Po
pular, el deterioro de las instituciones
públicas de salud y la falta de me
dicamentos han hecho más impor
tante la labor de las organizaciones
civiles, como la Fundación de Cáncer
de Mama (Fucam) o Nariz Roja, A.C.
Al frenar el gobierno la colaboración
con estas y otras organizaciones, su
trabajo se ha hecho más difícil. Fucam
ha seguido apoyando a mujeres con
cáncer de mama, pero ha tenido que
pedir cuotas de recuperación después
de un estudio socioeconómico. Una
excepción ha sido el acuerdo del 12

de agosto con la Fundación Teletón
para ampliar la atención a niños con
discapacidad. Solo en este caso AMLO
ha reconocido que una institución
privada especializada puede ofrecer un
mejor servicio que las dependencias
gubernamentales.

En Estados Unidos las personas
pueden deducir el 100 por ciento de sus
ingresos por donaciones. Las empresas
pueden llegar hasta 25 por ciento de su
ingreso acumulable, pero pueden tras
ladar las deducciones al año siguiente
si superan ese tope. En México las
empresas solo pueden deducir 7 por
ciento de la utilidad fiscal o los ingre
sos acumulables. Las personas físicas
estarán limitadas si pasa la miscelánea
a 163,467 pesos o 15 por ciento de sus
ingresos, una vez que se descuenten
sus deducciones personales, como gas
tos médicos o funerarios.

El Presidente dice que las em
presas no deben hacer caravana con
sombrero ajeno. Lo curioso es que
él lo hace todo el tiempo: está com
prando votos con el sombrero de los
contribuyentes.

• MIGRANTES

Mientras que en Estados Unidos las
empresas están desesperadas porque
no encuentran trabajadores, las autori
dades detuvieron a 1.7 millones de mi
grantes en la frontera en el último año,
la mayor cifra de la historia Trump
hablaba contra los migrantes, Biden
los detiene y expulsa.
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El padre Soárez charlaba con el Cristo
de su iglesia.

Señor le preguntó ¿qué opinas de
los ateos?

Respondió él:

Estoy seguro de que mi opinión los
tiene sin cuidado, pero aun así te la diré.
Son religiosos al revés. El ateísmo es una
religión, igual que el cristianismo, y he
conocido ateos tan fanáticos como el
más fanático de los cristianos. A un mal
cristiano, sin embargo, prefiero un ateo
bueno. En el Cielo tengo un lugar para
ellos en el que no hay Dios que los haga
sentirse avergonzados por su falta de
cortesía hacia mí.

Quiso saber el padre Soárez:

¿Alguna vez los ateos desaparecerán?
Contestó el Señor:

Al contrario. Con el tiempo
desaparecerán casi los creyentes. Pero
yo seguiré ahí, creyendo en todos los
hombres por igual. Yo seré uno de
los pocos creyentes que en el mundo
quedarán.

Al padre Soárez le preocuparon las
palabras del Señor. Pensó que él creería
hasta el final, aunque al final nadie
creyera.

iHasta mañana!...
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Tiempo de beis
De los tres estados del noreste,

Coahuila es el único que no
ha enfermado de fútbol. En

Tamaulipas los Correcaminos, en Nue
vo León los Tigres y los Rayados han
convocado multitudes de fanáticos
que llegan al éxtasis orgásmico cuan
do su equipo gana, y lloran con luto
funerario cuando pierde. A veces los
aficionados hacen enormes sacrificios
con tal de no faltar a los partidos. Claro,
hay excepciones. En cierta ciudad una
señora le dijo a su marido, vehemente
seguidor de los Lagartos, el equipo
local, que podría ir al fútbol sólo si
antes le hacía el amor. Para tal efecto
se tendió en la cama sin ropa alguna
encima, en actitud de Cleopatra vo
luptuosa El esposo la miró así, yacente
y en cuero de rana, como decía don
Gabriel Vargas. "No masculló mo
híno. Ni que los Lagartos estuvieran
jugando tan bien". En el norte mexi
cano, de Coahuila hacia el poniente, el
béisbol sigue siendo el rey. Chihuahua
es entidad basquetbolista, pero en los
pueblos y ciudades el béisbol se juega
con pasión. Y para muestra un botón
basta Ese botón lo traje hace tiempo
de un viaje que hice a Delicias. Cerca
de esa ciudad hay una pequeña pobla
ción, Saucillo. Los lugareños dicen que
su comunidad es la capital mundial

del orégano. Y en efecto, en Saucillo
todo el monte es orégano; el pueblo
vive de esa planta sabrosa y odorífera
sin la cual no se puede concebir un
buen plato de menudo. Un menudo
sin orégano es como un rosal sin ro
sas, como un cielo nocturno sin luna
y sin estrellas. Los saucillenses tienen
un magnífico equipo de béisbol: los
Oreganeros de Saucillo. Es un trabuco
ese equipo; ha ganado todos los cam
peonatos en la liga intermunicipal. Los
Oreganeros son algo así como los Yan
quis de Nueva York en la época de Ba
be Ruth y Gehrig De pronto los Ore
ganeros de Saucillo empezaron a verse
de capa caída Les sucedió lo mismo
que a los Mets cuando se hizo cargo
de ellos el legendario Casey Stengel.
Cierto día un reportero le preguntó
al gran beisbolista cómo iba el equipo.
"Más o menos respondió él. Perdi
mos diez de los primeros once juegos,
y luego entramos en un slump". Slump,
en términos beisbolístícos, significa
mala racha. Cuando los Increíbles
Mets vinieron a jugar un partido de
exhibición en la Ciudad de México,
un periodista quiso saber si a Casey le
preocupaba la altura de la capital. "De
ninguna manera respondió él con
firmeza. Nosotros podemos perder a
cualquier altura". ¿Por qué empezaron

a perder los Oreganeros de Saucillo?
Porque el mejor pitcher del equipo fue
electo presidente municipal, y con ese
motivo tuvo que dejar el equipo. Sin su
lanzador principal los Oreganeros co
nocieron el amargo sabor de la derrota
No ganaban ni en su casa ni en la ajena
La gente del pueblo andaba toda triste.
Pues bien: un día llegó el gobernador
a inaugurar un puente que la gente
de Saucillo venía pidiendo desde ha
cía mucho tiempo. El jefe del Ejecu
tivo imaginó que el acto inaugural de
aquella tan esperada obra sería vina
fiesta para los saucillenses; que todo en
la ocasión sería alegría y regocijo. Se
equivocó de medio a medio. Grande
fue su sorpresa cuando lo recibió una
comisión de notables que portaban
una enorme manta donde se declaraba
el sentimiento popular. Escrito con
grandes caracteres decía aquel letre
ro: "Gracias por el puente, señor go
bernador, pero lo que necesitamos es
un buen pitcher para los Oreganeros".
Eso se llama afición al Rey de los De
portes. Yo la tengo desde niño. Ahora
estoy siguiendo con pasión los juegos
previos a la Gran Carpa de Otoño. Por
eso me perdonarán que hoy no ha
ya hablado de política ¿Quién quiere
hablar de política cuando puede hablar
de béisbol?... FIN.
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LópezGatell. coleccionista de
enemigos
::::: Quien no para de coleccionar enemigos,
tanto fuera como dentro del gobierno federal,
es, el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, quien sumó esta vez a su lista a
la Secretaría de Bienestar. Nos dicen que ante

las molestias de los ciuda

IJ 2 danos por los errores en sus
B # V 1 certificados de vacunación,

jM 2 son responsabilidad de la
Ha¡.  9» | Secretaría de Salud, el mé

I dico ha tratado de culpar al
:i<§ 'w I* Personal de Bienestar, que
|Í|Í|¡': ». apoyó en el proceso de va

Imn cunación, de las fallas en la
Hugo captura de los datos y de
LópezGatell que los certificados no ha

yan llegado a muchos de los
solicitantes, quienes los requieren para viajar
al extranjero. La preocupación es mayor en al
gunas zonas fronterizas donde en noviembre
las personas que quieran cruzar por tierra ha
cia Estados Unidos deberán contar de manera
obligatoria con el certificado.

El gobernador que AMLO no ha
podido poner
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha dejado en el limbo el nombra
miento del gobernador de Palacio Nacional,
caigo que el mandatario creó para que se ha
ga cargo de la sede del Poder Ejecutivo fede
ral. Como recordará, en este espacio se ha in
formado que la Unidad Administrativa a car
go del Gobernador de Palacio Nacional debe
encargarse de la protección, conservación y
restauración del inmueble. Han pasado casi
siete meses desde que se decretó la creación
de esta unidad y aún no hay nombramiento
del gobernador. Nos dicen que ninguno de los
candidatos analizados ha cubierto el perfil y
quizá el sexenio termine y Palacio Nacional
no tendrá gobernador.
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El peligroso tuit de la diputada
::::: Molestia en su bancada desató la diputada
de Morena Patricia Armendáriz. La legisla
dora publicó un tuit que dice: "Pues pedí, a pa
pás, mamás, enfermer@s que me dieran evi
dencia de desabasto de medicamentos princi
palmente de nuestros queridos niños y no me
dieron ni una sola evidencia". Las críticas no
se hicieron esperar y tundieron a la legisladora,
a Morena y a la autollamada Cuarta Transfor
mación. Diputados morenistas nos comentan
que mientras había un fuerte jaloneo en la Cá
mara por el paquete económico, lo que menos
se necesitaba es que una de las suyas abriera
un flanco con un tema tan delicado. A veces,
dicen es complicado y peligroso no tener con
trol y sensibilidad política a la hora de tuitear.

Los juicios sumarios en Palacio
Nacional
::::: Sorprendentes fueron las declaraciones del
Presidente en las que admitió, sin reserva, que
en sus conferencias mañaneras se realizan "jui
cios sumarios sin que haya pruebas", algo que
manifestó está mal y que se tiene que moderar.
El Ejecutivo federal manifestó que es preferible
que haya demasía de denuncia a guardar silen
cio. Nos hacen notar que las palabras del Presi
dente toman mucha relevancia luego que el
martes la Sociedad Interamericana de Prensa
(SIP) alertó de las amenazas del crimen organi
zado contra periodistas en México, de las desca
lificaciones del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y del asesinato de seis comunica
dores en la primera mitad de 202L
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Cuestionado exedi busca chamba
::::: Nos dicen que el exalcalde de León, Gua
najuato, Héctor López Santillana (PAN),
busca acomodo en la administración del go
bernador Diego Sinhue Rodríguez (PAN),
pero el mandatario estatal deberá contar has
ta 10 antes de emplearlo ante la polémica que

lo sigue después de culmi
nar su encargo, por la con
donación privilegiada de
más de 2 millones de pesos
al Club Campestre por con.^kJI
cepto de impuesto predial,
pues desde su administra
ción tuvieron la ocurrenciar ¦
de clasificar un predio ex
clusivo, que incluye canchaHéctor López

Santularia de golf, como un terreno
agrícola El tema nos indi

can, no es menor, pues la propia bancada de
diputados locales del PAN, encabezada por
Luis Ernesto Ayala, respaldó una investiga
ción de la Contraloría Municipal en torno al
tema ¿Será hora de que don Héctor abando
ne sus aspiraciones?

Incertidumbre en Oxcbuc
::::: Desde Chiapas nos cuentan que los tzelta
les de Oxchuc han atraído los reflectores ya
que no logran ponerse de acuerdo para los pre
parativos de la próxima elección de alcalde por
usos y costumbres, como lo demostró la más

reciente trifulca que protago
nizó un grupo de inconfor
mes del Órgano Electoral
Comunitario, que "reventó"
la asamblea porque insiste
en que a dicho organismo se
sumen cuatro y no dos nue
vos miembros como fue
acordado. En ese sentido,

Gloria nos recuerdan que Oxchuc
Sánchez es el único municipio de

Chiapas que legalmente y al
margen de partidos elige a su ayuntamiento
mediante el sistema normativo interno, tras
erradicar el cacicazgo de la pareja de exediles
Gloria Sánchez y Norberto Sántiz, pero a
tres años de ello no ha podido eliminar los en
frentamientos comunitarios. ¿Qué pasará?
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lo que no le contaron al alcalde
::::: En donde se va de sorpresa en sorpresa en
el proceso de transición, nos platican, es en
Ahorne, Sinaloa, ya que el alcalde electo por
Morena, Gerardo Vargas, descubrió el caos fi

nanciero que va a heredar
de la administración del hoy
diputado federal Manuel
Guillermo Chapman (Mo
rena), uno de ellos en la
Junta de Agua Potable y Al
cantarillado. El impacto, nos
dicen, fue grande, pues en
una visita sorpresiva a la pa

Gerardo ramunicipal, don Gerardo
halló oficinas semivacías yVargas
se enteró que esta depen

dencia arrastra un pasivo de 180 millones de
pesos. Tal parece, nos apuntan, que a don Ge
rardo no le quedará de otra que hacer mala
bares con las finanzas públicas, sobre todo an
te las promesas que hizo en campaña

Hay fuego en el ayuntamiento s
::::: Nos relatan que en La Paz, Baja California
Sur, a la alcaldesa Milena Quiroga (Morena)
le llueven los pendientes, pues los vecinos ya
no hallan qué hacer con los derrames de
aguas negras que un día sí y otro también
aparecen por toda la ciudad, pero tampoco
hay respuestas sobre las banquetas que están
ocupadas por postes de electricidad, y de pla
no la cosa se agudiza hasta en el Cabildo,
donde la regidora Osiris Lara Ramos, quien
es débil visual, insiste en que le proporcionen
documentación en formato audible o braille y
la ignoran. Por todo esto, nos mencionan, a
doña Milena, ya le reclaman con su eslogan
de "La Paz, es posible", y le piden que si es
posible que ya se ponga las pilas.
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¡Aturo
Se perfila reelección
en el Tribunal Superior

::::: Todo está listo para que
el próximo miércoles se lle
ve a cabo la elección del

presidente del Tribunal Su
perior de Justicia de la
CDMX, en la que, nos ase
guran, todo pinta para que
se reelija en el cargo el ma
gistrado Rafael Guerra Ál

Rafael Guerra varez. El pasado 15 de octu
Álvarez bre, el pleno notificó que,

además de don Rafael, tam
bién se inscribió a la contienda la magistrada
Celia Marín Sasaki. Nos dicen que doña Ce
lia no es una mala candidata, pero se concen
tró en hacer campaña fuera del tribunal y no
buscó convencer a sus pares. Esta estrategia,
nos dicen, podría facilitar la reelección del
magistrado Guerra.

Revocación de mandato,
la prioridad para Morena

::::: Un cambio de señal
mandó el dirigente de Mo
rena en la capital del país,
Tomás Pliego, a todos los
líderes territoriales. Nos pla
tican que durante el en
cuentro que hubo en la sede
estatal del partido se les dio
la instrucción de dejar toda

Tomás la actividad política que es
tán realizando y que se enPliego
foquen en reunir las firmas

necesarias de cara al proceso de consulta so
bre la revocación de mandato del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Entre los líde
res que estuvieron en la reunión destacan Vi
dal Llerenas, Dolores Padierna, Jesús
Martin del Campo, Nancy Núñez. Valenti
na Batres, Leticia Estrada, Carol Arriaga y
Carlos Hernández Mirón. Nos dicen que,
para evitar pleitos o confusiones, les dejaron
en claro que todo se procesará a través de la
organización civil La Democracia Sigue, que
encabeza Gabriela Jiménez.

Herencias malignas
en el Congreso

Parece que las malas herencias siguen
en el Congreso de la Ciudad de México.
Ahora es el caso de la empresaria Flor de
María Adame, quien desde el año pasado
le vendió al Congreso 550 cartuchos de tó
ner al precio de un millón 370 mil 980.80
pesos. El problema es que el pago que co
rrespondía a Adame lo realizaron "errónea
mente" a la empresa Grupo 85, S.A. de
C.V., y ella sigue sin recibir un centavo por
ese servicio. Y aunque el entonces contra
lor del Congreso local, Jorge Real Sán
chez —hoy funcionario de la alcaldía Mi
guel Hidalgo—, reconoció el adeudo y res
ponsabilidad del extesorero Armando Ló
pez Fernández, y de otros de sus emplea
dos, a ninguno le han fincado responsabili
dad. Y lo peor es que no se ve que esta Le
gislatura vaya a pagar por esos platos rotos
que le heredaron.

La emoción de la nueva
alcaldesa de Naucalpan

 j ::::: La alcaldesa electa de

s¡ Naucalpan, la panista An
| gélica Moya Marín, está
¡i muy emocionada por asu
| mir el cargo el 1 de enero
Í próximo, pero quienes co

nocen a fondo las entrañas

del ayuntamiento nos dicen
que debería estar más preo

 —cupada, pues asumirá una
Angélica administración en la quie
Moya bra económica, con cuentas

bancarias embargadas y una
reducción de más de 480 millones de pesos
en participaciones federales, sin tomar en
cuenta los altos niveles de inseguridad que
ahí se viven. La cosa no es para emocionarse.

Fecha: 21/10/2021

Página: 12

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 27,112

Página 3 de 10



La peor tragedia en la histo
ria del Metro de la Ciudad
de México, donde murie

ron 26 personas inocentes por el
derrumbe de trabes de un puente
elevado en la Linea 12 la noche del
3 de mayo pasado, terminó como
la Fuenteovejuna del clásico Lope
de Vega; ¿Quién mató a los 26
hombres, mujeres y niños que una
noche, después de una larga joma
da de trabajo, solo querían llegar a
descansar a casa y tomaron un sis
tema de transporte público que
creían seguro y confiable? Y el coro
de gobernantes, constructores, ex
funcionarios y demás involucra
dos en un clarísimo caso de negli
gencia criminal respondeauna so
la voz; "¡Fuenteovejuna, señor!"

Porque después de dos dictá
menes, resulta que no hay culpa
bles claros de aquella horrible des
gracia y la justicia para los muertos
y sus deudos aún se ve difícil y le
jana con las acusaciones a 10 ex
funcionarios de una administra
ción que terminó y entregó la obra
del Metro hace 9 años.
La lista de chivos expiatorios ya

figura en estrados de un juzgado
capitalino, encabezada por Enrique
Horcasitas, exdirector del Proyecto
Metro que construyó la obra de
rrumbada. En tanto Marcelo
Ebraid, el jefedeGobiernoque con
cibió y ordenó la construcción de la
Línea 12, hace acto de contricción
en la mañanera, autorizado por el
Presidente, dice tener la conciencia

tranquila y que no le inquieta el re
cuerdo de los 26 muertitos de Tlá
huac, porque él actuó con "profe
sionalismo e integridad", y dice que
a él no le tocaba como Jefe de Go
bierno supervisar pernos ni torni
llos defectuosos.
Otra que se autoexculpa, al de

cir que durante su gobierno la Lí
nea 12 "tuvo un alto nivel de man
tenimiento y evade las preguntas
de la prensa con el argumento de
que no va a polemizar sobre el te
ma, es Claudia Sheinbaum, a
quien sólo le interesa, dice, "la ver
dad y la justicia" y solo se siente
responsable por la reconstrucción
de la obra dañada, más no por el
derrumbe ocurrido durante su ad
ministración.
Pero no solo los políticos se au

toeximen y le sacan al bulto de la
responsabilidad, también el em
presario Carlos Slim se exonera a
sí mismo y a su empresa con el
enorme poder que le da el dinero
y su acuerdo de reconstrucción de
la Línea 12 que acordó en privado
con el presidente López Obrador
en Palacio Nacional.

Otros de plano prefieren el silen
cio que también lava posibles cul
pasyresponsabilidades. El senador

nó la ciudad y recibió la obra de la
Línea 12 a la que investigó y mandó
a auditar por diversas irregularida
des en su trazo y en el sistema de

fricción de los trenes comprados, ni
siquiera se ha pronunciado sobre el
fallo de la Fiscalía capitalina
Y si los gobernantes, exgober

nantes y empresarios vinculados a
la construcción manejo y mante
nimiento de la Línea 12 se deslin
dan y rehúyen responsabilidades,
el presidente López Obrador de
plano no habla ni de verdad ni de
justicia para los muertos y sus fa
milias, y a él, que en el discurso di 

ce ver por los que menos tienen, no
habla de los obreros, las secretarias,
los oficinistas y comerciantes am
bulantes que murieron aquella no
che enTláhuac; lo que más le preo
cupa al Presidente es el coraje de
sus adversarios políticos.

Así que más vale que se vaya
haciendo a la idea de que la 4T le
apostará más al olvido que a la
justicia Vendrán 10 juicios lar
gos y complicados que podrán
durar meses o hasta años y, sin
lograr acreditar responsabili
dad, habrá uno o dos chivos en
la cárcel, mientras el próximo

año López Obrador, Carlos Slim y
Claudia Sheinbaum, teniendo co
mo invitado especial a Ebrard, cor
tarán el listón déla "completamen
te rehabilitada y reconstruida Lí
nea 12 en su tramo TezoncoOli
vos". Y sobre las nuevas columnas

y trabes reforzadas, quedarán se
pultados los 26 muertos, mientras
sus deudos miran, entre el rencor
y la resignacióa cómo vuelven a
correr los trenes por donde aquella
noche caliente de mayo todo fue
dolor y llanto. Los dados ruedan:
capicúa. •

Fecha: 21/10/2021

Página: 10

Area cm2: 367

1 / 1

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 41,287

Página 4 de 10



En estos tiempos de deso
lación política, en los
que los derechos y las li

bertades se han puesto en ries
go con reformas legislativas pa
ra las que la oposición se ha mi
metizado con el gobierno fede
ral, es esperanzador saber que
hay excepciones dignas y con
sistentes. Emilio Álvarez Icaza
en el Senado es una de las agu
jas en el pajar. Llegó como se
nador independiente, mante
niendo incluso distancia con la
alianza PANPRD con la que
compartió fórmula electoral.
Siempre fue honesto sobre sus
diferencias y explícito con sus
coincidencias.

En su papel como legislador
nunca ha hecho a un lado su

compromiso histórico con los
derechos humanos. Antes de
decidirse a ser garante legal de
los derechos en el poder legisla
tivo, fue titular de la Comisión
de Derechos Humanos del Dis
trito Federal (CDHDF) entre
2001 y 2009, y secretario gene
ral de la Comisión Interameri
cana de Derechos Humanos

(CIDH) entre 2012 y 2016. Para
muchas personas es fácil iden
tificarlo como activista y co
fundador del Movimiento por
la Paz con Justicia y Dignidad,
que en gran medida visibilizó a
las víctimas de violencia en es
te país y le dio voz a los colec
tivos de familias de desapare
cidos. Pero además ha estado

siempre cerca de la academia
compartiendo con el alumna
do no solo sus experiencias de
vida, sino sus conocimientos
como doctor en Ciencia Políti
ca por la UNAM.
En su tercer informe legisla

tivo dejó claro cómo no ha
puesto por encima de su res

ponsabilidad democrática nin
guna de las ofertas de negocia
ción política. Se ha dedicado a
señalar los procesos que tienen
mayor impacto en la vida na
cional y la urgencia del reparo
profundo: la militarización, la
violencia e inseguridad, el pro
blema migratorio, el desfonde
de las instituciones encargadas
de la protección de los Dere
chos humanos.
Entre las iniciativas más sig

nificativas que ha presentado
vale la pena destacar: 1) la ini
ciativa de reforma para elimi
nar el párrafo octavo, del artí
culo 16 constitucional, con la
intención de desaparecer el
arraigo que viola derechos hu
manos. 2) la iniciativa con pro
yecto de decreto para reformar
el artículo 19 constitucional, a
efecto de eliminar el catálogo
de prisión preventiva oficiosa
3) la iniciativa con proyecto de
decreto para reformar la Ley
General de Víctimas, con el ob
jetivo de preceptos eliminados
por la reforma que extinguió
los fideicomisos, como que la
constitución del Fondo deberá
ser independiente de la exis
tencia de otros recursos para la

atención a víctimas; asimismo,
propone que el funcionamien
to del Fondo deberá estar exen
to de toda imposición de carác
ter fiscal y parafiscal, así como
de los diversos gravámenes a
que puedan estar sujetas las
operaciones que se realicen.
Si algo resalta su congruen

cia, hasidólaresistenciaqueha
dado a las reformas que aten
tan contra la democracia y los
derechos humanos. Por men

cionar algunas: la judicial que
avaló la ampliación del manda
to de la presidencia de la Supre
ma Corte así como de conseje
ros de la Judicatura; la reforma
constitucional para la revoca
ción de mandato; la Ley de la
Fiscalía General de la Repúbli
ca, en la que se elimina cual
quier contrapeso para la desig
nación de fiscales, se quitan de
rechos a las víctimas y se per
mite a fiscalías ignorar solicitu
des de las comisiones de bús
queda de desaparecidos; se
opuso a la militarización en la
reforma constitucional en ma
teria de la Guardia Nacional.

Su libertad legislativa, ejerci
*da casi en soledad, ha estado
acompañada de un gran equi
po de colaboradores tan com
prometidos con los derechos
humanos como él.
Ya no estará solo. Para los

próximos tres años de su labor
como senador, Álvarez Icaza
ha conformado un grupo con
Germán Martínez (Morena),
Gustavo Madero (PAN), Nan
cy de la Sierra y Alejandra
León (PT). A pesar de las ame
nazas de López Obrador
quien dijo "allá ellos si la nue
va bancada plural en el Sena
do vota contra nuestras inicia
tivas" se ha comprometido a
defender la Constitución. •

@MaiteAzuela

Se ha dedicado a señalar los procesos
que tienen mayor impacto en la vida na
cional; en gran medida visibilizó a las
víctimas de violencia en este país.
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"Cuánto más te acerques a
la luz, mayor será tu sombra"

Red Dead Redemption.

Ayer, durante la mañane
ra, Ricardo Mejía, sub
secretario de Seguridad

Pública, presumió el rescate de
tres menores de edad que fueron
secuestrados a través de la pla
taforma Free Fire, un juego que
puede descargarse de manera
gratuita para dispositivos móvi
les y que consiste en pasar dis
tintas misiones con gran violen
cia apoyándose de otros jugado
res en la red.
Los secuestradores utilizaron

la plataforma para convencer a
los jóvenes, de entre 11 y 14 años,
de convertirse en halcones para
un cártel en Nuevo León, lesofre
cían 8 mil pesos al mes y un pro
metedor futuro en el sicariato.
No es el único caso, estas his

torias se repiten con preocupan
te frecuencia en distintos pun
tos: criminales que se aprove
chan del gusto por la violencia
digital de niños y adolescentes y
los convencen para usarlos en
actividades ilegales.
México tampoco es el único

lugar donde pasan estas cosas,
existe una creciente alarma glo
bal frente a la presencia de gru
pos terroristas en las comunida
des de gamers, por ejemplo, en
Minecraft, un muy popular jue
go en línea, se han detectado zo
nas de su infinito mundo virtual
que se utilizan como propagan
da neonazi, el Observatorio de
alAzhar contra el extremismo
islámico advierte del recluta
miento de jóvenes europeos pa
ra ISIS a través de juegos de si
mulación de guerra e inclusive el
Grupo de Acción Financiera In
ternacional ya dedica estudios al
tema del financiamiento de cé
lulas para el reclutamiento terro

rista bajo la modalidad gamer.
Frente a la amenaza global, la

respuesta de la 4T es un decálogo
que parece desempolvado de la
era del Atari: No jugar ni chatear
con desconocidos, establecer ho
rarios de juego, no utilizar cuen
tas de email personales, no dar
datos telefónicos ni bancarios, no
usar micrófono ni cámara, no
compartir ubicación, reportar
cuentas sospechosas, jugar bajo
supervisión de adultos y en caso
de amenazas reportar al 088.
Me queda claro que el presi

dente ha usado el tema como
una caja china para distraer a la
opinión pública de los serios
problemas que vivimos, sin em
bargo, en su aldeana gobernan
za López Obrador culpa a los vi
deojuegos per se, dudo que en
tienda el tema de la comunidad
digital o que comprenda lo que
representa una plataforma mul
tijugador... Cosas en las que, evi
dentemente, no tendría por qué
ser experto.
Pero preocupa que la preven

ción y combate a este fenómeno
global que afecta a México, con
sus más de 70 millones de gamers,
sea un reducto de la visión ana
crónica de una moralina rancia
Aunque en algo sí tiene ra

zón nuestro presidente: los pa
dres no deben dejar en manos
de un videojuego el desarrollo
de sus hijos.

DE COLOFÓN.— A nadie sor
prende que la 4T use mentiras,
como aquella de que los mexica
nos pagan el KWH en más de $5
pesos en contraste con las ma
cabras empresas que lo hacen en
$1.8 pesos.
Miente, vilmente, el prome

dio de KWH que paga el mexi
cano no rebasa los $0.9 centavos,
el problema es que nadie parece
encontrar la narrativa frente a la
mentira. •

@Lu¡sCardenasMX
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Recepcionistas, mese
ros, camareras: en

aquel viejo hotei dei
centro, todos tienen algo ex
traño qué contar. Entro a to
mar un café para hacer tiem
po. Al segundo sorbo me
cuentan la historia de una
sombra, la sombra de un frai
le que inquieta las noches de
los huéspedes.
Me parece completamente

natural. Se ha abierto la ciu

dad y por necesidad los fan
tasmas tienen que salir a es
tirar las piernas.

Me gustan estas historias del
México antiguo. Todo parece
acomodarse para que suce
dan. El Gillow fue inaugurado
enl869.Su propietario era el jo
yero inglés Thomas Gillow.
Cuando la Reforma echó

abajo los muros de numero
sos conventos, la Casa de
Ejercicios Espirituales de los
j esuitas, anexa al bello templo
barroco de La Profesa, fue in
cluida en los edificios que de
bían caer.
En donde estuvo la Casa de

Ejercicios, bajo la tone del
campanario, quedó un amplio
baldío que el gobierno puso en
venta. Unos metros más allá se
abrió en un santiamén la calle

del Cinco de Mayo.
Gillow calculó las posibili

dades de abrir un hotel en la
esquina del nuevo boulevard.
Le encargó el proyecto al en
tonces de moda Ramón Ro
dríguez Arangoiti.
El hotel aparece en varias

fotos de fines del siglo XIX. En
la época de la Revolución, to
dos los grandes generales pa
raron con sus baúles y sus
maletas en alguna de sus ha
bitaciones. Así que cuenta,
digamos, con varios fantas

mas posibles. Pero el mejor de
ellos es el del fraile.
En 1799, el bibliófilo José

Mariano Beristáin y Souza fue
el primero en hablar de un cri
men cometido en La Profesa
medio siglo atrás; en 1743. Re
lató Beristáin que una noche
de invierno se encontró "ase
sinado brutalmente en su mis

mo aposento de la Casa" al in
signe prelado Nicolás Segura,
famoso en la ciudad por su vi
vísima oratoria.
La noticia llegó a todos los

rincones de la metrópoli. La
gente corrió en busca de de
talles: "Muerto a palos, a he
ridas y sofocado", informa
ban los curiosos. Entre la
multitud, el portero de 5a Casa
de Ejercicios, el lego Juan Ra
mos, masculló entre dientes:
"En el monte está quien el
monte quema".

Según el historiador Fran
cisco Sosa, aquella frase cau
só tanto efecto que el vulgo la
acuñó durante todo el siglo si
guiente. Sobre todo porque
cinco días después de pro
nunciarla, el lego Ramos
amaneció, tendido también
en su aposento, con los ojos
desorbitados y un grueso cor
del en el cuello.
El virrey ordenó que aque

llo se aclarara de inmediato.

Los "justicias" fueron y vinie
ron. Un siglo después Luis
González Obregón recibió el
legajo de la causa criminal, de
manos de otro bibliófilo: José
María de Agreda Sánchez. El
legajo estaba trunco. Pero in
formaba que a solo unos días
del inicio de las pesquisas,
un cúmulo de indicios per
mitió anunciar que el ase
sino era el Coadjutor tem
poral de lá Compañía, Jo
seph Viliaseñor, un hom
bre "de genio osado, áni
mo doble, 'sixoso' con los
hermanos, irreverente con
los sacerdotes", que bebía,
hablaba pestes de Segura y
tenía tan malas costum

bres "que avía dos años que
no se confesaba".
Viliaseñor y el lego habían

matado al prelado Segura. Esto
se supo poique algunas joyas y
un bálsamo que habían perte
necido a este aparecieron en la
celda de Ramos, y porque ha
bía rastros de sangre en las ro
pas de Viliaseñor. Viliaseñor
había matado a su cómplice
para que no hablara.
Beristáin y Souza escribió

que el cadáver de Segura se
conservaba incorrupto enla ca
pilla de San Sebastián, en La
Profesa. Sosa escribe que en un
reconocimiento practicado en
la cripta en 18S0 se volvió a en
contrar el cuerpo, y se mante
nía en perfecto estado.
Hoy, todos en el hotel tienen

algo qué contar. Doy fe de que
al segundo sorbo de café a mí
también se me apareció el fan
tasma del Hotel Gillow aun
que hayasidosolobajolaforma
de un cuento de espantos. •

Es natural. Se ha abierto la cüidadj|
y por necesidad los fantasmas tienen
que salir a estirar las pternasJUI
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Elplan de llevar internet
a los pueblos más re
motos de México para

apoyar su desarrollo surgió en
tiempos de Peña Nieto con el
nombre Red Compartida. Le
encargaron el proyecto a la
empresa española Altán Re
des, a través de una asociación
públicoprivada. Era un nego
cio de más de mil millones de

pesos que, como casi todo en
ese sexenio, quedó empanta
nado bajo sospecha de co
rrupción: no se completó la
meta, y Altán Redes estaba
quebrada en Españay con de
mandas en Estados Unidos.
Llegó López Obrador al po

der y recuperó laidea. Le cam

bió de nombre: Internet para
Todos. Y como no quería aso
ciarse con una empresa priva
da, determinó que todo lo ha
ría el gobierno con una nueva
dependencia: CFE Internet
Ésta, de la mano de la oficina
de Estrategia Digital Nacional
(EDN), llevaría internet a 120
mil comunidades. El presu
puesto se triplicó: ya eran 3
mil millones de pesos.
¿Qué hicieron CFE y EDN

para implementar Internet
para Todos? ¡Subcontratar a
Altán Redes! No fue casual.
Según fuentes con acceso a
Palacio Nacional, esto suce
dió por las estrechas relacio
nes entre dos ciudadanos de

nacionalidad española: el di
rector general de Altán Re
des, Salvador Álvarez, y el
hombre de todas las confian
zas del presidente López
Obrador para los temas digi
tales, Raymundo Artís Es
priú "Raymond", coordina
dor de EDN.

Pero Raymond falleció en
junio de este año (qepd), y
unas semanas después, Altán
Redes entró en concurso mer
cantil. Heredó el proyecto
Emiliano Calderón "El Bicho",
con el respaldo de Gabriel
García, operador electoral y fi
nanciero de López Obrador,
quien entonces despachaba
en Palacio Nacional.
Pero todo se fue descom

poniendo y hasta dentro del
propio gobierno surgieron
críticas porque, según las
mismas fuentes, revisiones
internas detectaron que Al
tán Redes simulaba haber
creado infraestructura de co
nectividad, cuando sencilla
mente subarrendaba los es
pacios satelitales y las ante
nas a carriers locales; presu
mía 70% de alcance en el te

rritorio nacional, pero no co
bertura... porque no teman
infraestructura propia.
No sólo eso. La sospecha

dentro de la propia "4T" al

canzó a los dos funcionarios.
Calderón y García, me reve
lan las mismas fuentes, ha
brían también extrañamen

te promovido la contratación
de Altán Redes para desarro
llar el core bancario del Ban
co del Bienestar... que no es
tuvo listo nunca. El mismo
García es acusado de haber
metido a Altán en el negocio
de poner internet en los 13
mil centros integradores...
que no existen.
La tragicomedia llega a los

más altos niveles. En julio de
2019, López Obrador prome
tió que Internet Para Todos
se ofrecería en los miles de
centros integradores del go
bierno, pero no se han cons
truido. En julio de 2020, en la
mañanera se seguía decla
rando que ya casi empeza
ban. En mayo de este 2021, el
presidente decía que ya
"alistaba" la llegada de inter
net a los primeros 100 mil
pueblos. López Obrador dice

ahora que el Internet para
Todos se dará en las 2 mil
700 sucursales del Banco del
Bienestar, pero las sucursa
les no existen.

Los pretextos vienen de
tiempo atrás: en su Segundo
Informe de gobierno, López
Obrador prometió que ha
bría Internet para Todos en
el 2021; un mes después, el
entonces secretario de Edu
cación, Esteban Moctezu
ma, lo aplazó para 2022; y en
su Tercer Informe, el presi
dente lo movió a 2023.

Internet para Todos es otro
de los programas que naufra
ga en la incompetencia del
gobierno y queda salpicado
por sospechas de corrupción.
¿Usted cree que ahí pararon?
¡No! Los mismos personajes
con la misma empresa con
sentida se lanzaron a la ocu
rrencia de hacer la Aerolínea
del Bienestar. Esa historia se
la cuento mañana. •

En el gobierno surgieron críticas por
que detectaron que Altán Redes simu
laba haber creado infraestructura
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1 Experiencia por duplicado. El secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, se reunió con

él coordinador de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal, a fin de dialogar sobre el contenido de la Ley
de Ingresos de la Federación 2022 que llega al Sena
do. En la conversación, a puerta cerrada, estuvo por un
momento el presidente de la Comisión de Hacienda,
Alejandro Armenta, responsable directo del proce
so de análisis del paquete de ingresos para el próximo
año, que incluye la miscelánea fiscal. Monreal explicó
que se trató de una reunión cotidiana en el ámbito de
la colaboración entre los poderes Ejecutivo y Legisla
tivo. Tensión en San Lázaro, pero se avizora aprobarlo.
Concertando se entiende la gente.

2 Cambios a la vista Aunque la agenda de la Asam
• blea Nacional del PRI excluyó cualquier modifica

ción a los documentos básicos del partido, los militantes
están en alerta para evitar posibles albazos de la diri
gencia nacional, pues consideran que la modalidad
semipresencial puede facilitar a la cúpula introducir
cambios que aumenten aún más el poder uniperso
nal del dirigente nacional, como explicó el exsenador
Adolfo Toledo, uno de los priistas que busca cambios
de fondo en el partido. La última "reconstrucción" del
PRI ocurrió tras la victoria de Vicente Fox como presi
dente de la República, y ahora los priistas tienen en sus
manos la decisión de continuar con Alejandro Moreno
como líder o dar un viraje que de verdad los posicione.
Porque el tiempo pasa y siguen en el hoyo.

O Fuerza protectora. De acuerdo con información
O «presentada por el secretario de la Defensa Na
cional, general Luis Cresencio Sandoval, el estado
de fuerza pasó de 942 elementos en agosto, a mil 80
hasta el 21 de septiembre pasado. Las Fuerzas Arma
das aumentaron en 14% su personal desplegado para
el fortalecimiento de la seguridad en las aduanas del

país. Hubo, además, un incremento del personal del
Ejército en la tarea relacionada con la vigilancia del te
rritorio y espacio aéreo nacionales, pues de mil 88 que
tenían asignados en agosto, ahora hay 2 mil 178 comi
sionados a la vigilancia. El poderío militar al servicio
de la patria, siempre, sin titubeos. En defensa del país
que estamos construyendo. Fuerza leal.
4 Nadie se salva. Son verdad las frases que afir

•man que las malas prácticas se acabaron en
México y el pasado corrupto es cada vez más un re
ferente negativo, lejano. Y nadie se salva de la mano
de la justicia. La Fiscalía General de la República de
tuvo al apoderado legal de Interjet, Luis Alejandro
Beristain, por su presunta responsabilidad en el de
lito de defraudación fiscal equiparada. La detención
se da por omitir el Impuesto Sobre la Renta durante
el ejercicio fiscal de 2020, con un monto que ascien
de a 11 millones 952 mil 415 pesos. Alejandro Gertz
Mañero, titular de la Fiscalía, pone orden en este y
otros rubros de vital importancia para la nación.
5 Nido de inversión. En Tabasco se realiza el En

cuentro de Gobernadores y la Embajada de Es
fados Unidos por el Desarrollo de la Región sureste
de México. El secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, informó que esta reunión, impulsa
da por el embajador Ken Salazar, junto al goberna
dor de Tabasco, Carlos Manuel Merino, tiene como
objetivo acercar a empresarios estadunidenses a
proyectos de inversión que detonen desarrollo en la
región. El canciller reiteró que para reducir la migra
ción centroamericana "se requieren mayores recur
sos económicos y el apoyo de Estados Unidos para
programas que inhiban a las familias salir de sus po
blaciones de origen". Todo apunta al beneficio social.

es rr^ei <Y eso es mía que excelente.
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A estas alturas del partido, quién sabe si
Ernestina Godoy disfrute su cargo como
primera fiscal general de la Ciudad de Mé
xico, lugar que cualquier abogado anhelaría
por el poder que significa ser dueño de las
carpetas judiciales de todo el mundo.
Y es que, desde su nombramiento,

Ernestina quedó marcada, pues, para im
ponerla, Morena y sus rémoras en el Con
greso local torcieron la Constitución Política
de la CDMX; la orden venía de la Jefatura de
Gobierno.
Aún se recuerda cómo el

diputado Eduardo Santillán
cantlnfleába cada que el pe
rredista Jorge Gaviño o los pa
nistas Federico Dóring y Jorge
Triana lo exhibían en tribuna,
echándole abajo todo intento
para disfrazar de legalidad el
nombramiento.
Ernestina no debió ser de

signada por la sencilla razón de
que era diputada con una licencia de menos
de un año y militaba en un partido político.
Eso la inhabilitaba, pero los pejistas retrasaron
el nombramiento hasta que completara el año.

El chiste es que, "haiga sido como haiga
sido", Godoy llegó a la silla y, lo que debe
ría ser un gran paso en su carrera, se le está
convirtiendo en un infierno. Le debe el cargo
a Claudia Sheinbaum y tiene que asumirse
como empleada, lo cual acaba de ser ratifi
cado por el Presidente.
Un área como ésa empodera a quien la

encabece; sólo hay que ver las reverencias
que todos hacen a quien tiene bajo su man
do a los ministerios públicos y a la Policía de
Investigación de. la capital.

Y es que la mayoría de los políticos, inclu
yendo los de casa, tienen cola que les pisen, y
lo que menos quieren es que los volteen a ver.

Pero no sólo el puesto le quedó grande a
Ernestina, que, además de sus propias limi
taciones, tiene que jugar el rol de "desconto
nera", es utilizada para atemorizar a quienes
se oponen al proyecto de la 4T.

Entre el gabinete se comentan las repri
mendas que recibe de Sheinbaum frente a

los secretarios, lo cual la desacredita ante
todos. Como cuando detuvo a las priis
tas Diana Sánchez Barrios y a su mamá,
Alejandra.

La fiscal tuvo que inflar una carpeta de
investigación más frágil que las trabes de
la Línea 12, a fin de enviarlas a prisión. Eso
molestó no sólo al gremio del comercio in
formal que ambas representan, sino a la ciu
dadanía en general.

Sobre todo porque Alejandra es una per
sona mayor, muy enferma. Pero,
además, había sostenido pláti
cas con Lola Padierna, can
didata de Morena a la alcaldía

Cuauhtémoc. Obviamente que,
después de eso, no quisieron
saber nada de la 4T, que perdió
esa alcaldía.

Dicen que el regaño para la
fiscal fue de pena ajena, pero
que no es lo único.

Fue obligada a reabrir el ex
pediente de Cuauhtémoc Gutiérrez —que
estaba prácticamente cerrado— para cum
plirle un capricho a una periodista que exi
gía cárcel para el exlíder priista, a fin de no
perder credibilidad.
Y ni qué decir de los cargos inventados

a los también priistas Tonatiuh González,
Israel Betanzos y Adrián Rubalcava, cuyos
casos se han venido desvaneciendo porque
están plagados de inconsistencias.

El más reciente es el papel de porrista que
Sheinbaum la obligó a jugar para exonerarla
de todo lo que tenga que ver con la tragedia
de la Línea 12, y dejar que todos los ojos vol
teen a la administración de Marcelo Ebrard.

Claro que, con todo y eso, la fiscal es temi
da, no por su capacidad, sino por el puro caigo.

CENTAVITOS
Y hablando del uso de las instituciones en
contra de sus enemigos, la 4T rompió las
ilusiones de Rosario Robles de dejar San
ta Martha. La quieren encerrada y punto; el
tema es personal.
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PAiTITI/ENRIOUE SIMÓN LESTER
¿En dónde está Paitltí?
R. Don Enrique, como usted debe saber (si
no entonces, ¿por qué la pregunta?), Paititi es
una leyenda que lleva a los Andes peruanos,
donde se rumorea que es un refugio para los
incas que escaparon de la conquista espa
ñola en el siglo XVI. Muchas expediciones
han estado tratando de encontrar a Paititi
durante décadas, pero el mayor obstáculo
es su supuesta ubicación, consumida por
el denso crecimiento amazónico, acantila
dos traicioneros y tribus nativas poco aco
gedoras. En los últimos años, el explorador
francés Thierry Jamin ha seguido pistas ha
cia una inusual "montaña cuadrada" en el
Santuario Nacional Megantoni, en el sureste
de Perú, aunque el tiempo dirá si este lugar
alberga la ciudad secreta que él y legiones de
exploradores han buscado con celo.

LAS MÁS SEGURAS
¿Cuáles son las ciudades más seguras del
mundo?

R. The Economist acaba de compartir su lista
anual, con Copenhague en primer lugar:

Copenhague, Dinamarca
Toronto, Canadá
Singapur
Sídney, Australia
Tokio, Japón
Amsterdam, Holanda
Wellington, Nueva Zelanda

Hong Kong (empatado con Melbourne)
Melbourne, Australia (empatado con Hong
Kong)
Estocolmo, Suiza

Interesante la entrevista con el alcalde de
Copenhague, quien explicó las razones por
las que su ciudad es la más segura del mun
do: "Un factor clave que hace de Copenha
gue una ciudad tan segura es su baja tasa de
criminalidad, actualmente en su nivel más
bajo en más de una década. Nos enfocamos
mucho en la intervención temprana con ini
ciativas preventivas. Muchos de ellos se lle
van a cabo mediante la cooperación local
entre escuelas, clubes juveniles, servicios
sociales y la policía, el llamado sistema SSP
(escuelas, servicios sociales, policía)".
Doña Claudia Sheinbaum, ¿alguna lección
que podamos aprender y aplicar?

CONTROMINO/MARTYNA CRUZ

¿A qué se refiere alguien cuando me dice
que estoy usando un contromlno?
R. Doña Martyna, un contromino es mejor
conocido como un auto antónimo y la RAE,
como siempre, nos da un buen ejemplo
de uso regular como es la palabra sancio
nar que significa tanto aprobar algo como
castigarlo. Una autoridad puede sancio
nar una disposición, con el sentido de ratifi
carla o de autorizarla. No obstante, también
puede sancionar algo o a alguien para apli
carle un castigo.
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• El senador Ricardo Monreal presentó
su libro Las grandes reformas para el cambio
de régimen: tres años de trabajo legislativo.

2021 es un año importante, no sólo en términos
históricos al cumplirse 200 años de la Promulga
ción de la Independencia y 10 años de la reforma
clave en materia de derechos humanos en nuestra
Constitución. Es también un año clave en la trans
formación pública de este país, en el que, paula
tinamente, continuamos recuperándonos de una
de las mayores crisis de salud de la historia, y a
tres años de la Cuarta Transformación, son más
de 240 productos legislativos los que han cimen
tado las bases nórmativas para un nuevo régimen
de gobierno.

O
Es en este marco de ideas que, el pasado mes de
agosto, el presidente de la (unta de Coordinación
Política del Senado y coordinador del Grupo Par
lamentario de Morena en la Cámara de Senadores,
el senador Ricardo Monreal, presentó su libro Las
grandes reformas para el cambio de régimen: tres
años de trabajo legislativo, que, a lo largo de sus
páginas, expone los conceptos fundamentales de
Estado, Constitución y democracia, en términos
actuales y como un estilo de vida permanente,
dando pie a la exposición respecto al desgaste y
crisis del sistema neoliberal y, por ende, la nece
sidad de un Estado con contenidos sociales reno
vados y que, por consiguiente, han derivado en
un pensamiento coherente, sensible y de justicia
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social de la labor legislativa.
La obra fue presentada en nuestro estado, en

el Centro Mexicano Libanés, en Puebla, la semana
pasada, destacando el senador Monreal que todo
lo recopilado en este libro es el resultado de una

sinergia de poderes y no del trabajo de un solo in
dividuo. De esta forma, se presentan las reformas
más importantes de los últimos tres años, pero no
sólo de forma expositiva, sino también incluyendo
la repercusión de cada una en la vida pública y en
el paradigma jurídico de este país.

En dos tomos podremos ver las 13 más grandes
reformas a la Constitución aprobadas durante la
LXIV Legislatura, las 21 nuevas leyes que se han
creado, así como todos los tratados internaciona
les ratificados por el Senado en estos años de labor
legislativa de los que hemos podido ser parte.

Algo valioso de la recopilación hecha por el se
nador Monreal es que no se reduce a recordar la
labor hecha en la Cámara de Senadores, sino tam
bién lo acontecido en la Cámara de Diputados e,
incluso, congresos locales, todos como parte del
Constituyente Permanente.

Mediante estas palabras, los invito a descargar el
libro, porque su estudio no debe reservarse a aque
llos que desempeñamos la función legislativa, ya
que la transformación es tarea de todos, sin impor
tar los colores partidistas. Es una labor conjunta, en
la que todos tenemos un objetivo en común: nuestro
México. Ya pueden encontrar este libro gratis para
su descarga (desde el portal de Miguel Ángel Porrúa
Digital). Desde aquí, mi total reconocimiento y ad
miración al senador Monreal por esta gran obra.

O
'Senador de la República
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Mucho se habla de la necesidad de combatir la
crisis ambiental que enfrentamos actualmente
mediante acuerdos internacionales y la agen
da política de cada país, pero es momento de
enfatizar en la importancia de la correspon
sabilidad social que tenemos cada quien en
lo particular.

Si bien el impulso de esquemas de gene
ración de energía eléctrica a partir de fuentes
renovables resulta fundamental, la lucha con
tra el cambio climático comprende una serie
de factores y, en consecuencia, de acciones,
que van mucho más allá.
Hablemos del desperdicio

de alimentos, por ejemplo. De
acuerdo con el Fondo Mundial
para la Naturaleza (WWF, porsus siglas en inglés), un tercio de
toda la comida que se produce
en el mundo es desperdiciada, lo
cual es muy grave, no sólo por la
gran cantidad de alimentos que
se tiran a la basura y que podrían
servir para alimentar a la pobla
ción con carencia alimentaria. El
desperdicio de alimentos tiene
un importante impacto ambien
tal, siendo causante de aproxi
madamente el 8 por ciento de
todas las emisiones de gases de
efecto invernadero ocasionadas
por el hombre. Estos alimentos
desperdiciados no solo provie
nen de supermercados y gran
des cadenas de tiendas, también
se desperdician en los hogares y pequeños
negocios y, ante eso, las personas podemos y
debemos actuar.

O
Cuando los alimentos son desechados

sin tener un manejo adecuado, que es algo
muy recurrente, llegan a barrancas, calles o
tiraderos a cielo abierto donde se pudren y
producen metano, gas de efecto invernadero
que es aún más fuerte que el dióxido de car
bono. Además, se desperdician una serie de
recursos como agua y energía que ya fueron

consumidos en el proceso de cultivo, produc
ción, reparto y almacenamiento, los cuales se
consumieron sin un retorno de valor.

Otro ejemplo es el fenómeno de la defores
tación. La pérdida de gran cantidad de hec
táreas de bosques y selvas no sólo es efecto,
también es causa del cambio climático, pues
la deforestación disminuye la capacidad que
poseen estos pulmones naturales del planeta
para absorber los gases responsables del ca
lentamiento global. Los bosques y las selvas
tienen la valiosa función de proveer oxígeno
al tiempo de contribuir con la absorción de

grandes cantidades de dióxido de
carbono de la atmósfera.

O
En ese sentido, aprovecho

para destacar la importancia de
proyectos como el programa
Sembrando Vida, promovido por
el gobierno federal, que incluso
obtuvo el reconocimiento del di

plomático estadunidense John
Kerry, durante su reciente visita
a México.

A lo que quiero llegar es qug,
todas las personas tenemos í^j
obligación de actuar y de con
tribuir directamente a esta lu
cha contra la crisis ambiental

que vive el mundo mediante
.un cambio de hábitos de vida y

í consumo. Evitar el desperdicio
de comida, manejar adecuadamente los re
siduos, aportar al cuidado y la preservación
de las áreas naturales y darle un uso eficien
te a la energía eléctrica, mucho tiene que ver
con la conducta humana y debemos hacernos
responsables.

El gobierno tiene obligaciones en materia
ambiental, pero la responsabilidad de las per
sonas no es menos importante.

No dejemos que se nos cierren las puertas,
la voluntad es nuestro límite y las acciones
que podemos emprender para contrarrestar
el daño ambiental son diversas. El objetivo es
no perder la batalla.
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El cansancio, el agotamiento y hasta el har
tazgo son notorios ya en el caudillo. Como
jugador de póquer, prefiere retirarse ahora,
pensando que ha ganado la ronda. Sabe que
los dos últimos años por venir estarán llenos
de sinsabores. Con los informes que recibe
de su gabinete sabe que va en franco declive
y que las arcas públicas se dilapidaron con
gran velocidad, sin que existan recursos que
permitan conservar el impulso inercial que
mantuvo los primeros tres años.
E1 estado de impasse que provocó la

pandemia generó un estado de letargo que,
para los no conocedores, podría parecer es
tabilidad. Sin embargo, ya no bastarán las
presiones ejercidas sobre el Inegi y el Ban
co de México, pronto o tarde,
habrá que reconocer que la in
flación entrará en un proceso
de ascenso, particularmente,en alimentos y medicinas. Los
cálculos oficiales siguen mez
ciando productos y mercan
cías cuya evolución de precios
se compensa, arrojando cifras
alentadoras, cuando, en reali
dad, la canasta básica se aleja
del alcance de todas esas per
sonas que prefieren morirse de hambre a
dejar de apoyar a su vengador social.

Los recursos prestables son insuficientes,
pero el hecho de que la gente por cautela o
miedo no acuda al crédito, ha mantenido el
nivel de tasas de interés. Sin embargo, los
costos de operación del sistema financiero
han mostrado un preocupante entorno que,
a la larga, mezclado con la sobredemanda
de crédito por venir al reanudarse activi
dades, provocará un alza. El panorama no
es incierto, apunta a una descomposición
que empezará a poner reflectores sobre la
cartera vencida.
El tipo de cambio no muestra sino un

mercado delgado en el que las remesas,
aún de incierto origen, mantienen el nivel
que el gobierno piensa refleja la fortaleza

de nuestra economía, cuando es todo lo
contrario.

Cada día dependemos más del vecino del
norte. Si éste gravara las remesas u objetara
la fantasiosa contabilidad de Pemex o si de
cidiera complicar regulatoriamente la emi
sión de deuda a las grotescamente llamadas
empresas productivas de Estado, la catástro
fe sería de proporciones mayúsculas. Claro,
son hasta ahora los intereses de ese vecino
los que han mantenido este espejismo 11a
mado 4T. Ese interés está en que el gobierno
de la esperanza siga haciendo de granadero
fronterizo en el sur, así como que manten
ga la frontera norte bajo un férreo control
que asegure la proveeduría, en un ambiente

militarizado.
Pero ya asoman las impo

siciones, pronto se forzará la
presencia no de una, sino devarias agencias estaduniden
ses que vendrán a imponer la
ura cara tratac^0 c°l°nial
que tanto festeja el caudillo,
Su notoria impreparación no
le permite saber que estam
'pó la firma gubernamental
en un documento que le hará

responder, una y otra vez, a los norteños
intereses.

Más que conocimiento, es el instinto el
que le hace saber que la turbulencia se en
cuentra adelante, y prefiere retirarse cuando
la ficción no ha mermado, sí, ahora que ha
vendido una cuetera transformación, aun
que ella no soporte el más superficial escru
tinio. La revocación de mandato es la dorada
oportunidad para bajarse del tren,

Le preocupa que, al no estar mezclados
los intereses del crimen organizado, la aus
cultación de niarzo sea un nuevo fracaso. Él
añora un apoteósico apoyo que lo ubique
como procer de la patria, o bien, que le de
jen salir por la puerta de atrás.
Todo apunta a que deberá quedarse a

cosechar los vientos que sembró, y a ver
cómo su imagen se derrumba hacia el fin
del sexenio, cuando su sucesor tenga que
canibalizarlo.
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El colapso de la Línea 12 del Metro es uno de los escena
rios de la disputa política de una sucesión adelantada, en
el que las víctimas aparecen entre telones de una tragedia
que convulsionó al país. La responsabilidad del siniestro
se litiga en medios antes de llegar a tribunales, como es
trategia para cuidar la imagen de presidenciables que po
drían descarrilar, como el tramo elevado que cayó sobre un
centenar de personas y mató a 26 de ellas. Las acusaciones
recorren a tres gobiernos de la CDMX, pero la investigación
de la Fiscalía coloca la carga de la prueba del peritaje en la
administración de Marcelo Ebrard en la capital.

La batalla será larga y acompañará al descarte de las
"taparroscas" que destapó López Obrador para suceder
lo, por la convergencia de una justicia lenta y el compás
de espera de los tiempos políticos de la sucesión de 2024.
Aunque el control lo tiene Claudia Sheinbaum, a la que el
Presidente puso en sus manos la investigación, primero,
con un perito independiente noruego, DNV, y después en
la Fiscalía capitalina. Someter a juicio la conducta de los
políticos para procesar a un cargo público nunca ha sido el
fuerte de jueces, poco capaces de controlar jurídicamente
el poder y que, por el contrario, se prestan o se usan para
el golpeteo político.

La Fiscalía capitalina abrió fuego esta semana con acu
saciones directas de homicidio por la responsabilidad del
percance contra 10 funcionarios del Proyecto Metro, que
en el gobierno de Ebrard se encargó de supervisar la obra
bajo la dirección de Enrique Horcasitas, aunque aún no
y órdenes de aprehensión. Los citó a comparecer el 25
noviembre, tras revelar su informe del peritaje, en el

te concluye que el desplome se debió &¦ pésimas prác
as constructivas que originaron fallas estructurales. Las

acusaciones se dirigen también contra el consorcio de
constructoras de la obra, que ya han ganado juicios por
demandas a pasadas administraciones. Precisamente eso
recordó Ebrard para advertir que nadie puede ser juzgado
dos veces por la misma causa, aunque la Fiscalía asegura
que hay cargos diferentes por la supervisión de la obra. Al

defenderse, se deslindó de ellos: "El jefe de Gobierno es
muy difícil que supervise la soldadura de los pernos".

La acusación camina con pies de plomo porque la Fis
calía confía, por un lado, en tener la prueba reina de la
"evidencia" del peritaje y, por el otro, sabe del riesgo difícil
de evitar que los fines políticos comprometan el proceso
cuando el gobierno de Sheinbaum es juez y parte de la
investigación, aunque, hasta ahora, ha salido ilesa. El con
traataque de la defensa precisamente se encamina contra
los extitulares del Metro con Mancera, Jorge Gaviño, y de
la actual administración, Florencia Serranía, y contra la
fiscal, Ernestina Godoy, a la que acusan de encubrimiento
del actual gobierno de la CDMX. Argumenta que estaban
notificadas de los riesgos del colapso por los daños de los
sismos de 2017 en la estructura y no hicieron nada.

La defensa salió ya a litigar en medios antes de conocer
el expediente, al que dice no tener acceso. La batalla en
la opinión pública es por evitar que el proceso ensucie la
imagen de Ebrard y de Sheinbaum como punteros de la
sucesión, por eso su necesidad de basar el enjuiciamiento
en razones jurídicas y no políticas, aunque se antoje difícil.
Hasta el Presidente abona a la politización porque —como
dijo— "se quedaron con las ganas de que la Fiscalía haga
juicio a Ebrard". Desde un principio, López Obrador entró
al rescate de sus suspirantes y arregló con Slim el pago de
la reparación de la obra, aunque, con el proceso en curso,
no debía sentir una cobertura segura.
Quienes tampoco sienten garantías sobre la sanción a

los responsables y la reparación del daño son las víctimas.
Están en un segundo plano, a la espera de una oportu
nidad para lograr un acuerdo con los acusados, pues en
junio pasado fue desechada una demanda colectiva para
exigir una indemnización de 6 millones de pesos por cada
una. Y al resto de los capitalinos les queda la promesa
de que el Metro vuelva a funcionar en un año, como dijo
López Obrador, "de eso yo me encargo", como confir
mación del papel central que ha jugado para resolver y
limpiar todo este caso.
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• En Estados Unidos ha ocurrido un fenómeno que,
por su dimensión, ya es materia de análisis académicos.
El regreso a la normalidad o la implementación de una
"nueva normalidad" no implica volver a los escenarios
exactos en los que estábamos hasta hace veinte meses.
Algo hemos aprendido de manera colectiva y en lo indivi
dual. Todo eso tendrá que ver con elementos para generar
cambios que hagan que nuestra vida genere mayor bien
estar. En Estados Unidos ha ocurrido un fenómeno que,
por su dimensión, ya es materia de análisis académicos, le
llaman "La gran renuncia". Se trata del contraste: aquellas
personas que perdieron su empleo porque la pandemia no
les permitió conservarlo; empresas, fábricas y comercios
que no tenían condiciones para sobrevivir en medio de la
emergencia sanitaria, el desempleo forzado. La pandemia
causó que entre febrero y abril de 2020 la cifra del desem
pleo fuera de cinco millones 700 mil personas a más de 23
millones 100 mil, según datos oficiales.

En el otro extremo están quienes son materia de análisis:
aquellos que, por propia voluntad, dejaron su actividad eco
nómica. Especialistas advierten cuatro factores principales,
ellos serian los responsables de que Estados Unidos registre
récords de deserción laboral: tan sólo en abril pasado, casi
cuatro millones de trabajadores, cerca del 3% del total de
la fuerza laboral, dejaron sus puestos, es la cifra más alta
desde que, en el 2000, autorida
des de EU comenzaron a llevar

este registro.
El primer factor es la poster

gación, es decir, las personas que
retrasaron su renuncia, quienes
ya tenían planeado, desde el
2019, dejar su trabajo, pero que
tuvieron que retrasarse ante la in
certidumbre que generó la pan
demia y la necesidad de tener
estabilidad económica, renun
cias que llegaron una vez inició
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el reencuentro con las calles y las
rutinas previas. El segundo factor:
el agotamiento, uno de los fenó
menos que merecen estudios más
extensos. Lo hemos visto de cer
ca: hay trabajos que se adaptaron
muy bien con la distancia, pero
hay muchas otras actividades en
las que la dinámica del home offi
ce resulta mucho más complicada; esto provoca mayores
niveles de estrés en los colaboradores, pues la productividad
exige los mismos resultados, pero las condiciones no dan
para que éstos se alcancen a la misma velocidad y propor
ción, así, el nivel de frustración aumenta. El tercer factor:
el replanteamiento de la vida, es decir, quienes durante la
pandemia, por la condición extrema y al límite que trajo,
llegaron a reflexiones sobre los elementos que les causan
bienestar, qué importa más, ¿el trabajo, con jornadas aveces
de más de diez horas diarias, o pasar tiempo con la fami
lia? Entonces comenzaron a hacer cambios en sus rutinas
y buscaron opciones adecuadas a sus nuevas necesidades.
Incluso hablári de un quinto factor, que no aplica para todos
los sectores, pero sí tiene que Ver con aquellos que tuvieron
que buscar otra opción laboral porque, a la que dedicaban
su vida, la pandemia le significó un golpe durísimo a las
posibilidades de progreso y manutención.
Y este fenómeno no sólo va en una dirección, también

avanza en cqntra de los generadores de empleo, aunque
ésta es una gr£n oportunidad, porque con los cambios en
nuestras necesidades cambiarán también los perfiles que se
buscan, así como el entorno para la realización de muchos
trabajos. Por eso, insisto: la "nueva normalidad" no implica
posicionarnos en el lugar en el que estábamos antes de
febrero de 2020, implica ubicarnos en un lugar que nos
permita el desarrollo de nuestra vida con mejores herra
mientas para proveernos bienestar.

La"nueva
normalidad"

no implica .
posicionarnos
en el lugar
en el que
estábamos antes
de febrero

de 2020, implica
ubicarnos

en un lugar
que nos permita
el desarrollo.
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Donald Trump, el gran amigo del presidente López Obrador,
consideró enviar tropas estadunidenses a territorio mexica
no después del asesinato, en noviembre de 2019, de nueve
mujeres y niños de la familia LeBarón, en Bavispe, Sonora.
Recordemos que los ultimados por un grupo de cobardes del
crimen organizado tenían doble nacionalidad: eran mexicanos
y estadunidenses.

O
Ayer, The New York Times reveló esta escandalosa noticia. La
masacre de los LeBarón no sólo sirvió para que el entonces
presidente de Estados Unidos justificara, de nue
vo, la necesidad de cerrar la frontera, sino que
llevó a Trump a preguntar "en repetidas ocasio
nes a su equipo de seguridad nacional y asesores
militares sobre la posibilidad de enviar tropas a
México". Así lo reveló un exfuncionario de la Casa
Blanca al Times. Tal cual, como usted lo escucha.

Mientras tanto, en su medio favorito de comu
nicación, Trump tuiteaba: "Éste es el momento
para que México, con ayuda de Estados Unidos, le
declare LA GUERRA a los cárteles de la droga y los
elimine de la faz de la Tierra. ¡Sólo esperamos una
llamada de su gran presidente nuevo!". Se refería,
desde luego, a López Obrador. Sin embargo, de
acuerdo con el diario neoyorquino, "Trump insi
nuaba otro curso de acción: el uso unilateral de
la fuerza militar para atacar a los cárteles sin contar necesa
riamente con permiso del gobierno de México".

Como muchas de las ocurrencias infantiles de Trump, fue
ron los adultos encargados del gobierno estadunidense los que
se negaron a seguir por ese camino argumentando que, "ante
la mayor parte del mundo, luciría como una invasión estadu
nidense". Pues claro que hubiera sido una invasión. ¡¿Quién lo
hubiera dudado?!

La última vez que Estados Unidos invadió territorio mexi
cano fue en 1916, en la llamada Expedición Punitiva. Al mando
del general John Pershing, que se convertiría en el gran héroe
de la Primera Guerra Mundial, cinco mil soldados estaduni
denses vinieron a México a capturar al general revolucionario
Francisco Villa, quien había atacado la ciudad de Columbus,
Nuevo México. Uno de los oficiales que acompañó a Pershing
a México fue nada menos que el icónico general de la Segunda
Guerra Mundial, George Patton.

La Expedición Punitiva fracasó. El Ejército estadunidense, a
punto de entrar a la Primera Guerra Mundial, tuvo que retirarse
antes de capturar a Villa. Don Pancho, al enterarse del retiro

de las tropas extranjeras, dijo: "Ese Pershing vino aquí como
un águila y se fue como una gallina mojada". Sin embargo, la
incursión le sirvió a EU para probar nuevas tecnologías —inno
vadores automóviles y artillería pesada— que luego utilizarían
en el teatro europeo.

e
Han pasado más de cien años de esa historia. Y aunque Es^
tados Unidos siempre ha sido un factor real de poder en Mé
xico, sus Fuerzas Armadas no han vuelto a pisar el territorio
nacional. Bueno, pues ahora nos enteramos de que el señor

Trump quería revertir esta situación. Eso, como
diría López Obrador, sí calienta.

Y aunque parezca una bufonada más del Pre
sidente que gobernó EU por cuatro años, hay que
tomarse muy en serio esta noticia. Por una ra
zón muy importante. No se puede descartar que
Trump regrese en 2025 a la Casa Blanca. Hoy por
hoy, es el candidato favorito de los republicanos.
De acuerdo a los apostadores, que están arries
gando su dinero para predecir el futuro, tiene un
42% de probabilidades de ser el nominado de su
partido como candidato presidencial en 2024.
Muy lejos lo sigue Ron DeSantis, gobernador dé
Florida, con el 22 por ciento.

De hecho, en la apuesta de quién será el próxi
mo presidente de Estados Unidos después de la

elección de 2024, Trump está empatado con el actual man
datario, Joe Biden. Ambos tienen un 28% de probabilidad d6
ganar esos comicios.

Más allá de Trump y su posible regreso a la política, lo que
es un hecho es la prevalencia del trumpismo como ideología
hegemónica del Partido Republicano. El propio DeSantis es un
trumpista más, al igual que los demás republicanos que andan
pensando lanzarse para el 2024: Nikki Haley, Mike Pompeo
o Ted Cruz. Y ya sabemos que, para el trumpismo, México es
una piñata muy rentable a la cual hay que pegarle para avivar
los sentimientos nacionalistas en ese país.

Así que preparémonos. El trumpismo está temporalmente
agazapado esperando volver por sus fueros. Eso sí que es un
peligro para México, al punto que hoy nos enteramos de que el
presidente de Estados Unidos consideró la idea de invadirnos.
Hágame usted el favor.

O
Twitter: @leozuckermann
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Con o sin Entendimiento Binacional pasan cosas muy extra
ñas en el tema de la colaboración en la lucha contra el crimen

organizado entre México y Estados Unidos. Uno de esos temas
que nunca queda claro es qué sucede con los criminales que
son extraditados o se entregan en la Unión Americana y se
convierten en testigos protegidos, y no regresan nunca a Mé
xico para ser juzgados por los delitos que aquí han cometido.

Uno de esos casos es el de Dámaso López, El Licenciado,
el hombre que ayudó al Chapo Guzmán a escapar de Puente
Grande en el 2001 y que, extraditado El Chapo a Estados Unidos,
ilusamente pensó que podría ser su sucesor. Perseguido por sus
antiguos aliados, fue detenido en México y enviado a los Estados
Unidos, donde rápidamente se convirtió en testigo protegido.

Dio testimonio en el juicio contra El Chapo Guzmán y las
autoridades de la Unión Americana aseguran que
ha brindado información muy importante sobre
el funcionamiento del Cártel de Sinaloa. Comen

zó siendo condenado a cadena perpetua, luego
se redujo su condena a 32 años y, ahora, aparen
temente ha quedado en libertad, mientras dicen
que podría testificar cuando comience el juicio
contra Genaro García Luna, quien lleva dos años
detenido sin proceso. En México, El Licencia
do tiene pendientes innumerables causas, entre
ellas la fuga de El Chapo cuando Dámaso era el
jefe de Seguridad de Puente Grande y el asesinato
del reconocido periodista Javier Valdez. Esos crí
menes pueden ahora quedar impunes.

Otro caso también con muchos claroscuros es el del exco
mandante de la Policía Federal, Iván Reyes Arzate, responsa
ble entre 2008 y 2016 de la relación de esa dependencia con la
DEA y otras agencias estadunidenses. En 2017, Reyes Arzate se
entregó en la Unión Americana ante una corte de Chicago y
aceptó haber entregado durante años información al Cártel
de los Beltrán Leyva, incluyendo la identidad de un agente
encubierto que fue asesinado por el propio cártel.

Reyes Arzate recibió en Chicago, merced a los acuerdos
que estableció con la justicia estadunidense, una condena de
cuatro años que terminarfa de cumplir a fines de enero pasado.
Pero poco antes de quedar en libertad, fue reclamado por la
fiscalía de Nueva York, acusado de narcotráfico, para involu
crarlo en el caso de García Luna que lleva esa misma fiscalía.

Reyes Arzate se declaró culpable ante el juez Brian Cogan y
el propio fiscal argumentó que su proceso estaba ligado con el
de El Chapo Guzmán y el de García Luna. De la culpabilidad
de Reyes Arzate no quedan demasiadas dudas: él mismo reco
noció haber dado información al Cártel de los Beltrán Leyva.
Lo que llama la atención es que haya llegado a un acuerdo

para tener una condena reducida en el tribunal de Chicago y
luego, prácticamente por los mismos delitos, en Nueva York.
En el juicio contra El Chapo, Arzate no participó, sobre todo
porque sus relaciones eran con uno de los principales enemi
gos del Cártel de Sinaloa, el de los Beltrán Leyva.

Este grupo fue parte del cártel que encabezaban El Mayo
Zambada, El Azul Esparragoza y El Chapo Guzmán y llegaron a
convertirse en los responsables de la seguridad de toda la organi
zación, sobre todo en Sinaloa. Entre 2004 y 2006, los Beltrán co
menzaron a distanciarse porque querían un lugar en la mesa
con los tres jefes y mayores márgenes de autonomía. Pero
lo que detonó la ruptura fue la detención de uno de los Beltrán
Leyva, Alfredo, El Mochomo, en 2008, que sus hermanos atri
buyeron a una delación del propio Cártel de Sinaloa. En ese he

cho podría encontrarse el momento del inicio de
la verdadera guerra entre los cárteles del narcotrá
fico. Los Beltrán Leyva se aliaron con el Cártel de
Juárez, de Vicente Carrillo (también separados de
Sinaloa luego del asesinato de Rodolfo, otro her
mano de Amado Carrillo, El señor de los cielos, y su
esposa cometido en Culiacán) y más tarde con Los
Zetas, contra El Chapo y sus socios. La lucha entre
esas organizaciones criminales fue brutal y dejó, si
gue dejando, miles de muertos.

Todo esto viene a cuento, y ya habíamos pla
ticado aquí sobre este tema, porque resulta difí
cil entender cómo un agente que trabajó en la PF

para los Beltrán Leyva desde fines del gobierno de Fox termi
na siendo testigo en un proceso que involucra al El Chapo, vía
la acusación que hizo en el juicio de El Chapo, Jesús El Rey
Zambada (hermano de El Mayo), contra García Luna, acusa
do a su vez de proteger al cártel de El Chapo.
Con varios otros capítulos oscuros: Reyes Arzate que,

insistimos, reconoció haber dado información a
los Beltrán Leyva hasta 2016, mientras seguía siendo respon
sable de la relación con la DEA y otras agencias. Eso quiere
decir que tuvo esa responsabilidad desde antes que llega
ra García Luna y siguió en ella otros cuatro años luego de
que éste dejara su cargo. Por cierto, en su comparecencia en
Chicago, Reyes Arzate, al declararse culpable de los cargos
que se le atribuían, no acusó a García Luna ni dijo que fue
obligado a dar esa información a dicho grupo criminal.
No dudo de la responsabilidad de Reyes Arzate ni

de Dámaso López, pero todo en estas historias es muy raro.
Son demasiadas versiones contradictorias y forzadamente hil
vanadas entre sí, por demasiados dichos con pocas pruebas,
al mismo tiempo que se tejen historias a cambio de condenas
reducidas de criminales con muchas cuentas aún por cobrar.
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Rosario Robles seguirá encerrada por un delito que no ame
rita prisión preventiva: ejercicio indebido de la función pú
blica, vinculado a la famosa Estafa Maestra Así lo determinó
anoche el juez Ganther Alejandro Villar Cevallos.

Emilio Lozoya, confeso de recibir millonarios sobornos
de Odebrecht, no ha pisado la cárcel. Está en su casa y puede
ir a restaurantes de lujo sin problemas. "Es legal", dice AMLO.

La justicia en tiempos de la 4T.
* El juez negó la prisión domiciliaria a la exsecretaria de Es
tado con el argumento de que eso facilitaría los medios para
abandonar el territorio nacional.

"Cuando él argumenta alto riesgo de fuga, dice que los
hermanos tenérnos las condiciones para ayudarla a fugarse",
nos comentó, entre irónico e incrédulo, Francisco Robles.

El juzgador alegó también que el deterioro de la salud de
la exsecretaria de Estado no es obstáculo para que perma
nezca en la cárcel de Santa Martha Acatitla.

En otras palabras, Villar Cevallos se pasó por el "arco del
triunfo" el amparo que el Noveno Tribunal Colegiado Penal
concedió a Robles. Ese amparo ordena reponer el procedi
miento mediante el cual le dictaron a Robles prisión pre
ventiva justificada.

Los integrantes del citado Tribunal confirmaron el fallo
que dictó el juez de amparo, Augusto Octavio Mejía. quien
declaraba "infundados e inoperantes" los argumentos de la
FGR para pedir que se mantuviera encerrada a Rosario, con
base en el supuesto riesgo de fuga.
* Rosario fue encarcelada el 13 de agosto del 2019. El juez
Felipe Delgadillo Padierna, sobrino de Dolores Padierna,
enconada adversaria de la exsecretaria de Estado, se valió
de una falsa licencia para enviarla a Santa Martha Acatitla.

Al igual que ayer, el juez alegó riesgo de fuga y le aplicó,
en forma discrecional, una medida cautelar que se presta
para consumar venganzas políticas o personales: prisión pre
ventiva justificada.

Dos años dos meses después de su aprehensión, el Tribu
nal Colegiado en materia penal otorgó el amparo.

"Mi madre está acusada por un delito no grave. Nunca
debió haber pisado Santa Martha Acatitla. La omisión no me
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rece ningún tipo de medida cautelar", dijo Mariana Moguel,
hija de Rosario.

Mariana reclamaba ayer justicia de "piso parejo" para su
madre antes de iniciar la audiencia. Simplemente, no llegó.

La Fiscalía General de la República tiene una segunda or
den de aprehensión por delitos graves: lavado de dinero y
delincuencia organizada.
* Hablábamos ayer de la frustración que provoca en la alian
laVaporMéxico la negativa de MC a sumarse al bloque opo
ijftar para hacer frente a Morena y sus rémoras.
i Testigos presenciales nos cuentan que en la última reu
nión entre los dirigentes Marko Cortés, PAN; Alito Moreno,
PRI, y Jesús Zambrano, PRD, se llegó al extremo de calificar
á(e "esquiroles" a los integrantes del partido naranja, que co
manda Dante Delgado.
'i En esa reunión, el empresario Claudio X; González, líder
de Sí por México, habría sugerido a los mencionados diri
gentes de la alianza Va por México: "Si no van juntos, no se
agredan".
Ese mismo día anunció que buscaría a los dirigen

tes de Movimiento Ciudadano para hacerles idéntica
recomendación.

Sí por México es una organización ciudadana muy activa
en el tema político. Pidió ayer a MC sumarse a la alianza Va
por México "para echar a Morena del poder".

"Tenemos una muy buena relación, mucha simpatía por
Movimiento Ciudadano y, efectivamente, nos gustaría que se
sumen a la coalición electoral para la elección del 24", dijo.
Claudio ofreció la rueda de prensa junto con el exdiri

gente nacional de la Coparmex, Gustavo de Hoyos; Beatriz
Pagés, vocera de Sí por México, y la activista Argelia Núñez.

Nos dicen que González ya habló con Dante, pero que el
dirigente de MC es alérgico a las alianzas.
Le preguntamos al diputado emecista, Salomón

Chertorivski, su opinión sobre una eventual coalición con
Va por México. Fue muy claro en su respuesta: "Diálogo del
bueno todos, electoralmente ya hemos tomado una defini
ción", subrayó.
* Arropado por los secretarios del Trabajo, María Luisa
Alcalde, y Román Meyer, de Desarrollo Agrario, Territorial
y Urbano, llegó Ramón Neme Sastre a la reapertura del Es
tadio Olímpico de CU a presenciar el partido PumasBravos.

Nada tendría de extraordinario salvo que Neme Sastré,
compadre de Adán Augusto López Hernández, se "destapó"
como el próximo presidente de los Pumas. Dice que vendrán
cambios importantes en el equipo.
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México dejó que Granda
se zafara de ser juzgado

Rodrigo Granda Escobar, el llamado canciller de las FARC,
viajó a México el martes pasado sin saber que pesaba en su
contra una orden de captura internacional por el papel que
jugó hace 17 años en el secuestro y asesinato de la empresaria
Cecilia Cubas, hija del expresidente paraguayo Raúl Cubas.

Granda visitaba el país como invitado a un seminario
organizado por el Partido del Trabajo.

Trece horas después de su llegada, se embarcó en el vuelo
187 de Avianca de regreso a Bogotá, que despegó a la 1:47 de
la mañana y aterrizó en el aeropuerto El Dorado cuatro horas
después.

La historia de la breve estancia de Granda en México tiene
muchos huecos. Rodrigo Londoño, otro exmiembro de las
FARC e invitado también al seminario del PT, colocó un video
en redes sociales en el que denunció, ocho horas después de
su llegada, que Granda no había podido salir del aeropuerto.

Una tarjeta informativa de la Secretaría de Relaciones Ex
teriores dice que "debido a una alerta de Interpol, no se le
permitió el ingreso a territorio nacional". Dicha alerta, agrega,
fue subida "mientras volaba la delegación" en la que viajaba
Granda. "Tras ser retenido, se hicieron las gestiones internas
y se le notificó que sí se le concedía el ingreso a México". Sin
embargo, Granda decidió regresar a Colombia.

Aquí surgen muchas preguntas: ¿Por qué se le permitió vol
ver a su país, habiendo una alerta de Interpol? ¿Qué hizo el
gobierno mexicano para conocer la naturaleza de los cargos
contra Granda? ¿En qué momento pasó de retenerlo a permi
tirle la entrada? ¿A qué se refiere la Cancillería cuando dice ha
ber recibido una comunicación del gobierno paraguayo para
solicitar su detención y extradición, pero que "el interesado"
ya había salido de México "antes de que la petición pudiera
ser considerada"? ¿Cuál era el obstáculo legal para retenerlo
unas horas a fin de obtener mayor información? ,

La acusación que enfrenta en Paraguay es muy seria. Co
municaciones capturadas han mostrado que, desde 2002, las
FARC habían elegido a Cecilia Cubas como blanco de secues

tro. En 2005, la policía colombiana concluyó que el plan fue
coordinado por medio de correos electrónicos entre Rodrigo
Granda, Orley Jurado Palomino, también miembro de 'as
FARC, y Osmar Martínez, fundador del Ejército del Pueblo
Paraguayo (EPP), que llevó a cabo el secuestro. Este último ha
bía viajado a Venezuela para encontrarse con los colombianos.

Cecilia Cubas fue secuestrada el 21 de septiembre de 2004
por hombres armados que ametrallaron su camioneta y la sa
caron a rastras de ella, cuando estaba por llegar a su casa en
Asunción. Los captores pidieron un rescate de cinco millones
de dólares, aunque luego bajaron sus pretensiones. El 12 de
noviembre, la familia entregó 300 mil dólares. Cecilia, quien
entonces tenía 31 años de edad, fue asesinada en Navidad.
De acuerdo con la autopsia, fue enterrada viva. Su cuerpo fue
descubierto el 16 de febrero de 2005 en Ñemby, un suburbio
de la capital.

En 2006, Osmar Martínez fue juzgado por el crimen y
condenado a 35 años de prisión. Murió en la cárcel el 7 de
diciembre de 2015.

En 2017, otros dos miembros del EPP, Óscar Luis Benítez
y Lorenzo González Martínez, participantes ambos en el se
cuestro, fueron detenidos en Brasil, donde se ocultaban. En
2019, Benítez fue extraditado a Paraguay y en junio de este
año fue condenado a 34 años de cárcel, luego de decir que
estaba arrepentido y que el secuestro se había realizado en
nombre de una ideología en la que ya no creía. La extradición
de González sigue pendiente.

Al permitir que Granda dejara territorio mexicano y regre
sara a Colombia de donde no puede ser extraditado, porque
así lo establecen los acuerdos de paz de 2016 entre las FARC y
el gobierno, se perdió la oportunidad de llevar ante la justicia
al autor intelectual del crimen contra Cecilia Cubas.

La decisión de México de dejarlo ir ¿fue por incompetencia,
afinidad ideológica o un persistente disgusto por el discurso
que pronunció el presidente paraguayo Mario Abdo Benítez
en la reciente reunión de CELAC?

Fecha: 21/10/2021

Página: 2

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,479

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Hielo al "zipizape" en San Lázaro
Aunque anunciaron hasta denuncias penales ante la FGR de Morena
y el PT contra dos diputados del PAN, por agresiones y violencia en la
trifulca de la medianoche del martes en San Lázaro, el jefe morenista,
Ignacio Mier, le bajó al tono: "No hubo violencia, fue sólo un zipi
zape al calor de la discusión. Por eso declaramos un receso, para que
se serenaran los ánimos, para que algunos qüe necesitábamos una
bolsa de hielo en la cabeza, nos la pusiéramos y llegar más serenos,
más descansados a continuar el debate (del paquete fiscal)".

Rosa Icela, con perfil discreto
entre diputados
Con toda discreción, la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, acudió ayer sólo para hacerse presente en la foto
en la Cámara de Diputados. Asistió como invitada de honor, en un he
cho inusual, a la instalación de la Comisión de Seguridad Ciudadana
del Palacio Legislativo, que presidirá, otra vez, la diputada reelecta
morelense Juana Guerra Mena, de Morena. La fúncionaria llegó
tranquila y así se fue. Vaya, ni siquiera el cubrebocas se quitó.

El malestar del embajador
Parece que el embajador Ken Salazar y la gastronomía tabasqueña no
se llevan muy bien. El hombre del eterno sombrero fue víctima de la fa
mosa "venganza de Moctezuma". Y es que el diplomático se retiró antes
de lo esperado del encuentro con gobernadores del sursureste por un
malestar estomacal. Los espasmos abdominales habrían dado aviso pre
vio, cuando se pidió un receso. El propio Ken confesó: "Les voy a explicar,
lo que pasa es que como la fruta es tan rica aquí, yo creo que me comí mu
chísima fruta, pero estoy muy bien...". Pero tan no fue así, que incluso se
canceló la rueda de prensa que ofrecería al final.

Diputada trans, la manzana
de la discordia

A la diputada morenista trans por la CDMX, María Clemente García,
ya hasta el PAN y el PRD la invitaron a irse a sus bancadas, nos cuentan
en San Lázaro. Y es que fue la que derramó la gota que la oposición espe
raba, a la medianoche del martes en el salón de sesiones, para generar la
esperada trifulca contra el paquete de medidas fiscales de 2022. Resulta
que la legisladora trans sí apoya la limitación a la deducción de donan
tes, pero propuso que la medida se aplique hasta 2023. Pero ya en la coa
lición Va por México le guiñaron el ojo y la quieren con ellos.

Otra contramañanera
El senador panista Damián Zepeda inauguró ayer otra "contrama
ñanera", al igual que su compañera de bancada Kenia López Ra
badán, para tumbar "las mentiras" del Presidente. No obstante, las
conferencias del legislador sonorense serán sólo para desmentir las
versiones relacionadas con la reforma eléctrica, la cual, aunque todavía
no ha sido abordada en la Cámara de Diputados y, por lo tanto, no ha
llegado al Senado, ya es un tema objeto de debate en la Cámara alta en
tre los panistas y los morenistas que la defienden a capa y espada.

Ifigenia puede esperar...
No conforme con el primer desdén que el hizo, al no atestiguar la en
trega de medalla Belisario Domínguez, el presidente López Obrador
le sumó otro a Ifigenia Martínez, lideresa histórica de la izquierda,
pues difundió el encuentro privado que sostuvieron el martes... hasta
un día después y no de inmediato como ha sucedido con otros encuen
tros. El mandatario se evidenció con la fotografía, en la que aparece
con la misma vestimenta usada en su conferencia de ese día, cuando se
vio a la maestra entrar a Palacio Nacional.

De promoción indebida
Por no revisar el caso con "exhaustividad", la Sala Superior del TEPJF le
pidió a la Sala Especializada analizar bien una sanción prevista para la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tras resolver una denuncia en su contra
por promoción personalizada fuera de tiempos y territorio. Sólo que en
dicho promocional ni siquiera se habla de ella, sino de *ya saben quién',
por lo que pudo haber incurrido en promoción de otro servidor público.
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Calladito se ve más bonito
• ué hizo el amigo del
J í 1 presidente Andrés

X Manuel López Obra
dor en febrero del año pasado?
Pues el entonces presidente Do
nald Trump, ante quien el man
datario mexicano se entregó para
llevar la fiesta en paz con Estados
Unidos, estuvo en el umbral de
cometer un acto de guerra contra
México. Ordenó planear el sella
miento de la frontera con 250 mil
soldados la mitad del Ejército
activo y enviar comandos a te
rritorio mexicano para cazar a los
jefes de los cárteles de la droga.
Si López Obrador no actuaba,
lo haría él. Trump se detuvo, de
acuerdo con una reconstrucción
de aquellos días realizada por The
New York Times, sólo hasta des
pués de que civiles y militares en
el Pentágono le dijeron el tamaño
de agresión en el que se embarca
ríaprobablemente, aunque no lo
dice el diario, sólo equiparable a
la Expedición Punitiva del general
John J. Pershing para capturar a
Francisco Villa, que atacó Colum
bus, en Nuevo México, en 1916.
La revelación del Times abre una

pequeña ventana a la forma como,
en casos extremos de un casi de

mente, actuaba Trump. Acciones
radicales como frenar la inmi

gración y aplastar la política de
"abrazos, no balazos" llegan a ser
consideradas en la Oficina Oval.

En aquel entonces López Obrador
modificó su política migratoria y
de asilo para saciar a Trump, y lo
apoyó hasta que dejó la Presi
dencia, avalando de esa manera,
incluso, el azuzamiento al ataque
al Capitolio el 6 de enero pasado.

Hasta ahora, el tabasqueño ha di
cho que Trump se portó muy bien
con México. Tan ingenuo en ese
entonces como ingenuo hoy, al
tomar al pie de la letra las lison
jas que la administración Biden le
lanza.
Pero no hay que engañarse. Éste

es un discurso para la gradería,
aunque hay que reconocer que,
aun entre el público mexicano
informado, hay confusión y se pre
guntan cómo, pese a las políticas
que afectan la inversión estadou
nidense y violan el Tratado de
Libre Comercio norteamericano,
parecería que le perdona todo. Ha
bría que recordar lo que este lunes
escribió Mary Anastasia O'Grady,
la columnista de temas latinoame
ricanos en The Wall Street Journal,
donde a propósito de acciones
expropiatorias contra activos esta
dounidenses, preguntó: "¿Por qué
López Obrador tiene la impresión
de que a Biden no le importa?".
Sí le importa. Las adulaciones

tienen un fondo. Sin actuar como
un búfalo en la sabana africana, el
presidente Joe Biden y su equipo
están sacando todo y más de lo
que Trump obtuvo, permitiendo
a López Obrador, con la retórica
suave, tener amplios márgenes
políticos en México para presu
mir, aunque sea una mentira, que
la relación con la Casa Blanca es
muy buena. Ya estamos viendo la
realidad.

La semana pasada anunció el
gobierno, como un logro de la
Secretaría de Relaciones Exte

riores, la apertura de la frontera
entre los dos países para tráfico
no esencial. Sí fue una gestión del
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secretario Marcelo Ebrard, pero
tuvo como contraprestación que
México reanudara la entrega de
las visas especiales a sus agentes
de la DEA reducir las restricciones
que existen desde octubre contra
ellos y, además, afinar la forma
como se van a realizar operaciones
conjuntas policiales en territorio
mexicano contra los cárteles de la
droga. La Cancillería procesó esto
en la opinión pública como si fuera
parte de un acuerdo, para que
agentes mexicanos participaran
en acciones en Estados Unidos,
convenientemente olvidando que
ya lo hadan desde hace años, pero
que el gobierno decidió cancelar
unilateralmente esa cooperación
en 2019.

Aceptó también, tras una reu
nión en la Ciudad de México con
una delegación de alto nivel enca
bezada por el secretario de Estado,
Antony Blinken, la imposición de
una política de combate al narco
tráfico que hoy no existe donde
el gobierno mexicano informará
de sus acciones y pruebe que está
haciendo lo solicitado. Este tipo
de exigencias no existían desde
que se canceló en 2002 la llamada
"certificación", el proceso anual
encabezado por el Departamento
de Estado donde aprobaban o
reprobaban el comportamiento
de México en la lucha contra las

drogas, de acuerdo con las direc
trices que les marcaban desde
Washington.
El gobierno mexicano ha escon

dido las nuevas imposiciones de
Estados Unidos en el discurso lau
datorio de los estadounidenses y
la cortesía diplomática de Blinken,
que aceptó un tour por los mura
les en Palacio Nacional, o de John
Kerry, representante especial de
la Casa Blanca para el cambio cli

mático, que aceptó ir a una parcela
para que el Presidente le mostrara
el programa Sembrando Vida, a
quien regó de frases elogiosas que
lo ayudaron a mantener en alto
el apoyo de la gradería. Peque
ñas concesiones de relaciones

públicas por los servicios que está
prestando.
Como lo cedió con Trump, se

renovó el programa Remain in
México, para que quienes buscan
asilo en Estados Unidos perma
nezcan en este país, y la Guardia
Nacional desplazó al 40% de su
fuerza operativa a la frontera con
Guatemala para deportar indocu
mentados, aliviando las presiones
políticas para Biden en su país.
La visita de Kerry también rindió
frutos: el Presidente comprome
tió el apoyo de México a las pro
puestas de Estados Unidos en la
COP26 que iniciará en 10 días en
Glasgow, cuyo eje es la reducción
de las emisiones de dióxido de

carbono, a la que se oponen desde
hace casi 15 años con Brasil, India,
China y Sudáfrica. Es decir, López
Obrador dijo que apoyaría lo que
los países emergentes, como Mé
xico, rechazan, y que respaldaba la
lucha por las energías limpias, que
se contrapone completamente a
su política a favor de los combusti
bles fósiles.
Biden, a diferencia de Trump,

no piensa en acciones militares ni
punitivas. Su gobierno es de pro
fesionales que usan el garrote y la
zanahoria. El discurso dulzón que
han utilizado les ha dado gran
des rendimientos. Mejor palabras
suaves que los tuits amenazantes
de hace no mucho. Así no obligan
al Presidente de México a pronun
ciarse, quien con Biden como fue
con Trump, sabía que calladito se
veía más bonito.

Contrario a Trump,
el gobierno de Biden
es de profesionales
que usan el garrotey
la zanahoria

Mejor palabras
suaves que tuits
amenazantes. Asi no

obligan a AMLO a
pronunciarse
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El bombón sabe cantar rancheras
MIAMI, FL. Para encon

trar la conexión mexi
cana con los negocios

ilícitos del gobierno bolivariano
de Venezuela, no es necesario
ser Sherlock Holmes o Manuel
Buendía: basta abrir la página del
Departamento del Tesoro de los
Estados Unidos.

Los contubernios con empre
sas mexicanas que súbitamente
se convirtieron en especialistas
petroleras, en comercio exterior y
en transacciones financieras por
el mundo, comenzaron en 2019.
El encargado por Nicolás

Maduro de operar ésos y otros
negocios ilegales en México, en
Europa y en Asia, está preso en
Miami desde el sábado: Alex
Saab.
Si Saab canta, Maduro estará

liquidado.
Y el repertorio del empresa

rio colombiano, consentido del
chavismo, es amplio. Incluye
rancheras.
Antes de ir al tema la conexión

mexicana, según el Tesoro de
Estados Unidos, una aclaración:
Saab no es un héroe de la lucha
bolivariana contra las sanciones
impuestas por Trump al comercio
con hidrocarburos.

Las operaciones de Saab para
lavar dinero sustraído de las
arcas del Estado venezolano se
inauguraron en 2011, cuando no
había sanciones, el presidente de
Estados Unidos era Obama, el de

Venezuela era Chávez, y Maduro
era canciller.
Bajo el paraguas de un pro

grama social de viviendas para
gente pobre, Saab compró 350
millones de dólares (del gobierno
venezolano) en materiales de
construcción a empresas ecuato
rianas. Bueno, los contratos eran
falsos, las empresas no existían y

no se hizo vivienda alguna con ese
dinero.
El dinero fue distribuido en

distintos países, y la investigación
comenzó cuando Saab realizó
transferencias a un banco en Es
tados Unidos. Ese fue su error en
esta trama. La punta de la madeja.
La claque chavista dice que no

hay delito porque el perjudicado,
el gobierno de Venezuela, no de
mandó a Saab.

Claro que no. Al contrario, lo
premiaron.
Luego del enjuague con los 350

millones de dólares, el gobierno
chavista le dio un contrato por
100 millones de dólares para
construir gimnasios, pagados por
adelantado (información de El
País y Armando.Info).
La conexión mexicana es fácil

de encontrar. Empieza en el co
municado del Departamento del
Tesoro del 18 de junio del año
pasado, que usted puede leer ín
tegro https://home.treasury.gov/
news/pressreleases/sml038
Dice un párrafo: "Saab y (Joa

quín) Leal, en colaboración con
las empresas mexicanas Libre
Abordo y Schlager Business
Group, negociaron la reventa de
más de 30 millones de bañiles de
petróleo crudo en nombre de PD
VSA aproximadamente el 40 por
ciento de las exportaciones de pe
tróleo de PDVSA en abril de 2020.
Aunque Libre Abordo y Schlager
Business Group afirmaron tener
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contratos con el gobierno de Ve
nezuela de entregar camiones
cisterna de agua y maíz a Vene
zuela, Libre Abordo y Schlager
Business Group no entregaron
maíz a Venezuela y enviaron
aproximadamente 500 camiones
cisterna, sólo la mitad de lo con
tratado, a precios muy inflados.
Esto no coincide con la cantidad
de petróleo crudo de PDVSA que
fue extraído y revendido por Li
bre Abordo y Schlager Business
Group, valorado en más de 300
millones de dólares".
Un robo monumental.
La Unidad de Inteligencia Fi

nanciera de México informó hace
un año que investiga 200 millo
nes de dólares producto de esas
operaciones fraudulentas.
Pero nadie sabe, nadie supo.

Y el monto es 20 veces mayor a
los sobornos de Odebrecht en
México.
Desde su fundación, en 2010,

Libre Abordo se dedicaba a

compra y venta de equipos
de limpieza, productos agrí
colas y material para hospita
les. Schlager (de los mismos
dueños), a servicios de apoyo
administrativo.
Su suerte cambió en 2019 

coincide con la entrada del nuevo
gobierno mexicano, cuando fir
man dos contratos con la Corpo
ración Venezolana de Comercio
Exterior (Corpovex, que centra
liza todas las importaciones del

país sudamericano) para la venta
de maíz y camiones cisterna.
Hay más operaciones, con ali

mentos caducos.

Y reventa de petróleo vene
zolano, que no está sujeto a
contabilidad.
¿Cómo se contactaron Saab

(presunto prestanombres
de Maduro) y esas empresas
mexicanas?

¿Dónde está el dinero del
sobreprecio de los camiones
cisterna?

¿Quién se quedó con el dinero
del maíz que se cobró pero no se
entregó?
¿Quién se apropió de los barri

les de petróleo que llegaron de
más a las empresas mexicanas?
Todo eso, y más, sabe Saab,

porque él lo operó.
Si canta, ojalá que no se olvide

de las rancheras.

Aunque el interés de Estados
Unidos anda en otro lado: China,
Rusia, Turquía e Irán.
En esos países (que son los ver

daderos objetivos de EU), Saab
creó empresas para blanquear
fondos (en Hong Kong abrió una,
de papel, para meter parte del di
nero del programa de alimentos
subsidiados, CLAP), y hasta fun
dió (en Turquía) lingotes de oro
venezolano que no pasaron por
ningún inventario oficial.
Todo lo anterior lo ha dicho el

exprocurador del chavismo, Zair
Mundaray, que huyó de Vene
zuela y se exilió en Colombia.
Aquí en Miami está el bombón.
"Canta corazón", implora, me

lodioso, Alejandro Fernández.
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Lo complejo y lo urgente
Este viernes 23 se dará inicio

a una gran convocatoria
social: apoyar la alfabetiza

ción, para que no quede ya rastro
de la exclusión que representa no
poder leer y escribir, y también
para enfrentar el rezago edu
cativo acumulado, que afecta a
millones de personas mayores de
15 años, y que no han concluido
la primaria y la secundaria en
México.

El esfuerzo es necesario, es loa
ble y si se hace con tino y energía,
tendrá un impacto muy positivo
en los demás derechos: el derecho

a la salud, pues desde entender la
receta y el folleto de un medica
mento hasta tener criterio para
valorar la vacunación tienen que
ver con el nivel educativo; el de
recho a la vida libre de violencia,
por conocer los derechos y romper
la barrera de silencio y complici
dad en la que en ocasiones hasta
la propia familia de origen levanta
como muro para que no se co
nozca, cese y se castigue el mal
trato, sabiendo a qué instancias
acudir; por supuesto, el derecho al
desarrollo, al empleo, al ingreso
digno.
El mensaje es claro: la educa

ción es algo demasiado impor
tante para sólo dejarlo a unos

cuantos formatos, y a sólo unas
cuantas edades; sobre todo, no
podemos ver como normal que
alguien haya quedado aislado,
desconocido, silenciado, am
putado de su derecho a saber, a
valerse por sí mismo, a conducir
su vida y no ser víctima del en
gaño o el abuso que acompañan
al desconocimiento y la carencia
de medios de expresarse y buscar
alternativas.

Es fundamental que esta cam
paña que rememora las epope
yas de las cruzadas convocadas
por Vasconcelos, el impulso de
las misiones culturales, el arrojo
de las brigadas de voluntarios, el
temple de las figuras educativas
del INEA y el CONAFE no esté

ajena a la "otra campaña", tanto o
más urgente, tanto o más necesi
tada de convocar a la solidaridad

de todo el país. Esa otra campaña
que urge, la que le daría más sen
tido por encima de cualquier otra
a los festejos de los 100 años de la
SEP es la campaña para no llegar
a esta remediación: la campaña
para que el sistema escolar se re
cupere y se fortalezca.
El presidente de la República,

con sus peculiares mensajes sobre
los daños de las redes sociales, los
excesivos tiempos de pantalla y
lo inadecuado que es permanecer
aislados en casa cuando se puede
correr en los patios de la escuela,
sentirse libres, felices, seguros
y motivados por los amigos de
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la edad, y contar con maestras y
maestros comprensivos y empá
ticos, en un punto da en el clavo:
las estrategias a distancia no son
verdadero paralelo para la expe
riencia presencial en la escuela.
Lo sabe todo pedagogo, lo sabe
todo gestor del sistema, lo sabe
ahora todo docente, toda madre y
padre: parece lo mismo, pero no
es igual. Transmitir contenidos
por pantalla es un sucedáneo de
bajo impacto, como larga y amar
gamente han probado chicas y
chicos en este país.
Es bueno ir a buscar a los que

hace años no acabaron la prima
ria, a quienes se decepcionaron
de la secundaria y ya no pudie
ron continuar su aprendizaje en
forma. Pero es mejor todavía,
y con mayor imperativo, ir por
quienes quedaron dispersos,
inconexos, centrifugados por
la pandemia y no están regre
sando a clases. ¿En dónde están?
Debemos desarrollar una sana
obsesión en todo el territorio para
que, como lleva por título la poé
tica película de la maestra rural
de China, film ganador del León
de Oro del Festival de Venecia de

1993, nos propongamos "ni uno
menos". Que no nos falte nin
guna. Que no tengamos que bus
carles hasta que están metidas,
esas jovencitas ya convertidas en
mujeres, en madres, en un trabajo
de desgaste físico, de bajo sueldo
y casi nula perspectiva, cuando

las podemos y tenemos que bus
car apenas unos meses después
de que ya no tuvieron sus últimas
calificaciones.
Es bueno proponerse lo com

plejo, pero sólo si está articulado y
no distrae la atención y los recur
sos de lo urgente. La búsqueda y
reconexión de los cientos de miles
de alumnos ausentes tras el cierre
de aula debe ser también objeto de
campaña social.
Además de que sintamos la

injusticia de que alguien a los 18
años, o a los 56 no sepa leer, que
sintamos la cara que nos arde de
vergüenza porque los jóvenes
de 15 años no entienden lo que
"leen". Leer no es sólo conectar las

letras a los sonidos; es luego, y so
bre todo, comprender y apropiarse
del sentido de las frases, de cada
enunciado y luego del texto en
tero. De verdad leer es entender.

Así que no es una por otra: sal
gamos al encuentro de adultos
mayores que quieren saber qué
dice en las escrituras de su casa
o en un contrato de trabajo, pero
con tanta o más energía ponga
mos las condiciones para que a los
diez años cada persona ya pueda
hacer eso mismo. Que haya opcio
nes para la tercera edad, pero que
el desarrollo comience en la Pri
mera Infancia. Que se recuperen
años escolares, pero para empe
zar el que acaba de pasarse en el
encierro. No es uno u otro; vamos
por todo.
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Justicia selectiva11

El dictamen acerca de las
causas que provocaron el
colapso en la Línea 12 del

Metro capitalino, así como los
expedientes construidos por la
Fiscalía de Justicia de la Ciudad
de México, demuestran con toda
claridad un sesgo en la investi
gación y la acusación en contra
de los presuntos culpables.
La señora Ernestina Godoy,

fiscal capitalina, señaló a 10 per
sonajes ligados exclusivamente
a la administración que cons
truyó el proyecto, la de Marcelo
Ebrard (20062012) sobre el
sustento de que fueron "errores
de construcción" los que provo
caron el desastre.

Inevitablemente surgen una
serie de preguntas al respecto:
aquel otro dictamen ordenado y
realizado por la administración
de Miguel Ángel Mancera (2012
2018) que cerró la Línea 12 por
14 meses y determinó que había
errores de diseño, construcción,
uso de materiales y selección de
los vagones, establece un claro
antecedente. Porque justamente
la conclusión de aquella investi
gación, fue que la Ciudad de Mé
xico tendría que pagar de 130 a
150 millones de pesos adiciona
les en mantenimiento especial al

año, para evitar que en esa línea
se presentaran siniestros.
El dictamen actual es coinci

dente, las fallas son de origen,
pero ¿y el mantenimiento?, ¿y
los trabajos y millones de pesos
adicionales empleados para evi
tar accidentes en una línea con
errores desde el principio?, ¿de
esos ni una palabra, Doña Er
nestina?, ¿habrá habido acuerdo
en lo oscurito, como todo lo de
Morena (y de todos los partidos)
para que Mancera no chistara?,
¿y la señora Florencia Serranía,
tan cuidada y protegida, como
incapaz e ineficiente? De esas
otras responsabilidades no hay
nada.

Todo dirigido contra el señor
Enrique Horcasitas, su equipo y
los directivos de aquel entonces.
Sin mencionar por supuesto a los
responsables políticos del pro
yecto: Marcelo Ebrard y Mario
Delgado.
La tragedia sucedió en esta

administración. Peritos especia
lizados afirman que la señora
Serranía estaba al tanto de la

fragilidad estructural en esas
trabes desde el 2018 ¿y quién
hizo algo?, ¿será que el peritaje
sí dice de los errores de manteni
miento no atendido y la autori

Fecha: 21/10/2021

Página: 30

Area cm2: 391

1 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 87,114

Página 10 de 14



dad lo oculta?

Andrés Manuel como siempre,
pretende salir airoso de la tra
gedia. No hay responsabilidad
política. Ni Ebrard, ni Mancera
ni mucho menos Sheinbaum,
bajo cuyo gobierno se derrumbó
el Metro y arrancó la vida a 26
personas, rendirán cuentas a
nadie, son sus protegidos. Man
cera debe guardar un detallado
expediente que señala más de
talles que apuntan a responsa
bilidades, las actas de entrega
recepción, el estado de la línea
cuando entró el nuevo gobierno.
Algo que podría ser muy perjudi
cial para Doña Claudia.
La decisión política, acusar

a los más vulnerables. Como
dice de forma humillante López
Obrador, "los de abajo", los res
ponsables menores y medios del
proyecto, no los titulares de las
áreas. Esos, ahora como antes,
no los toca nadie. Por si alguien
duda que estos son diferentes
a los que nos gobernaron en el
pasado.
El balance político favorece a

Sheinbaum y deja mal parado
a Ebrard. Vamos a ver qué dice
Horcasitas cuando lo empiecen
a interrogar y señale inevitable
mente a sus superiores. Igualito
que Lozoya, "yo no hice nada,
fueron los de arriba: recibí
órdenes".

¿Cuál justicia? El colapso de la
Línea 12 arrastrará entre sus es
combros, además de las 26 vidas
arrebatadas, a la justicia tan elu
siva como manipulada, una vez
más, desde el poder.
El binomio AMLOClaudia,

que cada vez estará más pre
sente en la discusión política,
en las redes y sus mensajes,
exculpará a Marcelo, a Ma
rio, a Miguel Ángel, porque el

presidente no puede permitir
después de sus tropiezos suce
sorios, que se descarrile la cons
trucción de la ungida.
Marcelo, con su vergon

zosa disculpa "no podía estar
pendiente de los pernos" que
resulta insultante a las fami
lias de las víctimas, tendrá que
guardar silencio y asumir que
sus excolaboradores sean lle

vados al banquillo, en aras de
salvar a medias la reputación
de todos.

El problema de fondo es la
corrupción sempiterna y pre
sente en todos los flancos, que
le está quemando el discurso a
un presidente que enarboló esa
bandera. No hay combate a la
corrupción, es un mito la lucha
frontal, la ética y la moral de
gobierno repetidas mil veces
por AMLO. Pretende ir a Nueva
York en unas semanas, a dictar
cátedra frente a la Asamblea
General de la ONU, cuando su
política sobre el tema se desmo
rona. ¿Dónde están los casos,
los expedientes, las evidencias
irrefutables? No hay.
La justicia es selectiva y su

función consiste en golpear y
debilitar a la oposición. Para
eso sirve Lozoya cada vez más
pobremente y con mayores con
secuencias para el fiscal y para
el gobiernoy para eso servirá
Álvarez Puga en cuanto sea de
tenido y extraditado. Le ofrece
rán un acuerdo muy similar al
de Lozoya: tu esposa se puede
ir a su casa a cuidar a sus no po
cos hijos, mientras que el Mai,
empieza a cantar y a contar to
dos los negocios que hizo, lavó
dinero, desvió fondos y cons
truyó fortunas y patrimonios a
múltiples políticos de todos los
colores y membretes. La urgen
cia consiste en que suceda antes
de Nueva York. De otra forma,
el discurso será hueco y vacío
como todas las peroratas desde
el púlpito matutino.
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CFE alista 1,000 mdp
a monopolio impresor

de recibos
| ATORCE EMPRESAS ALZARON la mano para
I participar en la licitación del Servicio de Impresióncde AvisosRecibos Bimestrales, Bimestrales Doble
f Periodo, Mensuales y Horarios Doble Periodo de la
CFE.

Es un contrato de mil millones de pesos para imprimir 276
millones 191 mil 856 recibos de las divisiones del interior de la
República y del Valle de México del 1 de abril del 2022 y al 31
de diciembre del 2024.

El requiriente es Suministrador de Servicios Básicos, que
dirige José Martín Mendoza Hernández, filial de la CFE que
hoy llevará a cabo el acto de aclaración de preguntas que le for
mularon los interesados.
Desde hace más de nueve años Gráficas Corona J.E, de Juan

Sebastián Estrada, ha acaparado los contratos de impre
sión de recibos de luz de esta dependencia que dirige Manuel
Bartlett.

Lo ha hecho a través de adjudicaciones directas, concursos
restringidos y licitaciones públicas simuladas y con la compla
cencia de Mendoza, funcionario con más de 15 años en la CFE.

Uno de los representantes legales de Gráficas Corona J.E.
es Francisco Obed Orellana, un ex funcionario de ese organismo que fungió como subgerente regio
nal de Administración y Finanzas entre 2015 y 2016.

Cada año la CFE necesita mínimo la impresión de 276 millones de recibos para el cobro de la luz, a
través de 873 impresoras de alto poder, incluyendo el servicio de logística de reparto por todo el país.

Pero este 2021 se pretende adjudicar un solo contrato para un periodo de dos años ocho meses por
exactamente 999 millones 531 mil 578 pesos mediante un concurso que de abierto no tiene nada.

Y es que ahora este gobierno de la 4T, con Bartlett a la cabeza de la misma CFE, lo va a dirigir otra vez
a la empresa que conoce desde hace nueve años la logística de entrega monopolizada.
Algunos requisitos concúrsales que limitan al resto de los concursantes son el tener planteado a deta
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lle el reparto de los recibos mediante un sistema georreferenciado.
Asimismo, contar en muy poco tiempo con las 873 impresoras, nuevas o usadas, considerando su

instalación y que tampoco nadie lo puede cumplir a excepción de Gráficas Corona J.E.
De igual forma, certificados e ISO de procesos muy especializados a modo, así como especificaciones

técnicas, que solo cumplen ellos, observando las mismas prácticas de las antiguas administraciones.
Entre 2013 y 2021 la CFE adjudicó a esta compañía contratos por mil 113 millones 442 mil 344 pe

sos, más el 20% que se incrementa para cubrir los primeros tres meses de cada año.
Sin dejar de mencionar que los contratos bajo demanda tienen un monto máximo y un mínimo, la

facturación podría ser mucho mayor a lo adjudicado, a veces hasta del 60% más a lo mínimo otorgado.
Mendoza Hernández, quien tras distintos cargos en la CFE hoy funge como director de Suministra

dor de Servicios Básicos, es el que le ha levantado la mano históricamente a Gráficas Corona J.E.
Otra vez se apresta a hacerlo.

LA 4T ESTÁ desatando una auténtica cacería de brujas con la
consigna de acabar con la oposición y sus
adversarios políticos. El artífice es el fis
cal Alejandro Gertz Mañero y sus dos
brazos operadores, Juan Ramos y Alfre
do Higuera, fiscales especializados en De
Utos Federales y Delincuencia Organizada,
respectivamente. Como Emilio Lozoya
Austin no pudo probar las denuncias de co
rrupción contra 17 altos funcionarios y le
gisladores del sexenio pasado, la FGR va a
echar mano de la figura de delincuencia or
ganizada para imputarles delitos y aplicarles la prisión preventi
va oficiosa. Todos los denunciados están muy preocupados.
INÉS GÓMEZ MONT nombró a sus primos Felipe y Pablo Gó
mez Mont Landerreche como defensores ante la cascada
de órdenes de aprehensión que esta misma FGR le está dejan
do caer con tanta saña. Los penalistas tomaron su caso apenas
la semana pasada como estrategia familiar y para deslindar
la de las denuncias contra su esposo, Víctor Manuel Álvarez
Puga. La animadora de televisión tiene abierta, por lo me
nos, tres carpetas de investigación por, otra vez, delincuen
cia organizada, lavado de dinero y delitos fiscales. Un tema de
impuestos de 14 millones de pesos se convirtió en una feroz
persecución.

TRAS EL ENCONTRONAZO del año pasado con el Servicio de Ad
ministración Tributaria, al que terminó pa
gando la friolera de ocho mil 79 millones
de pesos de Impuesto sobre la Renta por
la venta de los restaurantes Vips, nueva
mente la cadena de tiendas de autoservi
cio Walmart está enfrentando problemas
con Raquel Buenrostro. Al parecer, aho
ra le están negando el pago del deducible
de su nómina. El problema es que el grupo
que preside Guilherme Loureiro fue uno
de los que tema a buena parte de su fuerza
laboral contratada bajo el esquema de outsourcing. Ese servi
cio se lo prestaba GINgroup, de Raúl Beyruti.

Fecha: 21/10/2021

Página: 6

Area cm2: 610

2 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 135,908

Página 13 de 14



LA SEMANA PASADA el comité directivo de la Cámara de la In
dustria de la Radio y la Televisión se reu
nió con el secretario de Gobernación. Los
radiodifusores salieron con caras largas
porque Adán Augusto López les deslizó
un comentario que los dejó preocupados.
Resulta que el funcionario dijo que el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones de

bía regresar al ámbito del Ejecutivo, como
hoy descuelga de esa misma dependencia
Radio Televisión y Cinematografía. O sea,
adiós al regulador autónomo que presi
de Adolfo Cuevas. El único que se levantó a aplaudir, cuentan,
fue Francisco Aguirre, el dueño de Grupo Radio Centro.
AHORA RESULTA QUE Andrés Manuel López Obrador, el
que promueve la energía sucia a base de la quema de carbón,
petróleo y gas, le incomodó que por mayoría la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación haya declarado el martes inconsti
tucional la prohibición del consumo de cigarros electrónicos
y vapeadores. El Presidente quiere imponer un falso precepto
de salud que no procura ni con abasto de medicinas ni con una
eficaz estrategia de contención del Covid19, al derecho que un
individuo tiene para elegir lo que le plazca. En México hay alre
dedor de un millón de usuarios de estos dispositivos y 14.2 mi
llones de fumadores.
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CARRUSEL.BM J utamente fcifib lo grgjrjB a el gobierno fede
ral:: que no hatl existido aumentos dé precio de la gasolina durante sü
sexenio. Cualquier persona que compre combustible puede refutar los
"otros datos" de Morena porque la realidades completamente distinta",
aseguró el presidente nacional del PRD, jestís Zambrano. Pes® a que
AMLOaf¡HióE;¡i^^^^fe que MéxiH> ha vivido k año.SHgaso
linazas", el costo que pagan las y los ciudadanos por el combustible es
de hasta 24 pesos por litro en algunas regiones.
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Las lealtades en la política tienen fe
cha de caducidad, sobre todo cuando
se trata de ganar, recuperar poder o
borrar un pasado tormentoso como la
elección de 1988.

El próximo gobierno, sin impor
tar sus procedencia o antece
dentes, tendrá en el sexenio
en curso material suficiente pa
ra legitimarse: las tragedias co

mo Tlalhuelilpan, la Línea 12 del Metro, la
mala gestión de la pandemia, la falta de
medicamentos y vacunas insuficientes, los
más de 600,000 muertos a causa o deri
vados del Covid19, más de 100,000 ho
micidios dolosos, el costo para el país por
la cancelación del aeropuerto de Texco
co, el incumplimiento de contratos; entre
otros, algunos para configurar delitos de
lesa humanidad, negligencia, corrupción,
impunidad; más lo que los especialistas
del derecho pudiesen acumular.

La historia nos recuerda que una ten
tación para un nuevo gobierno es fortale
cerse de arranque, sin importar de quien
se trate, López Portillo lo hizo con Echeve
rría, Salinas de Gortari con La Quina, Er
nesto Zedillo con Raúl Salinas de Gortari,
Peña Nieto con Elba EstherGordilloy Ló
pez Obrador lo viene haciendo con Ro
sario Robles.

Las lealtades en la política tienen fecha
de caducidad, sobre todo cuando se tra

ta de ganar, recuperar poder o borrar un
pasado tormentoso como la elección de
1988.

De hecho ya están en curso acusacio
nes por el desastroso combate contra la
pandemia, si bien es cierto que, por aho
ra las baterías se enfocan contra el sub

secretario LópezGatell, con el tiempo
pudiesen dirigirse más arriba, hacia el se
cretario o el mismo presidente. No es po
ca cosa, se habla de más de 600,000
muertos, según cifras de organismos in
ternacionales que llevan el recuento en la
materia.

Ha causado sorpresa entre propios y
extraños que López Obrador abriera las
hostilidades con miras al 2024 con tres

años de antelación, su proselitismo a fa
vor de Claudia Sheinbaum es manifiesto
y, en sus propias palabras, las "corcho
latas" adicionales las menciona más pa
ra decir que su caballada está robusta y
con el afán de descalificar a la oposición.

Lo anterior ha provocado reacciones
de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal,
quienes no niegan sus aspiraciones, en
ambos casos porque saben que es la últi
ma llamada, el Canciller cedió su oportu
nidad en 2012 y no se ve que vaya a ser
correspondido. El senador, quien conoce
de sobra al presidente ya recibió los sufi
cientes mensajes de que no está en su lis
ta, de hecho Monreal lo sabía desde an

tes tras de que López Obrador se decantó
por Claudia Sheinbaum para la candida
tura a la jefatura de gobierno.
Si en múltiples acciones el gobierno

de López Obrador es una vuelta al pasa
do, hay que repasar la sucesión de 1976,
cuando el favorito indiscutible era el en
tonces Secretario de Gobernación Mario
Moya Palencia, todas las apuestas le fa
vorecían hasta que el presidente Echeve
rría prefirió a su amigo de toda la vida,
José López Portillo. Es ahí donde la desig
nación de Adán Augusto López Hernán
dez cobra especial relevancia.
No hay que esperar grandes desplie

gues del Secretario de Gobernación, con
tra las descalificaciones de quienes no le
ven tamaños, hay que recordar que no
es un político bisoño, ya fue diputado, se
nador y gobernador; goza de la amistad
del presidente desde hace muchos años,
los vinculan episodios familiares, descala
bros y triunfos electorales.
López Obrador sabe que necesita al

guien de toda su confianza, que en prin
cipio le de garantías de que él o su gente
no sufrirán persecución alguna, porque la
tentación de llevar a un expresidente a la
cárcel está latente y, como en varios paí
ses del continente, tarde o temprano, su
cederá en México y este presidente trae
tantos o más causales que se pueden con
figurar delitos de diversa índole.
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Descarbonización
v neutralidad climática
en COP26

Con retraso de un año por la pandemia y a po
cas semanas de haber concluido la temporada
estival en la que el hemisferio norte, en el mes
de julio, se superó a sí mismo como el mes más
caluroso de la historia con una temperatura de

1.54°C por encima del promedio; el Reino Unido, en un am
biente de expectativa creciente, acogerá desde el 31 de oc
tubre al 12 de noviembre en la ciudad escocesa de Glasgow
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Cli

mático (COP26).
Con el foco puesto en los líderes de las economías más con

taminantes del mundo, y el llamado a cumplir los compromi
sos de financiamiento climático a los países en desarrollo más
vulnerables, la mexicana Patricia Espinosa, secretaria ejecu
tiva de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre
el Cambio Climático (CMNUCC), recordaba recientemente
la importancia de esta cita mundial al señalar que 2021 es
el año más importante para lograr "un cambio fundamental
y transformador en la política y la acción climática mundial".

Partiendo de esa recomendación la COP26 se convierte en

una oportunidad para reorientar los insuficientes compromisos
multilaterales que conduzcan a atajar la emergencia climática
que, solo en el presente año, de manera simultánea, produjo
eventos climáticos extremos como las inusuales olas de calor
con saldo de 500 muertos en Norteamérica, los incendios fo
restales en Rusia donde en un solo día se ha quemado un área
que equivale a 4.9 millones campos de fútbol, además de los
grandes fuegos en California, las graves inundaciones en Euro
pa, las lluvias torrenciales en la ciudad de Zhengzhou en Chi
na donde en seis horas ha llovido la mitad de su media anual,
el deshielo masivo que afectó a Groenlandia, entre otros fenó
menos como la grave sequía que afectó al centro y sur de Brasil
o el incremento de las tormentas tropicales, entre otros muchos.
Con un Reino Unido fuera de la Unión Europea y decidido

a asegurarse una posición de liderazgo durante los próximos
10 años como se desprende del planteamiento de su nueva
estrategia de política exterior —impulsada bajo la dirección
Johnson y titulada 'Un Reino Unido global en una era competi
tiva1—, el cambio climático y la pérdida de biodiversidad son
asumidos como prioridad internacional número uno, a la vez
que la diplomacia y el desarrollo se articulan en una nueva na
rrativa con el objeto de alcanzar un mayor impacto en el bino
mio cambio climático y pobreza extrema, sobre todo, cuando
cada vez se incrementa el número de personas refugiadas y
desplazadas por los efectos del cambio climático.
Bajo la premisa anterior, el Reino Unido llegará a la

COP26 con importantes resultados desde el Acuerdo del París
de 2015 adoptado en la COP21 por 194 naciones, al haber
se convertido en la primera economía avanzada en el mundo
en aprobar en 2019 una ley que procura alcanzar la meta de
cero emisiones de gases de efecto invernadero para 2050, su
mado al reciente anuncio a inicios de mes de nuevos planes
para garantizar que los hogares y los negocios en Reino Uni
do cuenten con electricidad limpia, segura y asequible para
2035, contribuyendo de ese modo a reducir la dependencia
y exposición a los precios volátiles de los combustibles fósiles.
Con Estados Unidos de regreso al Acuerdo y China dis

puesta a alcanzar su techo de emisiones de carbono en 2030
—siendo ambos responsables del 45% de las emisiones con
taminantes—, las esperanzas por un futuro más verde se re
nuevan, a la vez que nos tornamos más conscientes del enor
me desafío que enfrentamos como humanidad ante los efectos
del cambio climático, afectaciones por las cuales todos tene
mos una parte de la responsabilidad.
*Diplomát¡co dominicano. Doctor en Ciencia Política y Rela
ciones Internacionales por la Universidad Complutense de Ma
drid (UCMj.
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Hace una semana, en el patio central del Palacio
de Gobierno de Oaxaca, Napoleón Gómez
Urrutia comenzó una gira nacional para pre
sentar El triunfo de la dignidad, segundo libro del
senador morenista y dirigente máximo del Sindi

cato Minero.

Un "testimonio para la posteridad", coedición de Miguel
Angel Porrúa y La Jornada ediciones que arranca con un
relato sobre su exoneración, después de que enfrentara car
gos por lavado de dinero y defraudación, por el manejo y la
extinción del Fideicomiso Minero.

Mario del Toro, abogado penal del líder minero, logró
anular 11 órdenes de aprehensión y obtuvo un amparo del
Cuarto Tribunal Colegiado en materia penal. Los reclamos por
los 55 millones de dólares han prevalecido desde hace 1 ó
años.

El pasado 12 de mayo, la titular de la STPS Luisa María
Alcalde Luján hizo una actualización del asunto en la con
ferencia matutina de Palacio Nacional. En primera instancia
reconoció que había distintos grupos de trabajadores en con
flicto, por un mismo hecho generador: la extinción del fideico
miso 10964526, que originalmente tuvo el número de regis
tro 9645 en Scotiabank, cuyos fondos entregados a Gómez
Urrutia y al Sindicato Minero, el 3 de marzo del 2005.

La mayoría acudieron a las autoridades laborales para re
clamar su parte proporcional, pues no recibieron los 80,000
pesos que el organismo sindical entregó, como finiquito para
los trabajadores de Industrial Minera México. Otros cobraron
esa cantidad, pero reclamaron un monto mayor. Y el Sindica
to Minero insistió en que esos recursos debían dispersarse en
tre la membresía de la organización en todo el país.

En la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje se acumu
laron demandas presentadas por 6,381 trabajadores. En el
2012 hubo un primer laudo que fue recurridoyel 30 de abril
del 2018 hubo una nueva resolución, que quedó insubsisten
te por decisión de los magistrados.

El pasado 7 de abril, la Junta Federal resolvió 15 expedien
tes a favor de 708 trabajadores que reclamaban su parte pro

porcional y otros 389 que tienen derecho a recibir la cantidad
pendiente. De inmediato, Gómez Urrutia y el Sindicato Mine
ro reclamaron un amparo, que quedaron radicados en los ex
pedientes DT.910/2108 y 912/2018 en el décimo segundo
tribunal colegiado en materia del trabajo.
Justo hace una semana, los magistrado emitieron una nue

va resolución que resuelve 25 expedientes de la JFCA, en
tre ellos el 177/2005 y sus acumulados, fue promovido por
Juan Moreno Fernández ante la junta especial 10, que
involucra a 1,437 extrabajadores de Mexicana de Cananea.

Por tercera ocasión se determinó condenaral SNTMMSSy
a su secretario general, como responsable solidario, a recono
cer el derecho de los extrabajadores de Cananea para bene
ficiarse de la distribución proporcional de más de 54 millones
de dólares que en su momento retiró del fideicomiso constitui
do por las empresas mineras.

Efectos secundarios
PRIORIDADES. Las dirigencias nacionales de Morena y del PRI
tienen marcada como una prioridad la elección extraordinaria
por el ayuntamiento mexiquense de Nextlalpan, misma que se
realizará el próximo 14 de noviembre. La importancia de ese
municipio —apenas tiene 31,000 ciudadanos inscritos en el
padrón electoral—, radica en la entrada principal del nuevo
aeropuerto internacional Felipe Angeles, la cual se ubicará en
esa demarcación. Es tal la importancia que el dirigente nacio
nal de Morena, Mario Delgado, visitó el pasado fin de sema
na aquel municipio, para respaldara sus candidatos y marcar
una ruta beligerante. Y es que el dirigente nacional de Morena
insistió que los magistrados electorales deben revertir el triunfo
de la elección registrada en Coacalco, que ganó el abanderado
aliancista David Sánchez Isidoro. Este caso está en tribuna
les, con una impugnación respaldada por los abogados electo
rales de Morena a nivel nacional. La diferencia de la votación es
menor a los 400votos. "Quiere declarar la nulidad de una elec

ción que ni siquiera ha empezado. Lo único que hemos hecho
es trabajar sin escándalos, concentrados en las campañas", le
respondió la dirigente estatal del PRI, Alejandra del Moral.

Fecha: 21/10/2021

Página: 45

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 206,241

Página 6 de 10



Cumplir promesas
lleva gasto al límite
Desde ahora se alinearon las fuerzas, con

mayor vigor que el mostrado en la discu
sión de las leyes fiscalesy la miscelánea,
porque mientras en el Senado desaho
gan lo aprobado por los diputados, en

San Lázaro empiezan a revisar el gasto del 2022.
Descubrirá la disciplinada mayoría morenista

que, como a las llantas gastadas, al presupuesto de
egresos ya se le ven las lonas y como el cumplimien
to de promesas de campaña acerca a riesgosos lími
tes a las hoy todavía sanas finanzas públicas.

Gobierno, oficialismo y oposición callan, pero sa
ben que, aunque los ingresos sean los previstos por
la SHCP, el cumplimiento de las promesas de cam
paña hace al presupuesto de egresos gravísimo ries
go para la estabilidad económica.

Más rijosa narrativa
por reforma eléctrica
Con dichos en la mañanera y declaraciones creciente
mente agresivas, el gobierno de la República manten
drá la presión sobre los grupos empresariales, sobre
los interesas del sector de generación privada de elec
tricidad y sobre la oposición, presión cada día mayor.

No tendrán los adversarios de la reforma eléctri

ca un minuto de reposo, pues Palacio Nacional tie
ne para una situación compleja tiene una narrativa
simplista, sí, llena de imprecisiones, sí, pero un éxito
de comunicación.

Si no consiguieran los votos para la reforma cons
titucional, harían cambios legales para fortalecerá
la CFE y, mientras susurran "como anillo al dedo",
anunciarían alza de tarifas y culparían a los que re
chazaron una reforma eléctrica que "fas abarata

ría". Ganar, ganar.

¿Seguirán estirando la liga con EU?
A partir de un buen análisis de la posición del gobier
no de Joseph Biden en términos de política domés
tica, el gobierno de México ha evitado ceder a algu
nas de las presiones diplomáticas de Washington..

Recientes acontecimientos revelan que, por razo
nes muy propias de la Unión Americana, parecie
ra fortalecerse la imagen del expresidente Trump,
lo cual tendría que forzar al gobierno de México a
decidir si sigue estirando la liga aprovechando las
circunstancias.

No debieran perder de vista que cada partida
que pierda Biden en migración o en otros temas de
la relación bilateral podría fortalecer al republicano
que quería enviar soldados a México contra los cár
teles. Y, claro, decidir qué conviene más.

Notas en remolino
Una precisión, ni en fas países más ricos tienen fas
Estados Nacionales la capacidad para atender to
das, absolutamente todas las necesidades, por lo
cual, en todos ellos hay exenciones de impuestos a
los donativos a las organizaciones civiles filantrópi
cas y culturales... La información de un medio afín al
oficialismo revela la reciente deforestación de 140
hectáreas de selva por la obra del Tren Maya... Tan
mal estamos que festejamos que sólo seis de cada
10 mayores de 18 años se sientan inseguros en sus
comunidades... Los compromisos políticos de los
aliados forzaron a la cancillería a torear al INM y
eludió dar curso a la solicitud de extradición que
presentó Paraguay sobre el excomandante de fas
colombianas FARC Rodrigo Granda... Desde la
lejanía de 20 siglos, Marco Tulio Cicerón advier
te: "las enemistades ocultas y silenciosas, son peores
que las abiertas y declaradas" ...
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La pareja gubernamental
En el diario El País, en un reportaje firmado por

David Marcial Pérez, vi una fotografía que
me motivó a escribir esta columna. En ella apa
recen Samuel García, el nuevo gobernador
de Nuevo León y su esposa Mariana Rodrí

guez. Lo que llamó mi atención de la imagen fue que
Samuel —de 33 años— aparece apoltronado en la silla
de su escritorio y, a su lado, de pie, Mariana —de 26—
. Tal vez a ellos o al fotógrafo les pareció que la composi
ción fotográfica era adecuada. A mí me pareció un men
saje machista. Existe un antecedente que en el mismo
reportaje se menciona: En agosto del año pasado, du
rante una transmisión en vivo, Samuel le exigió a Maria
na que bajara la rodilla porque estaba "enseñando mu
cha pierna". La anécdota hizo eco en las redes sociales
al grado que Samuel reconoció que "las bromas machis
tas son una mala costumbre que tenemos muchos hom
bres y que nos tenemos que quitar".
Mariana Rodríguez Cantú, es una modelo ¡nfluencer

de Internet, con casi dos millones de seguidores en Ins
tagram que colaboró exhaustivamente en la campaña
electoral de su marido. El apoyo de Mariana a su espo
so a través de las redes ocasionó que el Tribunal Elec
toral la investigara por presunta financiación irregular.
Finalmente la institución concluyó que el apoyo fue "es
pontáneo y propio de un matrimonio". En opinión del
periodista David Marcial, "entre Rodríguez y García
muchas veces es difícil saber quién es político y quién
influencei

Encontré en las redes un mensaje publicado por Ma
riana, días antes de que Samuel se pusiera al frente del
gobierno de Nuevo León, gobierno del que ella será co
laboradora honoraria a través de una oficina llamada

"Amara Nuevo León". Considero interesante la transcrip
ción del mismo: "Ya estamos por empezar —expresa la
guapa mujer—.Vamos a empezar con la mejor actitud y
la mejor energía. Acuérdense que si nos va bien a noso

tros, le va bien a Nuevo León. Entonces, aunque no sean
fans de Samuel ni mío (sic que exige un plural), creo que
ahorita es momento de unirnos todos. Va a ser tu gober
nador seis años te guste o no te guste. Entonces no hay
más que desearle buenas vibras; yo también como ciu
dadana le deseo todas las mejores vibras, que le vaya
súper bien. Creo que tiene todo para, literalmente, bri
llar porque tiene un equipo increíble, un gabinete increí
ble, una preparación increíble (increíble que no encuen
tre otros adjetivos). Bueno, confío en Dios, en sus planes,
que nos puso aquí en este momento por algo, tan jóve
nes. Y este reto pues es enorme, pero es de todos". (Co
mentarios a cargo de los lectores).
Vuelvo a la nota de El País, donde se resalta que en

tan sólo dos semanas el joven gobernante ha anuncia
do la llegada de un millón y medio de vacunas contra
el Covid 19; ha cambiado el escudo de la bandera del
Estado; ha acusado a un familiar del exgobernador de
extorsionar a los empresarios de los casinos; y ha he
cho responsable al exgobernador de querer espiarle
mediante micrófonos encontrados en las oficinas de su

gabinete.
Todo lo anterior se sabe porque el mismo Samuel lo

ha publicado en redes sociales, donde se exhibe levan
tando pesas en la mañana y estudiando un doctorado
de Derecho Constitucional por la tarde; pintando las pa
redes de su casa; abrazando perritos y presentando la
marca de ropa de su esposa.
Memo Martínez, consultor de Marketing, opina: "En

tiempos de fake news y acelere digital, convertir los ac
tos de gobierno en una realily oxigena el medio ambien
te, pero tiene sus peligros (...) Los riesgos son que el im
pulso es más rápido que el pensamiento. Si todo el rato
estás actuando, ¿cuándo piensas?"
Con Mariana y Samuel, tengo la impresión de que,

toda proporción guardada, con estilo moderno, juvenil
y mejor perfil, estamos ante una pareja gubernamental
al estilo Marta y Chente.
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Olfcs AMLO nunca
las quiso y ahora
liquidará a la mayoría
Nunca las aceptó y era cuestión de tiempo

para que acabara con ellas. Ahora, ha
ciéndole cambios a las leyes fiscales lo
grará su propósito de eliminar a la ma
yoría de ellas.

Me refiero a las Organizaciones No Gubernamen
tales (ONGs), también conocidas como organizacio
nes de la sociedad civil (OSCs), que nunca han sido
bien vistas por el presidente Andrés Manuel López
Obrador.
Como candidato presidencial, en marzo de 201 8 di

jo: "Le tengo mucha desconfianza a todo lo que llaman
sociedad civil o iniciativas independientes. El proble
ma es que han simulado demasiado con lo de la socie
dad civil, es como lo de las candidaturas independien
tes que son independientes del pueblo, no de la mafia
del poder".
El 14 de febrero de 2019, ya como presidente de la

República, por medio de su "Circular Uno" les ordenó a
todos los funcionarios de su gobierno a "terminar con la
intermediación que ha originado discrecionalidad, opa
cidad y corrupción" y que a partir de esa fecha dejaran
de transferir recursos públicos a organizaciones socia
les, campesinas, sindicatos y organizaciones de la so
ciedad civil porque "todos los apoyos para el bienes
tar del pueblo se entregarán de manera directa a los
beneficiarios".

Días antes, para justificar la reducción del 50% al
presupuesto del programa de Estancias Infantiles para
Apoyar a Madres Trabajadoras advirtió que "Se va a
proteger a todos los niños de las estancias infantiles; se
les entregará apoyo directo a los padres y madres, no a
las estancias infantiles, sino directo a las niñas y niños.
Ya no vamos a entregar recursos a organizaciones ni a
fundaciones, para eso es el gobierno, esto debe quedar

muy claro".
En mayo de 2019 justificó que se hayan dejado de

entregar 6,200 millones de pesos a organizaciones so
ciales, porque, según él, se detectaron hechos de corrup
ción que nunca se molestó en demostrar o denunciar an
te las autoridades judiciales.

Por lo anterior, a nadie debe sorprender que con los
cambios que ha propuesto a la Ley de Ingresos 2022
busque liquidar a la mayoría de las OSCs u ONGs limi
tando la deducción de donativos que reciben en pago
del ISR, poniendo un tope de hasta el 7% de los ingresos
acumulables que haya tenido un contribuyente durante
el ejercicio fiscal anterior.
Con esto, entre ocho y 10,000 ONGs podrían dejar

de percibir 8,000 millones de pesos por concepto de do
nativos el año entrante, lo que significaría el final de la
mayoría de ellas.

El presidente insiste en que el gobierno existe para pro
porcionar todos los servicios que hoy dan esas organiza
ciones que para él son corruptas, pero ignora el hecho de
que el gobierno carece de los recursos económicos, ma
teriales y humanos para darlos. También nos quiere con
vencer de que ya no hay funcionarios corruptos dentro de
las dependencias federales, lo cual no es cierto.
Hoy, de cada peso que reciben las ONGs, 29.6 cen

tavos los destinan para apoyar a niños, niñas y adoles
centes, 8.2 a adultos mayores, 7.8 a familias, 7.8 a jó
venes, 5.8 a mujeres, 5.8 a indígenas y campesinos y
4.6 a discapacitados, entre otros destinatarios. Al dejar
de percibir 8,000 millones de pesos, cientos de miles de
mexicanos dejarán de ser beneficiados y deberán espe
rara que los ayude un gobierno que ha demostrado ser
muy ineficiente.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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¿Qué efectos en la
sociabilidad tendremos
en la post pandemia?
Previo a la pandemia, algunas personas de gene

raciones jóvenes expresaban sentir ansiedad so
cial, que se caracteriza por los sentimientos que
van de la incomodidad a una verdadera fobia
de interactuar socialmente en la vida cotidiana,

sobre todo en situaciones que exigen cierta exposición
de uno mismo, como entablar conversaciones con com
pañeros de escuela y/o trabajo, o incluso, atender lla
madas telefónicas en lugar de mensajes escritos.
Con las restricciones de la pandemia, es evidente que

la forma en la que ¡nteractuamos socialmente cambió ra
dicalmente. Aunque en algunos países la población ha
regresado por ejemplo, a eventos masivos o a sociabi
lizaren interiores, la ansiedad social post pandemia es
una realidad en muchos sectores de la población.
Existen grupos que antes de la pandemia, nunca fue

ron realmente expuestos a la sociabilidad en ciertos con
textos y esto puede generar un proceso de socialización
tardío  es decir, el proceso por el que aprendemos las
normas para convivir en sociedad como es el caso de
los niños que vieron interrumpida su entrada por primera
vez a la escuela. Lo mismo sucede con los recién egresa
dos en busca de su primer trabajo, o los que ingresaron
a una nueva escuela para continuar su educación. Esen
cialmente, estos lugares son considerados como esen
ciales en la socialización secundaria: es donde apren
demos a convivir fuera de casa, aprendemos normas
de convivencia en sociedad. ¿Qué consecuencias tie
ne este tipo de atraso en la socialización en cómo los ni
ños y jóvenes se relacionarán? Antes de la pandemia,
algunos especialistas advertían sobre la utilidad del in
ternet en la formación de los niños y jóvenes, pero tam
bién sobre la necesidad de reglamentar y supervisar su
uso desde casa.

Las nuevas generaciones batallan, por ejemplo, para

interacciones verbales con desconocidos que no pasen
por mensajes escritos en pantalla. Por convivir y mante
ner conversaciones en contextos diferentes, por ejemplo,
en una comida con personas con las que habitualmen
te no comen. La ansiedad social que esto pueda signi
ficar para ellos a raíz de una pandemia que revolucio
nó nuestras formas de relacionarnos aún no la vivimos.

Probablemente es necesario estimular y buscar proacti
vamente los espacios para que los niños y jóvenes pue
dan expresarse no solamente mediante el intercambio
verbal, sino mediante la realización de actividades en
conjunto, como juegos de roles, cocinar, expresar emo
ciones por medio de las artes para poder normalizar la
interacción social.

No es extraño que muchas personas que padecían
ansiedad social la hayan visto también acrecentada a
raíz de la pandemia. Más allá de ver estas situaciones
que requieren "corregirse", es necesario en el caso de ni
ños y jóvenes, buscar alternativas a las maneras en las
que conviven. Y en adultos, tenerse paciencia para valo
rar ante todo, el bienestar para poder seguir dando pa
sos hacia la mejoría de la incomodidad que podría pro
vocar la convivencia con los demás.

Ante estos escenarios, la comida en conjunto será in
dudablemente un vehículo para facilitar estas interaccio
nes que se han visto mermadas en calidad y cantidad a
raíz de la pandemia. Es difícil predecir hasta dónde lle
garán los impactos del retraso en la socialización por
ejemplo en niños, pero no resulta imposible favorecer
y adaptar formas de convivencia en las que puedan ir
aprendiendo normas sociales. La sociabilidad tendrá de
cualquier manera, una metamorfosis segura en los años
por venir, a raíz de las nuevas formas de trabajar, estu
diar y organizar el día a día.
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Rayuela
Después de las bajezas
que les vimos y les oímos

en la Cámara de
Diputados, estamos
seguros de que el

adoctrinamiento
ultraderechista al que

los someten
no falló.
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Un juego tonto con consecuencias funestas // Se
requieren medidas duras //El PAN y sus amigos

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA ENTREGA anterior platica
mos de la preocupación que existe
en Palacio Nacional sobre el uso de
los llamados videojuegos en niños y
adolescentes. Ayer el asunto explotó

en la mañanera. Los ejemplos que se exhibie
ron en la pantalla del salón que alguna vez fue
el suntuoso patio de pagos de la Tesorería de la
Federación, donde ahora se efectúan las con
ferencias presidenciales, dieron una idea del
peligro que generan los juegos en línea.

MÁS TARDE, UN dato crispó los nervios de
quienes se enteraron. Pasadas las 9:30 de la
mañana, en Oaxaca, se recibió la noticia de que
dos niñas, víctimas de un reto trasmitido por
redes sociales, habían sido halladas sin vida.

LAS MENORES, DE 11 y 9 años, identificadas
como Sinachi y Zoé, fallecieron al tratar de
vencer un reto que les había llegado a su teléfo
no celular. Las dos perecieron ahorcadas.

BLACKOUT CHALLENGE, ES el nombre
de juego, en español algo así como el reto del
apagón, creado en oriente, al parecer, que es
un supuesto juego distribuido por TikTok y
que bien podría ser la causa de la muerte de las
pequeñas.

EL JUEGO ES criminal, de entrada. Se trata
de que quien lo asume debe colocarse un cintu
rón o una corbata o algo similar alrededor del
cuello y apretar hasta que comience a asfixiar
se, ese momento debe ser grabado y subido a
redes. Quedar sin conocimiento es la finalidad,
por ello "lo del apagón".

LAS NIÑAS OAXAQUEÑAS no lograron
grabar el momento, pues sucumbieron al reto,
murieron cuando apenas empezaban a vivir.
Las hallaron en su casa de la colonia Monte
Albán, en la capital de esa entidad.

EL SUCESO ESCANDALIZÓ a todos quienes
se enteraron, pero la existencia del .juego del

apagón no es nueva ni sus consecuencias. Unos
días antes, en Tijuana, otro menor, de 9 años,
fue hallado al pie de un árbol también asfixia
do. Se amarró una manguera al cuello para
tratar de ganar el reto.

HAY DATOS QUE indican que otros menores
han perecido en Estados Unidos y hasta en Ita
lia, pero el video sigue con vida y los niños ne

EN LA MANANERA se dio cuenta de cómo
otro par de jóvenes estuvo a punto de conver
tirse en halcones de un grupo criminal tras
haber sido contactados por medio de un juego
de video que se distribuye en redes.

POR ESA RAZÓN se emitieron 10 recomen
daciones para prevenir los males de ese tipo
de video, son recomendaciones dirigidas a los
padres de los usuarios de redes, las cuales pa
recen lógicas frente al problema, pero el asun
to es que los gobiernos, ninguno en el mundo,
pueden hacer algo para frenar este mal que
sigue en aumento.

POR LO PRONTO, no estaría de más empezar
a crear un grupo de expertos que, con conoci
miento del problema, busque los medios para
atajar el mal. Las respuestas no caen del cielo.

De pasadita

EL PANISMO HA decidido, en una buena par
te, ir más allá de la simple derecha. Su compli
cidad con los ultraconservadores europeos, los
que aún alaban a Francisco Franco, por ejem
plo, están al descubierto aun con el silencio de
los medios que pretenden ignorar el tema.

EL TERRORISMO TAMBIÉN es un arma de
la derecha y no parece que quienes adoctrinan
a los azules, sus verdaderos y reales asesores,
no están muy lejos de esas prácticas.

SÓLO HACE FALTA escuchar el desprecio
con el que se refieren a los indígenas y a Amé
rica Latina, en general, para darnos cuenta
del nuevo camino político por el que pretende
deambular el panismo en nuestro país. Aguas.
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Empresarios dan línea a partidos # Candidatura
presidencial "unitaria" // Rosario Robles seguirá
presa # Embajador de EU, en el sureste

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CUATRO FUERON LAS figuras pre
sentadoras del nuevo paso que los
estrategas de una parte del gran capital

han diseñado para los partidos políticos que
han estado empleando en busca de desgastar
y sustituir el proyecto encabezado por Andrés
Manuel López Obrador.

TRES DE ESOS anunciadores son de ín
dole absolutamente empresarial: Claudio
X. González Guajardo, orquestador en jefe;
Gustavo de Hoyos, ex dirigente nacional de
la Confederación Patronal de la República
Mexicana (Coparmex), y Argelia Núñez, quien
fue directora de Coparmex en La Laguna, La
cuarta partícipe es Beatriz Pagés, directora de
la revista Siempre y militante priísta durante
décadas; madracista que renunció al tricolor en
junio de 2019.

GONZÁLEZ GUAJARDO Y De Hoyos infor
maron que están convocando a los partidos Ac
ción Nacional, Revolucionario Institucional y
de la Revolución Democrática a presentar una
candidatura presidencial única en 2024, con
el objetivo de echar fuera de Palacio Nacional
a López Obrador y Morena. A ese propósito
invitan también a Movimiento Ciudadano, que
hasta ahora ha sostenido que se presentará
por sí a próximas elecciones.

LOS ACTIVISTAS EMPRESARIALES, Clau
dio y Gustavo, estuvieron en días pasados en la
sede nacional del PRI para tratar de impedir
que este partido vote en sintonía con Morena
y sus aliados en el tema de la reforma eléctri
ca. La justificación que se asignan, para ese
insólito intervencionismo, proviene del orga
nismo llamado Sí por México, que devino en la
coalición electoral y legislativa llamada Va por
México. Y, como por falta de membretes no se
ha de sufrir, ahora se añade, en este proyecto
"unitario", Ciudadanos al Rescate Nacional,
Cirena, que hace rima con Frena y pretende
confrontar a Morena.

EN OTRO TEMA: el juez de control Ganther
Alejandro Villar Ceballos estimó que prevale
cería el riesgo de que Rosario Robles Berlanga,

dos veces secretaria del gabinete peñista, pu
diera darse a la fuga si se le permitía salir de la
cárcel, donde está desde agosto de 2019 bajo
una acusación menor (ejercicio indebido de
servicio público en la modalidad de omisión),
en comparación con el monto y las complici
dades tejidas para el saqueo de dinero público
(más de 5 mil millones de pesos) conocido ge
néricamente como estafa maestra.

MANTENER EN LA cárcel a la ex dirigente
perredista y ex jefa sustituía del Gobierno
capitalino provocó las críticas inmediatas de
quienes consideran que se le castiga por re
vanchismo político, utilizando como coartada
pruebas presuntamente falsas para negarle la
posibilidad de que siga su proceso penal en pri
sión domiciliaria o con libertad de movimiento
restringido y uso de brazalete electrónico de
control (al estilo Emilio Lozoya). Sin embargo,
el juez federal no se detuvo en este punto de
las pruebas presuntamente falsas y consideró
que subsiste el alto riesgo de que ya fuera de la
prisión intentara darse a la fuga.

AÚN ENTRE LAS aguas judiciales oscuras y
siempre susceptibles de la acción bajo consig
na, con una Fiscalía General de la República en
sistemática y sospechosa lentitud e impericia,
y con un proceso por la mencionada estafa
maestra que mantiene en la impunidad a mu
chos de sus principales involucrados, ha de
recordarse que en el caso de Robles Berlanga
aún hay pendiente otra orden de aprehensión
que pudo haberse cumplido si la ex secretaria
hubiera sido beneficiada ayer con el buscado
cambio de medidas cautelares.

Y NO SE olvide que en el fondo, en lo sustan
cial, en el robo a la nación, ni se ha hecho justi
cia ni las acciones en curso de la fiscalía federal
parecen buscarla, al menos en lo inmediato.

Y, MIENTRAS EL embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, de manera
sugerente acompaña en una mesa principal
de Villahermosa el encuentro oficial de siete
gobernadores del sureste, acompañado por el
canciller Ebrard (por cierto, al embajador le
hizo mal comer demasiadas frutas, por lo cual
el encuentro hubo de suspenderse en dos oca
siones), ¡hasta mañana!
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ROZONES
• Percepción de inseguridad en la CDMX
Así que en los últimos dos años, la percepción de inseguridad en 15 de las 16 alcaldías de la
Ciudad de México disminuyó en consonancia con una baja en los delitos, de acuerdo con la
más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública del Inegi. Ese hecho, nos comentan,
da cuenta del buen trabajo en materia de prevención y combate al crimen desplegado desde
el Gobierno de la Ciudad de México, que encabeza Claudia Sheinbaum, pero al que se han
sumado y aportado la mayoría de los alcaldes. La única alcaldía que es la excepción es la
Magdalena Contreras, en la que hubo un aumento de 2.3 puntos porcentuales respecto a hace
dos años. Dicha demarcación estuvo a cargo de Patricia Ortiz, quien intentó reelegirse, pero
perdió contra el candidato priista y hoy nuevo alcalde Luis Gerardo Quijano.

• El desabasto, la polémica
Encendida polémica la que armó de nuevo Patricia Armendáriz, empresaria y hoy diputada
por Morena, luego de que solicitara en las benditas redes que papás, mamás y enfermer@s
le presentaran "pruebas" del desabasto de medicamentos en las instituciones públicas de
salud. La legisladora, altamente mediática por su participación en el programa Shark Tank,
después de esperar algunas horas tuiteó que "no me dieron ni una sola evidencia" y cuestionó
que organizaciones quieran hacer "grilla". Como suele ocurrir en esos espacios, hubo de todo,
pero la misma audiencia hizo destacar, entre los comentarios, el de la asociación Nariz Roja,
que apoya a pacientes con cáncer: "...cuando gustes nos sentamos a mostrarte facturas, fotos,
videos, pero al que no quiere ver la realidad ni el mismo Dios le convence, son crueles...". Uf.

• Un llamado a la unidad... ¿al PRI?
Fue la organización Sí por México la que salió a hacer un llamado a la unidad a los partidos
que integraron la coalición de oposición como contrapeso de la fuerza de Morena y lo que
denominaron su "mal gobierno". En opinión de Claudio X. González, quien, por cierto, es
cliente frecuente de raspones en conferencias matutinas, la coalición opositora, con el par
tido naranja incluido, podría derrotar a los guindas en las elecciones presidencial y a Jefe de
Gobierno. La organización destacó además que gracias a la coalición le quitaron la mayoría
absoluta en la Cámara a los morenistas. Sobre la iniciativa presidencial en materia eléctrica,
por cierto, se dijo confiada de que los argumentos del parlamento abierto al que convocó el
PRI le dé razones para rechazarla. Por lo anterior, nos aseguran, hubo quien consideró que el
destinatario del mensaje principal pudiera ser alguien que dirige un partido cada vez más
atribulado por su indecisión sobre la Reforma Eléctrica y cuyo nombre empieza con "A" y
termina con "lejandro" Moreno, nos comentan.

• Revire del INE a legisladores
Durante el debate que se dio en el INE sobre los lineamientos para la revocación de mandato,
los consejeros dejaron en claro al Senado que por muy instancia legislativa que sea, no puede
ordenarle modificar sus criterios a través de un acuerdo de la Junta de Coordinación Política,
porque una instrucción de ese calibre sólo la puede dar una instancia jurisdiccional como el
TEPJF. Con eso, nos aseguran, reviraron además al "llamado amistoso" de los legisladores que
incluía un regaño a los consejeros, supuestamente por querer asumir tareas legislativas. El di
ferendo se derivó de la decisión del INE de establecer el uso de una app para prioritariamente
recabar firmas de quienes soliciten la realización de la revocación. Nos cuentan que ayer, en
el debate, se dieron coincidencias entre consejeros que suelen opinar distinto al defender su
criterio. Y en eso incidió el antecedente de que para la consulta sobre expresidentes hubo que
revisar 25 millones de firmas en papel, de las cuales una de cada cinco resultó falsa.
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• ¿Quién es quién en ediles?
Apareció la más reciente encuesta que hizo la empresa MassiveCaller de evaluación de
presidentes municipales. Tiene su relevancia, nos comentan, porque son los que quedaron
después del proceso electoral de hace unos meses, es decir, los que, ya sean recién electos o
reelectos, tendrán en sus manos los designios de sus ayuntamientos los próximos tres años.
A reserva de revisarla a detalle, los que puntean la encuesta de aprobación son la morenista de
Tepic, Geraldine Ponce, con 71.3%, seguida del panista de Chihuahua, Marco Antonio Boni
lla , con 59.7%, y del emecista Luis Donaldo Colosio, de Monterrey con 56.5%. Aparecen en el
sótano de la medición que consideró a 103 ediles, el morenista de Cuernavaca, Antonio Villa
lobos, con 10.8%; de ese mismo partido, pero de Tabasco, Evaristo Hernández, con 10.6% y
al final el presidente municipal de Oaxaca, Oswaldo García Jarquín, con 9.6%. Así los datos.

• Treinta horas de furia y ajustes menores
Pues con la novedad de que fueron nomás 30 horas las que los diputados se aventaron para
aprobar la Miscelánea Fiscal. Los diputados de Morena cedieron parcialmente en la discusión
sobre la incorporación al Registro Federal de Contribuyentes a partir de los 18 años, pues se
hicieron modificaciones para aclarar que no les serán aplicables sanciones a los jóvenes que
no se inscriban. Sin embargo, la oposición no soltó la acusación de "terrorismo fiscal", ya que
si bien fue un avance, insistieron en calificar como una simulación el mantener la obligato
riedad de la disposición en el dictamen. Hubo en total siete ajustes mínimos, pero el bloque
opositor no logró frenar la limitación de deducción por donaciones, por lo que el vicecoor
dinador del PAN, el zangoloteado José Elias Lixa, confió en que el Senado "corrija la plana
para no perjudicar a la sociedad civil". Lo cual, nos anticipan, se antoja lejano. Pero ya se verá.
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A pesar de que la causa palestina
ha conseguido mantenerse en
los titulares por décadas y las

redes sociales han servido como un

nuevo y útil instrumento para luchar
contra la ocupación en los últimos
diez años, los palestinos han perdido
el interés y el apoyo de los gobiernos
del mundo árabe. Esta semana, des
pués de la visita del ministro de Exte
riores israelí, Yair Lapid, a Washington,
comenzaron a correr rumores sobre la

expansión de los Acuerdos de Abra
ham que sentaron el marco para la
normalización de las relaciones entre

Marruecos, Emiratos Árabes Unidos,
Bahrein y Sudán con Israel.

Incluso, se dice que Arabia Saudita, que por mu
chos años fuera un enemigo jurado de Israel, podría
ser el siguiente en la lista. La normalización de las
relaciones entre estos países e Israel son excelentes
noticias para la región, pues augura una mayor in
tegración económica y en temas ambientales y de
seguridad, así como mayor estabilidad. Aunque la
normalización se dio en el contexto de la rivalidad
del mundo árabe sunita e Irán, en realidad el gran

perdedor de los Acuerdos de Abraham han sido los
palestinos.

A pesar de que el mundo árabe, hasta el acuerdo
de paz entre Egipto e Israel en 1973, se opuso uná
nimemente a la creación de Israel y lideró cuatro
guerras distintas para tratar de borrar a Israel del
mapa, la causa palestina, más allá del discurso, es
decir, en la realidad, nunca fue su prioridad. Para
muestra, sobra ver las terribles condiciones de
los campos de refugiados palestinos en el sur de
Líbano y en Jordania, donde a lo largo de décadas
han sido víctimas de violencia étnica. Sin embargo,
en el contexto de la guerra fría, las potencias del
medio oriente apoyaron la causa palestina, por lo
menos en el papel. Esto habría de cambiar con la
implosión de la Unión Soviética y la profundiza
ción de la dependencia de Egipto, Jordania y los
países del golfo en Estados Unidos. Por años, estos
países establecieron relaciones secretas con Israel
y cooperaron con este país en temas de seguridad,
y aun así, el apoyo de la calle árabe a la causa pa
lestina no declinó y, por lo tanto, los líderes árabes
decidieron mantener esta colaboración en secreto.
El factor que cambió la balanza fue el ascenso de
Irán en la región y la amenaza de un Teherán nu
clear. Después de que la Primavera Árabe terminó
en una contrarrevolución y en el fortalecimiento
de liderazgos autoritarios, y con Irán cada vez más
amenazante, los líderes árabes decidieron estable
cer públicamente relaciones con Israel. Por varios
años se pensó que la normalización podría ser un
buen incentivo para presionar a Israel en la mesa
de las negociaciones; sin embargo, ahora queda
claro que para los países árabes la solución al con
flicto palestino es un tema secundario.
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El día de ayer fue un día clave
para Rosario Robles, se lle
vó a cabo la audiencia para

definir si permanecía en reclusión
o podía llevar el proceso con ari a
go domiciliario o en libertad. La
realidad es que Robles Berlanga
lleva dos años recluida, aunque
tenía derecho a llevar su proceso
fuera de prisión.

A las 19 horas con 38 minutos del día de
ayer, el Consejo de la Judicatura dio a cono
cer que el juez Ganther Villalobos decidió
que Rosario Robles Berlanga permanezca
en prisión preventiva con el argumento de
"elevado riesgo de fuga".

La historia se repite a lo que Robles Ber
langa vivió hace dos años cuando se presen
tó voluntariamente y confiada que no sería
detenida porque así lo estipulaba la ley ante
el juez de Control del Reclusorio Sur, Jesús
Delgadillo Padierna, quien le dicto formal
prisión con una licencia apócrifa alegando lo
mismo: "elevado riesgo de fuga".

El caso de Rosario Robles tiene que ver
con venganzas y de ajustes de cuentas. El
juez Delgadillo es el sobrino de sus adver
sarios políticos, de Dolores Padierna y Rene
Bejarano, a este hombre lo vimos en los vi
deos recibiendo dinero del empresario Car
los Ahumada, entonces pareja sentimental
de Rosario Robles. Ese hecho nunca se lo
perdonaron a Robles.

Este juez Delgadillo tiene un historial de
haber liberado delincuentes. Liberó a miem
bros de La Unión Tepito, con el argumen
to de errores en la elaboración del Informe
Policial Homologado (IPH), y sin tomar en
cuenta los antecedentes criminales de los

capturados, pero a Rosario Robles la envió
a prisión.

Con un nuevo juez, y esperando que se
apegara a derecho, se le negó nuevamente
la libertad a Rosario Robles. Hace un par de
meses, el mismo juez Ganther Villalobos ya
le había negado un amparo y ahora rechazó
nuevamente que Robles abandonara el re
clusorio.

El día de ayer, poco después de las tres de
la tarde, la exfuncionaria salió del penal de
Santa Martha Acatitla rumbo al Reclusorio
Sur, donde comenzó su audiencia privada a
las cinco con 15 minutos de la tarde del miér
coles 20 de octubre.

Sólo entraron el abogado y familiares de
Robles Berlanga; aunque era una audiencia
pública, el Consejo de la Judicatura deter
minó que fuera a puerta cerrada debido a las
restricciones por Covid19.

Lo particular de ese mandamiento judi
cial, entre otras, es que tiene más de un año
que fue girado y no ha sido cumplimentado.

Sin importar sí es culpable o no, el proce
so de Rosario Robles siempre estuvo envuel
to en dudas sobre la impartición de justicia.

Desde agosto de 2019, cuando fue deteni
da, Rosario Robles busca comprobar su ino
cencia, luego de que es acusada por el delito
de ejercicio indebido del servicio público y
se le imputa haber sido omisa como titular
de las secretarías de Desarrollo Social y De
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano en el
sexenio pasado, lo que derivó en los desvíos
de cinco mil 73 millones 358 mil 846 pesos
que supuestamente llevaron a cabo sus su
bordinados. Es la llamada "Estafa Maestra".

Paradójicamente, no le han podido com
probar culpabilidad en ese tema y es la única
encarcelada por la llamada "Estafa Maestra",
y por ejemplo, su exoficial mayor, Emilio Ze
badúa, quien fue el que autorizó estos pagos,
hoy es testigo protegido.

Con el argumento de que Robles tenía va
rios domicilios, los fiscales dijeron que inten
tó ocultar que tenía otro domicilio además
del reportado en Coyoacán, y que contaba
con dos licencias de conducir con direccio
nes distintas. Incluso, argumentaron que
debido a sus ingresos económicos, existía
riesgo de que se fugara, pues tenía más re
cursos de los reportados.

Los que conocemos a Rosario Robles, sa
bemos que siempre ha tenido su domicilio
en Coyoacán, a donde nunca dejó de ir, pero
rentaba un pequeño departamento cerca de
su oficina de la Sedatu para aprovechar el
tiempo de los trayectos en trabajar.

De eso se valieron para enviarla a prisión,
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cial, entre otras, es que tiene más de un año
que fue girado y no ha sido cumplimentado.

Sin importar sí es culpable o no, el proce
so de Rosario Robles siempre estuvo envuel
to en dudas sobre la impartición de justicia.

Desde agosto de 2019, cuando fue deteni
da, Rosario Robles busca comprobar su ino
cencia, luego de que es acusada por el delito
de ejercicio indebido del servicio público y
se le imputa haber sido omisa como titular
de las secretarías de Desarrollo Social y De
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano en el
sexenio pasado, lo que derivó en los desvíos
de cinco mil 73 millones 358 mil 846 pesos
que supuestamente llevaron a cabo sus su
bordinados. Es la llamada "Estafa Maestra".

Paradójicamente, no le han podido com
probar culpabilidad en ese tema y es la única
encarcelada por la llamada "Estafa Maestra",
y por ejemplo, su exoficial mayor, Emilio Ze
badúa, quien fue el que autorizó estos pagos,
hoy es testigo protegido.

Con el argumento de que Robles tenía va
rios domicilios, los fiscales dijeron que inten
tó ocultar que tenía otro domicilio además
del reportado en Coyoacán, y que contaba
con dos licencias de conducir con direccio

nes distintas. Incluso, argumentaron que
debido a sus ingresos económicos, existía
riesgo de que se fugara, pues tenía más re
cursos de los reportados.

Los que conocemos a Rosario Robles, sa
bemos que siempre ha tenido su domicilio
en Coyoacán, a donde nunca dejó de ir, pero
rentaba un pequeño departamento cerca de
su oficina de la Sedatu para aprovechar el
tiempo de los trayectos en trabajar.

De eso se valieron para enviarla a prisión,

y debido al obvio conflicto e interés, se cam
bió al juez Felipe de Jesús Delgadillo Padierna,
y ocho meses después de su primera audien
cia Ganther Villalobos se convirtió en el nue
vo juez del caso.

A petición de la acusada se convocó a una
nueva audiencia. La defensa buscó modificar
la prisión preventiva con las pruebas recaba
das de que no se daría a la fuga. Pero el juzga
dor negó quitar la medida cautelar, aunque
reconoció que las condiciones del caso en ese
momento habían cambiado de forma parcial.

La pelea legal para que Robles Berlanga lle
vara su proceso en prisión domiciliaria llegó al
Juzgado Tercero de Distrito y el 23 de marzo
pasado resolvió a favor de la acusada, conclu

yó que sus derechos fúeron violentados.
Aunque la Fiscalía General de la República

y la Auditoria de la Función Pública buscaron
revocar la resolución ante el Noveno Tribu
nal Colegiado, éste le volvió a dar la razón a
Robles Berlanga.

La Fiscalía General de la República tiene
en sus manos otra orden de aprehensión con
tra la exfuncionaria, que desde hace un año
no ha cumplimentado. Es por delincuencia
organizada y lavado de dinero, el primer de
lito amerita prisión preventiva. Este caso está
relacionado con un contrato de encuestas de
evaluación a programas sociales con un valor
de 77.8 millones de pesos, de los cuales sólo
se aplicó el 15 por ciento.

Y mientras Rosario Robles sigue en prisión,
Emilio Lozoya, a quien sí se le han encontra
do en sus cuentas personales y de sus familia
res el dinero procedente de Odebrecht, come
plácidamente pato pekín en el Hunan de Las
Lomas.

0 eldato
El 12 de agosto de
2019, la extitular de
la Sedatu acudió a
una audiencia en el
Reclusorio Sur; a su
llegada, señaló que
había violación a sus

derechos y al debido
proceso.
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La definición de disainiinación que
más sentido me ha hecho es aque
lla que la describe como el hacer

menos a las personas, y, por tanto, se les
excluye o se les rechaza. Ningún motivo
es válido para discriminar, sin embargo,
el tono de piel, la profesión de fe, el ori
gen, la preferencia sexual, la Identidad de
género, el nivel socioeconómico, el nivel
educativo, la edad y la discapacidad, en
tre muchos otros, han sido detonadores
de esta conducta que impide a las perso
nas a acceder de manera plena al ejercí
cío de sus derechos humanos, como la
educación, la salud, el trabajo, la movili
dad, la nacionalidad, ala justicia.
Hoy, en octubre, el Consejo para Prevenir y Eliminar

la Discriminación de la Ciudad de México (Copred) im
pulsa el mes de la cultura por la no discriminación, y nos
hace reflexionar que la cultura es algo vivo y algo que se
modifica constantemente. Es decir, lo que era ayer ya no
es hoy, y lo que es hoy muy posiblemente se modifique
mañana. Octubre tiene como símbolo un colibrí y nace
en sus orígenes en el 2010, ya que ese año se cumplieron
200 de la abolición de la esclavitud por Hidalgo y el 19 de
octubre, que se decretó el Día Nacional contra la Discri

minación por Felipe Calderón Hinojosa, y que, con Mi
guel Ángel Mancera, en la Ciudad de México, en el 2013
se busca darle un sentido más de acción ciudadana, pro
clamándolo octubre es el mes del Trato Igualitario. Con
Claudia Sheinbaum, se le da una nueva intención con la
propuesta de Alfonso Suárez del Real, en ese momen
to secretario de Cultura, quedando el Mes de la Cultura
por la no Discriminación. En resumidas cuentas, no sólo
hay que estar contra la discriminación, hay que dar trato
igualitario y convertirlo en una cultura.

La diversidad enriquece a las sociedades, y es que
las personas no somos iguales, cada una abonamos
desde nuestra diferencias, dando así diversidad al pen
samiento y a la cultura, enriqueciendo y fortaleciendo
nuestros entornos sociales. La leyes son para todas las
personas, sin distinción, y lo son también los derechos
humanos; es por eso que están reflejados en el artículo
primero de nuestra Constitución Mexicana, del cual es
tamos conmemorando también 10 años.

El problema es cuando a las diferencias se les da un
trato desigual, creyendo que una condición humana es
mejor que otra, que un colectivo es mejor que otro, y se
construyen prejuicios y estereotipos que terminan por
dañar la dignidad y hacer menoscabo de las personas.

El trato igualitario es la gran oportunidad que tene
mos las personas para mirarnos, para damos cuenta de
que la humanidad nunca ha llegado a buen puerto cuan
do nos hemos tratado con discriminación. Todas las per
sonas somos iguales ante la ley y ante la posibilidad de
acceder a los derechos. Repensemos, encontremos y va
loremos las diferencias, de manera que construyamos so
ciedades incluyentes y respetuosas, en donde quepamos
todas las personas sin distinción, y donde la cultura por
un trato igualitario sea la nueva forma de relacionarnos.
Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Jorge Gaviño Ambriz es el primer
exdirector del Metro que salió a
rechazar una presunta respon

sabilidad en el caso del desplome de
la L12 en Tláhuac, por una supuesta
"sobrecarga" que no existió, y declaró
que el abogado Gabriel Regino, exsub
secretano de Seguridad con Marcelo
Ebrard en la CDMX, miente al amena
zar con presentar una acusación en su
contra, sólo para levantar humo que
distraiga sobre quién es el verdadero y
único responsable de lo sucedido.

El actual diputado local de la coalición PANPRI
PRD, que como asambleísta capitalino del PRD, a
propuesta del entonces Jefe de Gobierno, Miguel
Ángel Mancera, encabezara una Comisión Investi
gadora de la ALDF sobre las fallas que desde enton
ces se registraron en la llamada Línea Dorada, y que
después lo designara titular del STC, negó y docu
mentó que durante su gestión se haya registrado al
guna obra de sobrecarga en el tramo que se colapso.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Arrecian las protestas de las organizaciones de la so
ciedad civil por la deducibilidad en las donaciones
que hacen a instituciones privadas, que estiman en
al menos ocho mil millones de pesos, que obtendrá
el Gobierno federal, según la reforma al artículo 151
de Impuesto sobre la Renta en la Miscelánea Fiscal
que se discute, entre gritos, jalo neos y barruntos de
violencia en la Cámara de Diputados.
Un ejemplo es el caso de los recursos que las OSC
destinan a distintas instituciones médicas, de salud
y rehabilitación a discapacitados, como es el caso de
los centros Teletón, que, con enormes dificultades,
pero singular eficiencia, desde hace años lleva a cabo
Fernando Landeros en la mayoría de entidades fede
rativas, a pesar de los graves problemas económicos
originados en estos tiempos de pandemia.
Después de que el índice Global de Estado de De
recho2021 World Justice Project ubicó a México
en el lugar 113 de 139 naciones evaluadas entre los
países más corruptos del mundo, el Presidente López
Obrador rechazó esas mediciones internacionales y
cuestionó las fuentes utilizadas para elaborar esas es
tadísticas, y aseguró que él sí puede garantizar que
"en México no hay la corrupción que imperaba hace
poco y la gente así lo percibe".
Enla mañanera de ayer volvió a arremeter contra los
medios de comunicación, a los que responsabilizó de
"ocultar" la corrupción que impera en el Congreso de
la Unión, por el pago de sobornos para aprobar refor
mas como la eléctrica el sexenio pasado, de la que
diarios, revistas y noticiarios en medios electrónicos
informaron ampliamente en su momento.
En el caso de Rosario Robles prevalecen odio, rencor
yvenganza: seguirá enprisiónpreventiva "por riesgo
de fuga". ¿Y Lozoya?: libre, cena y cena.

Fecha: 21/10/2021

Página: 10

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 34,542

Página 7 de 13



En pleno déficit por la pandemia,
Emmanuel Macron anunció 30

mil millones de euros para hacer
surgir las empresas francesas del futuro.
Más vale, explicó, endeudarse en eu
ros que desindustrializarse y tener una
población de desempleados, incluidos
jóvenes. Un país que trabaja y que es so
berano puede pagar sus pasivos finan
cieros (ahí están Alemania y Japón des
pués de la 2a Guerra Mundial). Pero un
país sin tecnología y empresas propias,
está condenado a trabajar para otros.
"Tenemos una fortaleza —dijo—: nuestro modelo social

y educativo. Contamos con una debilidad, ya no posee
mos el modelo productivo que nos permite financiarlo.
Ésta es nuestra gran inconsistencia. No creo que seamos
capaces de reducir nuestro modelo social. Es complicado,
en democracia, decir a los ciudadanos: 'vamos a quitarles
sus derechos, en masa'". Por ello, concluyó: "Quiero que
encontremos un círculo virtuoso que consiste en innovar,
producir, exportar y así financiar nuestro modelo social".

La lucidez y sinceridad del presidente Macron se
convierte en advertencia a la 4T, que pretende fortalecer
el modelo social, pero sacrificar la manera de financiar
lo; multiplicar las becas, pero hacerle el fuchi al cambio
tecnológico.

Cierto, Macron y AMLO, ambos, hablan de sobera

nía. Pero mientras Macron piensa en hidrógeno verde,
AMLO nos condena al combustóleo. Francia piensa en
acumular capacidades para lograr la hidrólisis que le dé
combustible limpio, la 4T cree que basta con tener agallas
para nacionalizar el litio. Mientras los galos ven unidas la
innovación tecnológica y la industrialización, el talento
y el capital, a los científicos y a las empresas, los políticos
4T creen, de facto, que soberanía significa que las em
presas paguen más cara la electricidad. Están dispues
tos a construir la "autarquía energética" (como la llama
Sheinbaum) a costa de los pulmones de los niños y de la
competitividad de la industria.

Macron se cuida de caer en el nacionalismo que ais
laría a Francia. La vacuna contra Covid19, expone, fue
una bendición aunque a su país le llegara de füera. Muy
distinta actitud de la de Cuba, que esperó angustiosamen
te su vacuna propia, con costos sociales y políticos muy
altos.

Transcribo una última cita del presidente francés: "Lo
que necesariamente debemos hacer con el hidrógeno, es
no repetir los errores que hemos cometido con las ener
gías renovables. Hemos invertido muy poco en oferta
y capacidad para desarrollar este sector. Lo dejamos
escapar".

En vísperas de la discusión de la Reforma Eléctrica y
de la ley de ciencia en México, se agradece que Macron
argumente en voz alta. Estamos repitiendo los anteriores
errores de los franceses, al invertir en lo conocido y obso
leto, en vez de desarrollar los sectores del futuro. El Esta
do se desvive por terminar una refinería y persigue a sus
propios científicos. Nadie habla de apoyar con capital de
riesgo a los jóvenes mexicanos que estudiaron tecnolo
gías digitales, ingeniería biológica o robótica. Aunque le
suene "neoliberal", AMLO debería enterarse lo que hacen
las empresas startup por la soberanía.
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El gobierno federal presentó un
decálogo de acciones para com
batir a la ciberdelincuencia que,

a través de videojliegos, internet y la
Nintendo, marca de consola estigma
tizada por el Presidente López Obrador
que no menciona la XBox o Play Sta
tion, acechan a niñas, niños y jóvenes.

El nuevo decálogo, van varios en esta administra
ción de diversa índole, alerta sobre prácticas familia
res inadecuadas cuando los hijos están pegados todo el
día a estos aparatos que los abducen a mundos alternos,
falsos y violentos.

Por eso la recomendación, porque lo de este gobier
no no es prohibir sino orientar. No dejar que los chavos
jueguen en línea, menos con desconocidos, hay una
decena de títulos, los más populares proscritos por los
especialistas de la secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana entre otras obviedades.

Para acompañar la campaña por un día de concien
tización, la narrativa de un caso de la vida real en el
cual un cartel intentó reclutar niños como halcones
a su servicio ejemplifica la intención de la ocupación
oficial en el tema.

El violento ambiente nacional se nutre de la per
misividad doméstica ciega al presunto vínculo de una
cosa con la otra.

Sin embargo, Estados Unidos, China y Japón consu
men once, quince, diecisiete veces más videojuegos de

Nintendo, XBox, Play Station y en línea, sin alcanzar
las cifras de muertes por cada cien mil habitantes que
ocurren en México. Aquí 29, en Japón 0.02. ¿Serán los
violentos entretenimientos estímulos suficientes para
edificar una sociedad donde asesinar es lo cotidiano?

Quizá la construcción efectiva y eficiente de instan
cias suficientes para implementar programas sociales
integrales, de largo aliento, que mitiguen la distorsión
que la realidad no las noticias y los medios impone a
millones de menores de edad inmersos en brutalidad

intrafamiliar, en la impunidad colectiva, en la desocu
pación más desoladora; sea más complejo de hacer que
un decálogo. Quizá.

Ayer el juez Ganter Alejandro Villar Ceballos sepultó
la esperanza de Rosario Robles de proseguir desde la li
bertad condicionada el proceso que la Fiscalía General
de la República (FGR) tiene en contra suya por el delito
no grave de ejercicio indebido del servicio público en
su modalidad de omisión por no haber notificado a su
superior jerárquico el expresidente Peña Nieto sobre
desvíos de dinero millonarios; primero en Sedesol pos
teriormente en Sedatu.

El juez Villar Ceballos valoró que Rosario Robles
quien se presentó voluntariamente ante el ministe
rio público hace 26 meses se puede fugar, abstraerse
del ejercicio de la justicia por lo que ratifico la prisión
preventiva como medida cautelar adecuada. Rosario
Robles permanecerá en el reclusorio femenil de Santa
MarthaAcatitla.

El proceso en contra de la ex jefa de gobierno de
la Ciudad de México evidencia que aquella máxima
juarista; "a los amigos justicia y gracia, a los enemigos
justicia a secas" goza de cabal salud en nuestros días.
Venganza gustosa de pato laqueado sobre manteles lar
gos para confesos delincuentes fifís, pero funcionales.
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•QUEBRADERO

Sobre las preocupaciones
del Presidente

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxíayahoo.com.mx

Ppdiera ser que las preocupaciones
del Presidente sobre la atención abru

madora que jóvenes y niños tienen
con los videojuegos partan de su propia
experiencia.

La vida cotidiana de los menores se ha visto impedida de
participar en espacios libres, a lo que se suma el encierro por
la pandemia, los hogares se convirtieron en centros únicos.

Los días se hicieron largos y todo se circunscribió a la vida
en sus hogares. Los espacios se cerraron y el ocio fue cada
vez mayor con menos posibilidades de poder canalizar sus
energías.

La compleja situación se ha ido medio resolviendo. Los
mayores problemas se presentaron en la convivencia intrafa
miliar y en el cómo programar tiempos libres, siendo que los
padres de familia o tutores tienen que hacer sus actividades.

En otro tiempo se habló mucho del papel de la televisión, el
cual era el medio que permitía que padres y madres de familia
pudieran desarrollar sus actividades, pero paradójicamente
se le veía también como un elemento distractor y enajenante.

No casualmente durante mucho tiempo se decía que la
televisión se encargaba de que los niños olvidaran por las tar
des, o por las mañanas, según el caso, lo que habían aprendi
do en las escuelas.

Particularmente nuestra generación era de las que se
podía pasar la tarde ante la televisión con la gran ventaja
que eran tiempos en que se podía salir a la calle a jugar y
quedarse con los amigos de la "cuadra" hasta tarde, era una
actividad posible y, sobre todo, segura. La televisión fue co
nocida mucho tiempo como "la caja idiota" y no se olvida la
declaración del magnate televisivo que dijo que su empresa
hacía televisión "para los jodidos"; lo cual explicaba lo que
pensaba de la audiencia y cómo se llenaba el tiempo de ocio

de millones de familias.

Ante lo que ahora estamos es ante una irrupción impara
ble de las nuevas tecnologías, las cuales adquieren un papel
clave porque los espacios físicos se han cerrado y porque vivi
mos en una concentración de población en donde prevalecen
variables brutalmente graves como la pobreza, inseguridad y
la carencia de elementos para que los menores puedan estar
en espacios abiertos.

Estar al interior de los hogares se ha convertido en un me
canismo de defensa y una forma de vida. Sumemos que las
nuevas tecnologías han venido a suplir muchas actividades la
borales, las cuales se pueden desarrollar en los hogares. Los me
nores tienen en Internet, las computadoras y celulares su forma
de trabajo escolar, su forma de diversión y sus formas de ocio.

Esta circunstancia no es un destino fatal. Más bien, se
tiene que reconocer que muchas cosas se agudizaron por la
pandemia y que es difícil que los menores puedan abstraerse
de todos estos procesos, porque al final son también parte de
la nueva socialización.

Lo que no puede soslayarse es la relevancia que tiene
para la vida no perder otras formas de comunicación y
convivencia.

Presumimos que el Presidente, al fin y al cabo, también
es de carne y hueso, pudo llegar a su casa y enfrentó la in
comunicación producto de la atención a los videojuegos, al
Internet o a la comunicación que se establece con amigos y
amigas a través de las nuevas tecnologías como cualquier
padre de familia.

Lo que le pudo pasar lo llevó a hacer un singular decálo
go que tiene una alta dosis de alerta. Sin embargo, hay que
asumir que estamos en un tiempo en que el mundo de los
menores tiene poco que ver con lo que se vivió al menos hace
20 años.

Hay que crear mecanismos de seguridad para ellos ante
las nuevas tecnologías, pero es un hecho que las viejas co
municaciones al interior de los hogares están ya en otra etapa.
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• RESQUICIOS
De octubre del 2020 a septiembre del 2021, EU detuvo 1.7 mi
llones de migrantes, 608 mil son mexicanos; es la cifra más
alta de la que se tenga memoria. Si bien algunas personas
pudieran ser detenidas en más de una ocasión, los hechos
indican que en esencia se mantiene la política de Trump.
HAY que crear meca
nismos de seguridad

para ellos ante las
nuevas tecnologías,

pero es un hecho que
las viejas comunica
ciones al interior de

los hogares están ya
en otra etapa
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Que en resumen lo que el canciller
de Paraguay, Euclides Acevedo, repro
cha a México es haberle dado "muy pi
caramente" el pitazo de la ficha roja de
Interpol a Rodrigo Granda, ex líder de
las FARC, que llegó invitado por el Parti
do del Trabajo para un seminario, pues
aquel país lo vincula al secuestro y al ase
sinato en 2005 de una hija de Raúl Cu
bas, quien fue presidente de 1998 a1999.
Mientras la SRE estudia una respuesta
más convincente que la ensayada ayer,
el boliviano Evo Morales ambo para el
mismo acto y posó para decenas de selfis
en modo rock star.

Que después de reunirse en el Se
nado con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, "por una visita
de cortesía para revisar los temas de la
agenda", el coordinador de Morena en
el Senado, Ricardo Monreal, tuiteó que
"por décadas" ha luchado con Andrés
Manuel López Obrador "por transfor
mar las instituciones", pero no ha con
cluido la tarea, por lo que deben "man
tener viva esa cruzada" hasta lograrlo
con unidad, fortaleza y congruencia. Y
mientras esperan como cámara revisora
la miscelánea fiscal que aprobaron ano
che en San Lázaro, el zacatecano dij o so
bre los empujones entre diputados que
"son normales al calor de la discusión

sobre temas tan delicados".

Que después de semanas de agarro
nes en el Congreso capitalino y a punto
de estallar la pelea por el presupuesto
2022 entre la oposición y Morena, la se
cretaría general de Gobierno, a cargo de
Martí Batres, perfiló consensos para
sacar adelante la reelección de Rafael

Guerra en el Tribunal Superior de Jus
ticia, tema de máxima importancia para
Claudia Sheinbaum, que quiere man
tener la relación bien planchada con el
Poder Judicial.
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I 1 trafico de T .lanaes d ñcil, corno cntoda
j metrópoli. Con sus casi dos millones de

¦L^ habitantes es el municipio más poblado
del país, por eso desde hace más de un lustro analizan
y discutenproyectos de infraestructura para tratar de
aliviar su pesada carga vial.
Ahora muchos habitantes celebran el anuncio

del presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien el sábado 16 informó que sí se construirá un
segundo piso para conectar el aeropuerto de la ciu
dad con la garita de San Ysidro y las Playas de Ti
juana, una obra con una historia oscura, larga y un
desenlace inesperado.
Desde 2016, el entonces gobernador Francisco Kiko

Vega licitó el proyecto a la empresa Viaducto Express
SA, que se encargaría de la construcción de estaobrade
infraestructura, y su operación durante 27 años, en un
esquema de asociación publicaprivada. Una serie de
obstáculos administrativos, entre ellos lafalta de firma
del contrato y problemas financieros, terminaron por
frustrarenese entonces elsegundopisoparaesa empre
sa en la que teñí aparticipación un ex alcalde de la ciudad,
Víctor Hermosillo.

La segunda ocasión en que esa obra volvió a la luz fue
conelgobernador Jaime Bonilla, quiendesde su campa
ña retomó la ideay buscó concretarla En abril de 2020
su gobierno asignó, sin licitación, el proyecto ej ecutivo
de la megaobra vial a la empre
sa CSI (Conjunto de Servicios
Industriales) por un monto de
209 millones de pesos.
Un año más tarde, en abril

pasado, Bonilla presentó el
proyecto del entonces llama
do Viaducto Tijuana, con la
promesa de reducir de 40 a 7
minutos el viaje desde el ae

ropuerto hasta la zona de pla
yas de Tijuana y de aliviar el tráfico en la Zona Río, el
Centro y otras áreas de la capital.
"Vamos a ser la envidia de los vecinos del norte, ese

será nuestro skyline que cuando lo vean iluminado
les va a dar envidia en San Diego, porque en Tijuana
se pueden hacer muchas cosas", dijo el gobernador en
el acto de presentación del proyecto valuado enton
ces en 5 mil 300 millones de pesos.
De manera inesperada, seis meses más tarde la obra

pasó de serprivadaapúblicaademásde duplicar su cos
to. También se convirtió en una prioridad presidencial
al grado de invertir en ella 10 mil millones de pesos, un
monto superior a todo lo que la Sedatu tuvo como pre
supuesto para el Programa de Mej oramiento Urbano en
2019 e incluso en 2020 ¡en todo el país!
El proyecto anunciado por el Presidente consta de

11 kilómetros de extensión, con recursos provenien
tes del fondo aduanero, y beneficiaría a 40 mil auto
movilistas que transitan al día por esa zonay que de
j arán deemitirl74mil toneladas de CO 2 al año. Tam
bién generará el fenómeno del tráfico inducido taly
como ocurrió con los segundos pisos en la Ciudad de
México, pues en lugar de invertir en mover personas y
mej orar la productividad, la obra se enfoca en mover
autos, una solución que la historia reciente del urba
nismo ha demostrado como obsoleta.

Ni siquiera se prevé incluir rutas de transporte
público en el proyecto, quizá un carril exclusivo pa
ra una línea de autobuses exprés, junto con espacio
para una ciclovía, pero eso está más allá del pensa
miento convencional.
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SESION DE CONTROL

JORGE
BUSTOS

Lágrimas
de serpiente,
jeta de jabalí
Sánchez un día se puso a contar votos y dijo coño, si
esos muchachotes vascos tienen ya grupo propio en el
Congreso y van segundos en Euskadi. Además son
progresistas, feministas y ecologistas. ¡Parecen hechos
para apoyarme! Ahora se trata de que los demás,
siempre tardos, lo vean tan claramente como yo.
Y en eso estamos, damas y caballeros. Se acelera el

plan de blanqueamiento de los colegas de los gudaris
que troceaban niños, amputaban mujeres, pulveriza
ban guardias civiles y culminaron con éxito la limpie
za ideológica de una tierra donde el pluralismo ha si
do extirpado literalmente a hostias. Ahora allí se mue
ren de viejos, pero eso sí, todos muy vascos y con el
alzheimer oportuno, no vaya a ser que a la vejez se les
recuerde el medio siglo de cobardía cuando no de
complicidad sin las cuales ETA no habría durado lo
que duró. Qué digo, sin las cuales las nuevas euskoca
madas no seguirían hoy romantizando los bombazos
de sus boomers. Y ojo porque quien justifica política
mente la violencia pasada solo necesita un gobierno
de PP y Vox para justificar la futura.
El problema, claro, es que todavía hay españoles con

memoria. Gente que no ve a Otegi con los ojos enamo
rados de Zapatero. Peña que no corre a aplaudirle
qué papelón, compañero editorialista de El País
cuando Arnaldo sale a que le midan la puntita de do
lor que enseña un lunes, más que nada porque el mar
tes ya está poniéndole precio a su maniobra de exhibi
cionista: presos por Presupuestos. Y si Bildu pone las
lágrimas de cocodrilo o de serpiente, Sánchez pone la
jeta de jabalí, y así todo queda en el monte. Fue tanta
la euforia bilduófila que la portavoz Rodríguez tuvo
que salir a rebajarla. Igual ella sí se acuerda, por ejem
plo, de José Calvo Gutiérrez, 19 años, estudiante de
Medicina, poeta aficionado, reventado en la plaza de
la República Dominicana. Natural de Puertollano.
De modo que Casado le preguntó si está dispues

to a sacar a los 200 presos y Sánchez contestó muy
digno que de ninguna manera. Como si a estas altu
ras un no de Sánchez hoy significara algo distinto
que un sí de Sánchez mañana. Lo peor es cuando

nuestro galán se pone melodramático: «La derecha
traslada una visión amarga que me llena de dolor».
Deje el dolor a las víctimas, señor presidente inves
tido por Bildu. Entendemos su cálculo, pero no pre
tenda encima presumir de corazón.
Abascal no preguntó por ETA, como esperába

mos, sino por la inmigración ilegal. Comparó a Sán
chez con el flautista de Hamelín, que es como lia
mar ratas a los inmigrantes. Ratas era el epíteto más
usado por los nazis para deshumanizar a los judíos
Si Abascal no quiere que le llamen ultra, debería vi
gilar sus metáforas. Y si no le molesta el parangón,
que lo diga abiertamente y así Espinosa de los
Monteros puede ahorrarse sus loables esfuerzos
por representar a un partido al que le preocupan co
sas como la caída de la inversión extranjera.
Resulta conmovedor el celo con que Tomás Gui

tarte le asegura a Sánchez que Teruel existe. Que no
le invistió gratis. Que dónde están las inversiones en
carreteras. A lo que Sánchez le leyó un pliego de
promesas y se quejó de que Ayuso le critica por in
tentar descentralizar Madrid. Cuando Guitarte se dé

cuenta de que hizo el primo creyendo en la palabra
de Sánchez, igual la España despoblada se cabrea
de veras y adelanta la creación de una plataforma
electoral que dinamite el tablero.
Las vicepresidentas lo están pasando mal. No hay

peor oposición que el gas ni argumentario más ingra
to que defender los peajes. Nadie perdón, Nadia Cal
viño pronunció una frase homérica: «Este Gobierno
dice lo que hace y hace lo que dice, y hay muchos
ejemplos». Ejemplos hay demasiados, doña Nadia, pe
ro justo de lo contrario. Yolanda Díaz sigue sin coger
le el punto a Teodoro, que lo da todo en los finales. Ha
inventado la coda teodora, la teocoda, un chimpún
eficaz que detona la ovación de su bancada. «Con us
tedes los trabajadores van al paro, los parados al olvi
dó y los condenados a Igualdad». En cuanto a Teresa
Ribera, que llevaba una mascarilla de Desigual como
mínimo (tampoco la imaginamos con una de Iberdro
la), su tormento eléctrico es tan notorio que informó
al PP de que «vivimos en el mundo» y le suplicó ideas
para atajar la escalada de la luz. La presión que le
echó Sánchez encima con su compromiso de pagar lo
mismo que en 2018 la está martirizando.
Que el PNV maneja el cabreo del cornudo me pa

reció evidente cuando el siempre formal Aitor Este
ban le espetó a Albares, a cuenta del Sáhara Occi
dental: «Quítese los manguitos de funcionario y ha
ble como político». Hizo diana. Albares y Bolaños
llevan el Gobierno como podrían estar llevando una
óptica en Ponferrada.
Bildu aprovechó su día para mofarse de Juan Car

los I en la cara de Pilar Llop, que salió por peteneras
feministas. Está el 78 como para hacerle un memorial.
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Periodistas en peligro de extinción
La belicosidad del Presidente ha hecho trizas el supuesto espíritu de imparcialidad y equilibrio que el periodismo debe
profesar, mientras que redes sociales han puesto en jaque la noción del oficio y las hemos imitado en las viejas plataformas

Al periodismo en Mé
xico le llueve sobre

mojado. Un Presi
dente que lo ataca
todos los días y un

mundo digitalizado en el cual na
die quiere pagar por la informa
ción, que ahora es gratuita Lo pri
mero, la belicosidad presidencial,
ha hecho trizas el supuesto espí
ritu de imparcialidad y equilibrio
que el periodismo tendría que
profesar; lo segundo, lablogosfera
y las redes sociales, han puesto en
jaque la noción misma del oficio
periodístico. Durante los últimos
150 años la información ha sido
una mercancía generada y distri
buida por medios de comunica
ción y periodistas que han vivido
de ella, comocualquierotrosector
valorado por la sociedad. Pero ese
modelo de negocio se ha colapsa
do ahora que todo circula en redes
sociales y cada persona se ha con
vertido en informador y opinador
del mundo real.

Me parece que el periodismo
mexicano está respondiendo de
manera equivocada a esta do
ble crisis. Y si no lo corregimos a
tiempo, estaremos acelerando
nuestra propia obsolescencia.
Por un lado está el problema de

la polarización política. El presi
dente Andrés Manuel López
Obrador está convencido de que

las críticas a su persona y a su go
bierno, ventiladas en los medios,
obedecen a razones espurias: la
defensa de privilegios por parte
de las élites y la molestia por las
partidas publicitarias perdidas. Y
en la medida en que AMLO inter
preta estos ataques como una de
fensa inmoral por parte de con
servadores que se oponen a un
cambio a favor de los pobres, se
siente obligado a ejercer un dere
cho de réplica para contraargu
mentar, aclarar confusiones, disi
par infundios y calumnias. Desde
su perspectiva eso justifica dedi
car buena parte de la conferen
cia matutina a descalificar a me

dios y a hacer listas de periodistas
buenos y malos. El Presidente no
parece estar consciente de la des
proporción que representa el po
der del soberano frente a un co

lumnista o a un periódico al que
dirige su cólera o su burla.
Decir que esto ha dado lugar a

una relación tirante es quedarse
corto. Ambos se han convertido en

pluma de vomitar recíproca. En
otras ocasiones he abundado en

las razones por las cuales estapo
larización resulta dañina para el
propio Presidente, entre otras co
sas porque propicia la desconfian
zaque destruye el ambiente de in
versiónnecesarioparagenerarlos
empleos que requierenlos pobres

a los que defiende el gobierno.
Pero el daño que la propia

prensa se produce a sí misma no
es menor. Frente a los embates
presidenciales los profesiona
les de la información nos hemos

"desprofesionalizado" y eso en
última instancia atenta contra

nuestra razón de ser. Columnas,
primeras planas de los diarios y
noticieros de radioy televisión se
han convertido en un inventario

de todo aquello que pueda cues
tionar la imageny el desempeño
del gobierno. En algunos casos
consiste simplemente en una re
copilación unilateral de la infor
mación (solo aquello que es da
ñino a AMLO); en otros peores,
hay un tratamiento descontex
tualizado o sesgado para mostrar
el carácter nefasto de la Cuarta
Transformación.

Hay motivos para que López
Obrador se sienta irritado por la
manera en que lo trata la prensa,
pero eso no justifica una obsesión
personal en contra de medios y
periodistas. De la misma forma,
hay razones para que periódicos y
columnistas se sientan agraviados
frente alos embates del poder, pe
ro eso no justifica convertirse en
activista político. Si cedemos ala
tentación y derivamos hacia una
prensa partisanay partidista, de
j amos de ser cronistas y traiciona
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mos nuestra razón de ser: infor
mar sobre las contradicciones de
la realidad, comunicar a la comu
nidad consigo misma en toda su
diversidad, formar una opinión
pública incluyente y tolerante a
los distintos proyectos de nación
que alberga una sociedad.
Nos quejamos del hecho de

que Andrés Manuel López Obra
dor no supo ser presidente de
todos los mexicanos y gobernó
esencialmente paralo que él lla
ma su pueblo. Mal haríamos co
lumnistas, prensa y comunica
dores en hacer lo mismo e infor

mar de solo aquello que coincida
con lo que opinan nuestros au
ditorios. Es decir, seleccionando
la información para solo los que
piensan como nosotros.
No se trata de pretender ser

objetivos e imparciales, porque
toda lectura de la realidad, inclu
so para informar, entraña una
forma de interpretación. Eso
siempre ha sido así. Pero al me
nos intentar hacer el trabaj o pe
riodístico a partir de los códigos
profesionales que siempre nos
han protegido para no hacer po
lítica o propaganda en la tarea de
informar: verificar, dar cuenta de
las varias versiones que tiene to
do hecho, ofrecer contextos.
Del segundo reto tampoco he

mos salido muy bien parados.
Si en el caso del embate de Ló
pez Obrador la prensa incurrió
en una imitación espej o y acabó
polarizada en la acera de enfren
te, en la amenaza que represen
tan las redes sociales igualmen
te terminamos por imitarlas,
convirtiéndonos en una versión

similar con la salvedad de que lo
hacemos en las viejas platafor
mas. La investigación periodísti
ca, el abordaje de los temas tras
cendentes, la mesura en el tra
tamiento de la información, dio
lugar a la estridencia y el negati
vismo que caracterizan a la blo
gosfera, el infoentretenimiento,
la frivolidad y el morbo. "Vende"
más una nota sensacionalista

cargada de adjetivos y construi
da sobre las rodillas que un re
portaje de fondo; tiene más éxito
una columna de opinión nutrida
de descalificaciones sumarias

que empatan con odios y pasio
nes que otra que intenta matizar
o entender la verdadera natura

leza de esas pasiones.
En suma, en momentos en

que el periodismo se encuen
tra contra la pared, no solo por
la polarización que nos politiza,
también por la vulgarización que
nos frivoliza, tendríamos que re
visar el periodismo que estamos

haciendo. Nunca como ahora el
mundo había necesitado de "cu
radores", de notarios de la reali
dad que permitan dar cuenta de
aquello que es importante y tras
cendente, para que la comuni
dad entienda los problemas que
enfrenta y esté en condiciones
de tomarlas mejores decisiones.
Si el oficio periodístico habrá de

sobrevivir lo hará manteniéndose
fiel alas premisas que lo convirtie
ron justamente en eso, un oficio.
Pero no lo conseguiremos si segui
mos la moda de imitar alas redes

sociales solo porque son popula
res o convertirnos, solo porque el
poder nos agravia, en un actor po
lítico más enla tarea de insultary
descalificar. Todo eso sobra en las

redes sociales yes gratis. Si quere
mos prevalecer, habría que regre
sar al buen periodismo, sometido
a los códigos que hicieron de esta
tarea una profesión dignay social
mente necesaria.

AMLO no parece
consciente de la
desproporción del
poder soberano
ante un columnista
o un periódico
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El mandatario polemiza desde la mañanera con los medios. CUARTOSCURO
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F
1 presidente Andrés Manuel López Obra

i dor y el secretario Marcelo Ebrard Ca
^ saubón marginan a los diplomáticos por

tener prioridades políticoelectorales por encima de la
política exterior.
La fortaleza y la debilidad de los diplomáticos de ca

rrera, grupo compuesto por unos mil 200 miembros del
Servicio Exterior Mexicano (SEM), se originan por ser
servidores al servicio del Estado y no al servicio de un
proyecto partidista pero sí de gobierno.
Aunque los diplomáticos carecen de peso político

cuentan con autoridad profesional, lealtad al Presiden
te y servicio institucional.
A pesar de que en 2018 el entonces candidato de Mo

rena prometió respetar a los diplomáticos, lamentable
mente no ha ocurrido así. El capítulo de política exterior
de la plataforma electoral de Morena, denominada Pro
yecto 18, no cumplió lo prometido:
"Al ser un instrumento de suma importancia (la po

lítica exterior), no debe continuarse con la política de
nombrar a políticos en desgracia o amigos como emba
j adores y cónsules cuando, a la vez, se exige a los diplo
máticos de carrera una formación sólida para su ingreso
y su ascenso es por medio de concursos de oposición".
Lamentablemente, el gobierno de Morena continúa

con la antigua práctica del PRI y del PAN de designar a
secretarios, gobernadores, periodistasy amigos enpues
tos diplomáticos que desplazan a los de carrera.
Además deldesánimopor elrelegamiento, enlos casi tres

años de la actual administra

ción, no ha habido hasta ahora
concursos de ingreso ni de as
censo, cuando antes se realiza
ban cada dos años, lo que frena
lamovilidad en el escalafón
El último concurso de as

censo fue en 2018 en la admi
nistración anterior. En casi tres
años de la actual, Ebrard no ha

convocadoalosconcursos de ingreso y ascenso, quizá por
que las plazas vacantes de ministro o consejero ya están
ocupadas por los amigos del canciller gracias a su dedazo.
Aunado al freno en los ascensos, desde hace 20 años si

gue el mismo nivel de sueldos en el exterior mientras au
menta cada año el costo de vida, lo que significa un castigo
adicional a quienes ocupan los rangos másbaj os en la rama
técnicoadministrativayenla rama diplomáticoconsular.
Y como si Ebrard desconociera los anteriores ma

lestares, quizá por estar ocupado en su campaña por la
elección presidencial de 2024, se permitió declarar a un
reportero de La Jornada sobre las sabidas quejas de los
diplomáticos:
"Que te digan cuál es su queja específica, porque en

esta administración hemos particularmente cuidado el
Servicio Exterior. Es de los espacios del servicio públi
co más protegidos por el Presidente y con razón, porque
tienen unafunción estratégica, si alguien tiene una que
j a, veremos cómo resolverla".
Ebrard, con su característico cinismo de expresar el

falso argumento de que cuida al SEM con la pretensión
de venderlo como verdadero alos que no saben, ha eludi
do su responsabilidad de convocar a exámenes de ingre
so y ascenso, según la Ley del SEM, así como su facultad
de proponer el aumento salarial.
En la SRE sobra el candidato presidencial y faltan los

diplomáticos profesionales.
La solución parcial es que Ebrard renuncie y se vaya

a su campaña con todo y su equipo de incondicionales,
pero quizá no lo hace aún para no caer en el error de es
tar fuera del presupuesto, como diría el célebre César (El
Tlacuaché) Garizurieta.
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La termoeléctrica de Tula utiliza com

bustóleo para producir electricidad; sus
emisiones de dióxido de azufre, un gas

muy dañino, superan hasta más de tres veces los ni
veles permitidos. Así acaba de anunciar estos días
un informe de la Comisión Ambiental de la Mega
lópolis. Estas emisiones, agrega, llegan con frecuen
cia al Valle de México. Afectan la salud de más de 22
millones de mexicanos. Y, de hecho, la del mundo.
México apuesta desde hace décadas a los hidro

carburos. No es una novedad. Hoy más que nunca,
sin embargo, el gobierno federal da todo su apoyo a
los proyectos petroleros y gasíferos. Desprecia por
completo el cumplimiento de las metas de transi
ción energética que estaba en ciernes y que son la
base para el establecimiento de una economíaba
ja en carbono. Ignora, en concreto, la necesidad de
reducir la emisión de gases de efecto invernadero
(GEI), que provocan el calentamiento del plane
ta, con consecuencias potencialmente devastado
ras. Nos debería de importar a los mexicanos, pues
nuestro país es vulnerable al cambio climático:
El 15 por ciento de su territorio, el 68 por ciento

de su población y el 71 por ciento de su economía
pueden ser impactados muy gravemente por sus
efectos. Pero no nos importa. Tampoco nos impor
ta que seamos uno de los países responsables del
cambio climático, al estar ubicados entre los pri
meros quince que producen GEI, con alrededor del
2 por ciento de las emisiones
globales. Es un dato que raras
veces discutimos. Estas emi
siones están vinculadas, en su
mayoría, con la producción
de energía.
México es parte del Acuerdo

de París. Nuestro país ha esta
blecido compromisos nacio
nales e internacionales en ma

teria de reducción de emisiones. Están establecidos en
el artículo 2o transitorio de la Ley General de Cambio
Climático, que establece el objetivo de reducir para el
año 2050 un 50 por ciento de las emisiones del país,
con respecto alas emitidas en el año 2000. Ha ocurri
do de hecho todo lo contrario. Hoy, las emisiones na
cionales de GEI son más altas, alrededor de un 30 por
ciento más altas que las de 2010.
El petróleo es parte del pasado, dij o a principios

del sexenio el economista Jeffrey Sachs, de paso
por México, en referencia a la refinería de Dos Bo
cas. "¿Por qué invertir en la industria del siglo XX",
preguntó, "cuando se puede construir la industria
del siglo XXI con increíbles retornos sociales, am
bientales y económicos? ¿Por qué construir una
refinería que se convertirá en un museo?" México
tiene las condiciones climáticas para ser una super
potencia de la energía renovable, eólicay solar. ¿Por
qué no apostar al futuro?
Hace ya más de diez años, los científicos que for

man el Panel Intergubernamental del Cambio Cli
mático emitieron el Llamado de París. "Hoy sabe
mos que la hu manidad está destruyendo, a una ve
locidad aterradora, los recursos y equilibrios que
han permitido su desarrollo y que determinan su
futuro", alertaron. "Ha llegado el momento de re
conocer que estamos en el límite de lo irreversible,
de lo irreparable". Los términos no podían ser más
graves ni más solemnes. Pero no hemos escuchado
ese llamado en México. Nadie, quizá sólo algunos
de los más jóvenes, que saben que vivirán para ver
la destrucción.
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£
obre las grietas de un piso con agua es

L tancada, olor a orines de gato y rastros de
1^ ratas mezclados con basura se encuen
tra más de un centenar de cajas de cartón con medi
camentos e insumos caducosy enbuen estado enuna
de las carpas improvisadas dentro del Almacén Cen
tral de la Secretaría de Salud de Ciudad de México...".
Así comienza la revelación que hizo Blanca Vala

dez en el noticiario estelar de MILENIO Televisión,
con datos que estrujany escandalizan.
Fogueada (más de 20 años) en los temas de sa

lud pública, la periodista refiere que desde febrero
de 2020 fueron instalados esos entoldados "para
resguardar" medicamentos e insumos (tanto com
prados como donados), mientras se remodelaba el
inmueble (avenida Jardín 356, colonia Del Gas, en
la alcaldía Azcapotzalco), y desde allí se distribuyen
los materiales a unidades médicas y hospitales de
segundo y tercer niveles.
En las imágenes (tomadas por Blanca con su celu

lary el camarógrafo Jesús Soberanes) aparecenlas
cajas regadas por el piso y en muchas reventadas se
asoman "medicamentos e insumos básicos y con
trolados; insulinas, antibióticos, soluciones en polvo
e inyectables: dopamina, azitromicina, glucosa, in
munoglobulina" y tratamientos para el cáncer, pe
diátricos y maternos, así como artículos de protec

ción y uso en terapias intensivas
paralos trabajadores del sector.
Desde que comenzó la pande

mia, relata Blanca, el Almacén
Central surtió equipo esencial
de protección y medicamentos
en mal estado.

Un trabajador le dijo que se
repartieron cubrebocas y batas

que estuvieron entre desperdi
cios y expuestos a la humedad "en todos los hospi
tales de la Secretaría de Salud del gobierno de la ca
pital y el Centro Banamex. Todos los hospitales, 42,
tanto generales como maternos, el pediátrico y en
áreas médicas de reclusorios. Tiraron en la coladera
el jabón que sirve para lavar material de quirófano.
Lo lanzaron sin seguirla norma de residuos peligro
sos. Ahí está el video, lo hicieron en la madrugada.
En la base de datos del sistema de abastos y con

trol de inventarios de medicamentos, la reportera
constató que mil 200 envases con un frasco ámpula
y polvo de Caspofungin, que retrasa el crecimien
to de los hongos causantes de infección, vencieron
el 21 de febrero. Tres mil 856 envases de ácido val
proico de 250 miligramos, que sirven para prevenir
convulsiones por epilepsias, caducaron el 21 de julio
de 2021. También 59 tratamientos de Beractant, de
uso intratraqueal que se utiliza en niños prematu
ros con insuficiencia respiratoria, caducaron entre
agosto y noviembre de 2020.
Y uno de los hallazgos de Blanca remite a las

protestas que desde hace más de dos años vienen
haciendo los padres de niños afectados de una en
fermedad letal: "Hubo dos mil J30piezas de meto
trexato para el tratamiento del cáncer que caduca
ron en enero de 2021".

Si esto sucede en la capital, ¿de qué tamaño es
el desastre del sistema público de salud en el resto
del país..

El Almacén Central
de la Sedesa

ha surtido equipo
y medicinas en

mal estado
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Ycuando más bendecido y pleno te
sien tes, te acuerdas de quienes te faltan.

Florestán

Pues Claudia Sheinbaum dirá que no
estará en campaña para ser candida
ta presidencial, pero los suyos sí.

Ayer lo documentó el titular de la Autoridad
Educativa Federal de la Ciudad de México, el ex
senador por MorenaPT Luis Humberto Fer
nández Fuentes, un doctor en Administración
Pública con posgrados, de los que critica YSQ, en
las universidades de Harvard, la Academia Na
cional de Gobernación de China, la Compluten
se de Madridyla de Alcalá de Henares.
En una reunión con maestros al anunciar

les la renovación de la Tarjeta de Bienestar di
jo que, coloquialmente, las maestras y maes
tros ya la conocen como la Tarjeta de Claudia,
la cual tiene muchísimos apoyos y muchísimas
cosas que son muy importantes, y solo se da en
la Ciudad (de México). Es un beneficio que con
un gran esfuerzo la jefa de Gobierno ha hecho
para apoyar alas familias. Por esto es importan 
te señalar que a veces los malquerientes nos di
cen que no se podía por temas presupuéstales, y
sísepuede cuando hay honestidad, hay austeri
dad cuando hay ganas, y por eso el esfuerzo que
hace la jefa de Gobierno para que todos conte
mos con estos apoyos.
Esto no lo puedo entender sin referirme a lo

que le mencionaba ayer, el enojo del presiden
te López Obrador con su preferida para la suce
sión, a la que tras perder la Ciudad de México en

las elecciones del pasado 6 de junio criticó su in
capacidad para la operación política y para pro
mover sus programas sociales.
Una expresión de que están en campaña es

que este funcionario dijo a los maestros que la
Tarjeta de Bienestar que estaban renovando no
es del presidente López Obrador, como en reali
dad lo es. Ahora es la Tarjeta de Claudia, producto
de su gran esfuerzo. Para que vayan entendiendo
cómo está el manejo.
RETALES

1. SUMARIOS. Sorpresivamente, el Presidente
hizo ayer una autocrítica a los que llamó juicios
sumarios que sin suficientes pruebas hace en la
mañanera. Pero dijo que era mejorías denun
ciasen demasía que el silencio absoluto, cuando
esa no es la opción, pero sirve para continuar con
esos juicios, aveces, sumarísimos. Ya lo veremos;
2. PRESA. Cuando a decir de sus abogados todo
indicaba que tras dos años de cárcel, Rosario Ro
bles saldría anoche para seguir el proceso en su
casa, el juez Ganther Alejandro Villar Ceballos
decidió lo contrario por existir un alto riesgo de
fugayla secretaria del gabinete de Enrique Peña
Nieto permanecerá en prisión, lo que debió ser
un golpe devastador para ella; y
3. HOMENAJE. Le contaba que falleció por co
vid Rodrigo de la Riva Robles, un pilar de la Secre
taría de Seguridad Pública federal y de su titular
Rosa Icela Rodríguez. Era titular de la Unidad de
Análisis Estratégico. Hoy habrá un merecido ho
menaje en su memoria en el Alcázar del Castillo
de Chapultepec.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Ayer durante la conferen
cia mañanera, el presiden
te Andrés Manuel López

Obrador incurrió en una contradicción
que no debería pasar desapercibida.
Primero recriminó a los medios de

comunicación por desinformar, abra
zar la posverdad y sostener una fas
cinación enfermiza por el escándalo;
minutos más tarde reconoció que, du
rante sus intervenciones cotidianas en

el Palacio Nacional, aveces se emiten

juicios sin pruebas, aunque defendió
que eso es mejor que guardar silencio.
"(E)sa desinformación (de los me

dios) que busca meter miedo a la pobla
ción ogenerar enojo contra elgobierno
está generando el efecto contrario... (P)
or eso les compartimos el llamado que
hizoelpapaF rancisco hace unos días:
A los medios de comunicación pido

que terminen con la lógica de la posver
dad, la desinformación, la difamación,
la calumniay esa fascinación enfermiza
porelescándaloylo sucio,yquebusquen
contribuir a la fraterni
dad humana.."

"Bueno, lo que se
hace aquí (en la con
ferencia mañanera)...
(es) un ejercicio de
denuncia. Aveces al

gunos se molestan porque se dan nom
bres y se hacen juicios sumarios sin
que haya pruebas. Sí, está mal: hay que
moderarnos en eso, hay que tener ele
mentos siempre, pruebas, pero ayuda
el que se ventilen estas cosas, es prefe
rible que haya demasiada denuncia a
que guardemos silencio".
Tiene razón el Presidente cuando

advierte que la desinformación y las
noticias falsas alimentan el enojo de
las sociedades en todo el mundo y, por
tanto, desgarran la posible fraternidad.
Ñola tiene, sin embargo, cuando su

pone que el hablar sin pruebas, el decir
mentiroso o la maledicencia teatraliza
da son solamente obra de los medios de

comunicación. La política, a través de
algunos de sus líderes, igual altera los
ánimos y sala la tierra donde debería
germinar la buena voluntad entre los
seres humanos. Los juicios sumarios

sin pruebas ni evi
dencia, las denuncias
infundadas y la fabri
cación de culpables
son actos cometidos

también desde el po
der político.

Ciertamente, la posverdad tiene
progenitores en todos ladosy, portan
te, todos deberían de moderarse, o me
jor aún, autocontenerse a la hora de
usar la voz.

Zoom: Denunciar sin pruebas no es
mejor que guardar silencio, a menos
que calumniar o mentir —en dema
sía— seamejor que callar

La política, a través de
algunos de sus líderes,
igual altera los ánimos
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Hay algo estimulante pa
ra el debate de este mo
mento de México en la

claridad conque han hablado cinco ex
presidentes del PRI contra la contra
rreforma eléctrica del actual gobierno.
Me refiero a Dulce María Sauri,

presidenta del partido entre 1999 y
2002; Pedro Joaquín Coldwell, 2011
2012; Manlio Fabio Beltrones, 2015
2016; Enrique Ochoa, 20162018, y
Claudia Ruiz Massieu, 20182019. Im
portan varias cosas en esta valiente y
clara toma de posición.

Primero, lo que dicen las fechas en
que estos personajes presidieron al PRI:
19992019. Hablan de la continuidad en

su busca de una modernización energé
ticadesdeprincipiosdelsiglo hasta queel
propio PRI en elgobierno hizo en 2013 la
reforma constitucional vigente.
Segundo, la congruencia personal de

los ex dirigentes priistas, porque todos
ellos estuvieron afavor de la reforma que
hoy se quiere derogar y algunos fueron
sus eficientes ejecuto
res, como Pedro Joa
quín Coldwell, en la
Secretaría de Energía,
y Enrique Ochoa, en la
CFE. Malpodían callar
ahora sin traicionarse.
Tercero, sus razones: La iniciativa del

presidente López Obrador "solamente
nos lleva a un pasado que no es posible
recrear", dijo Dulce María Sauri.
La "expansión y la modernización

de la industria eléctrica de México sería

infinanciable" si se aprueba la contra
rreforma, dijo Pedro Joaquín Coldwell.
Y si la votara a favor, el PRI terminaría
siendo "solo un apéndice de Morena".

Sería "quedarse petrificado en el pa
sado", dijo Beltrones, lo que para el PRI
"significaría su verdadera extinción".
"El PRI no puede aspirar al futu

ro si lo que ofrece a los ciudadanos
es condenarlos al pasado", dijo Enri
que Ochoa. "En materia eléctrica no
se puede ir para atrás" (las citas aquí:
https://bit.ly/3jkl7du). Claudia Ruiz
Massieu había tomado esa misma po
sición como senadora, al momento

de hacerse pública la
propuesta guberna
mental.

Creo que en estas
voces está presente
una de las venas histó
ricas menos recono

cidas del PRI, opacada siempre por la
cuenta de sus pecados.
Me refiero a la vena del PRI que ha

querido la modernización de México,
que ha creado muchas de sus institucio
nes clave, que ha querido dej ar atrás los
vicios de supropiahistoria, esos mismos
vicios que aparecen hoy travestidos en
Morena, y a los que al parecer el actual
gobierno quiere regresarnos.

Está presente una de
sus \enas históricas
menos reconocidas
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Misión imposible, o sea.
Entiendo, en plan com
prensivo y benevolen

te, que sea complicado instalar una
computadora conectada a la red en to
dos y cada uno de los puntos donde se
recaban los datos de las personas que
acuden alos centros de vacunación.
Entiendo, en consecuencia, que

los formatos que lleva la gente (obli
gada a descargarlos y a imprimirlos
tras haberse registrado en un sitio

de la Secretaría de Salud) sean llena
dos a mano por el personal y que la
información sea luego «capturada»
(así se dice, y al rato, ya con la debida
tranquilidad, me meto a consultar el
diccionario de doña Real Academia

Española para enterarme del signifi
cado correcto del palabro) por indivi
duos de carne y hueso no enteramen
te capacitados, vistas las estrepitosas
insuficiencias del sistema educativo

de este país.
Finalmente, entiendo, llevado to

davía por una extra
ña e incompresible
benevolencia a estas
alturas de las enre

dosas parrafadas que
estoy garrapatean
do, que en el menta
do proceso de "captura" (ya fui al dic
cionario, anticipadamente y, en efec
to, el término, en su quinta acepción
y en el lenguaj e específico de la infor
mática, se refiere a "tomar datos"), es
decir, la tarea de trasladar la trabaj o
sa letra de molde de los "servidores
de la nación" a los bancos virtuales de
información de los organismos sani

tarios, puedan ocurrir cientos o miles
o decenas de miles de errores.

Pero, caramba, hay ciudadanos
que necesitan urgentemente el men
tado certificado. En algunas ciuda
des fronterizas, centenares de per
sonas hacen fila en las delegaciones
de la Secretaría de Bienestar, o como
se llame, desde las once de la noche
hasta las nueve o diez de la mañana

siguiente para que les resuelvan el
problema de que en el documento no
aparecen sus vacunaciones. En mi ca

so, con el perdón de
ustedes, tengo un pa
pel que no me sirve de
nada: no figuran las
dosis de la AstraZene

ca que me aplicaron
en Aguascalientes.

Intenté registrarlas imágenes es
caneadas de los comprobantes, pero
la página se bloqueó. El tema es que
tengo que viajar al extranjero para
estar con un ser entrañable al que le
acaban de diagnosticar un cáncer de
pulmón. Pues no puedo. Me lo impide
una administración pública poblada
de ineptos.

Pueden ocurrir cientos
o miles o decenas de
miles de errores
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Ayer por la mañana, The
Washington Postadelantó
en exclusiva los números

que muy pronto dará a conocer el go
bierno estadunidense sobre el núme
ro de migrantes que fueron detenidos
en la frontera entre México y EU en el
último año fiscal que, para ellos, va de
octubre de 2020 aseptiembre de 2021.
Más de un millón 700 mil "encuen

tros", como les llama la patrulla fron

teriza. La cifra más alta para 12 meses
desde 1986. Tal vez el número que más
debería preocuparnos y preocupar a
ambos gobiernos es el de mexicanos
que intentaron cruzar la frontera: 608
mil, otro número seriamente al alza
respecto a años pasados.
Son cifras que señalan con claridad

que la concentración de esfuerzos en la
frontera sur mexicana resulta al final de

cuentas unasimulaciónparaquedarbien
entre todos, pero no
han frenado a quienes
quierenllegaraEU.
El número es una

mala señal para el go
bierno de Biden en

tiempos en que su
aprobación sigue baja y el trumpismo
sigue activo en varios estados. Fue lami
gracióny su famoso muro el tema que en
muchas maneras construyó la candida
tura de Donald Trump durante suprime
ra campaña, yes hoy un tema que siguen
usándolos candidatos que Trump apoya
Yes una mala noticia para México,

porque gracias a la decisión de un juez,
el gobierno de Biden tiene que reponer

el programa R cm uin in México, creado
por el trumpismo y aceptado —chantaj e
económico de por medio— por este go
bierno, que puso en nuestro territorio
a miles de solicitantes de asilo a esperar
audiencias que llegaban a cuentagotas.
El gobierno estadunidense advirtió

aljuez que regresar al Remain in Méxi
co requería de la colaboración del go
bierno mexicano y, desde hace algunas
semanas, los representantes de ambos

países lo han venido
conversando.

Pero política es po
lítica. Los problemas
de Biden para pasar su
programa de recupe
ración económica por

el Congreso y la información de que la
crisis migratoria —porque eso es lo que
quieren decir los números— será utiliza
da por los republicanos enlas elecciones
delpróximoañopodríanforzarlamanoy
voluntad de Bidenypresionar al gobier
no mexicano a aceptar cosas como el Re
main in México segunda versión.
No tardaremos enveren qué termina

esta negociación

La concentración de
esfuerzos resulta una

simulación
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Un foco rojo
Las áreas naturales del país que no se
protegen por falta de presupuesto, son
ocupados por grupos de la delincuencia
organizada.
La denuncia la reiteró la doctora Ju

lia Carabias, integrante del Colegio Na
cional, quien dijo que espacio que dejan
libre los gobiernos es espacio ocupado
por la delincuencia organizada.
"Se trata de un foco rojo en

donde no poetemos descuidarnos
más", advirtió Carabias.
No es una denuncia nueva, pero es

necesario reiterarla porque ha caído
en terreno infértil y las autoridades de
Medio Ambiente y Recursos Naturales
andan en otras cosas, sin peso político
para demandar y obtener el presupues
to que se requiere para rescatar a las
áreas naturales del abandono.

La conspiración de
las matemáticas
La 4T ve una conspiración maligna en
cada decisión que toma en el 1NE. Da
por hecho que el instituto existe para
fastidiar al gobierno y su partido, pe
ro no.

Ahí está el ejemplo del proceso de
redistritación que desde el poder se vio
como una treta cuando en realidad es

una operación matemática simple, de
rivada de la información que entrega el
INEGI sobre la distribución de la pobla

ción en todop el territorio nacional.
£s normal que haya entidades

que tengan más distritos electo
rales que en el pasado y otras me
nos. Como a algunos partidos no
les gustó el resultado el caso lle
gó hasta el TEPJF.

Los magistrados avalaron eí acuerdo
del INE para determinar la nueva redis
tritación. No queda cíaro si se le podrá
dar vuelta a la página o seguirán las
impugnaciones.

La opción de la tranquilidad
En Quinta Roo no hay que perder de vis
ta a Luis Javier Alegre Sal azar, ya que
puede convertirse en el candidato de
Morena a la gubernatura.
Es el representante del presidente

López Obrador para proyecto del Tren
Maya en los temas que atañen ai sector
empresarial y es integrante de un pode
roso grupo de comunicación en la pe
nínsula.

Diversos sectores del morenis

mo en eS estado, lo ven como una
opción que permitiría inclusive
seducir a corrientes lejanas a la
4T y mandar un mensaje de tran
quilidad a los inversionistas,

Morena adelanta en todas las encues

tas publicadas hasta ahora, y tiene va
rios aspirantes fuertes, comenzando por
la alcaldesa Mara Lezama.

Áreas naturales desprotegidas
por la austeridad son
ocupadas por el crimen

organizado

Se b usca alianza opositora
Quienes conforman la organización "Si
por México" creen que es posible derro
tar en las urnas a Morena en el 2024.

La condición es que la oposición com
pita unida.
Ya se probó en la pasada elección que

PAN, PRD y PR1 pueden aparecer juntos
en la boleta y entregar buenas cuentas,
aunque todavía discretas.
¿Será suficiente para derrotar

a la colación gobernante en la
elección presidencial?
Gustavo de Hoyos piensa que hace

falta sumar a un partido para comple
tar una oferta política ganadora, el Mo
vimiento Ciudadano.

Se trata de uno de los partidos gana
dores de la pasada elección que fortale
ció su capacidad de negociación frente
al gobierno, pero también, no lo pierda
de vista, con respecto a los otros parti
dos de oposición.

Dicen los que saben que los mandos del
MC no ven con malos ojos la alianza para
el 2024, siempre y cuando ellos digan el
nombre del candidato presidencial •
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Baturrillo imposible
Me pregunto qué rendrín por cerebro algunos

miserables h uniankos como para meter pichones de
paloma dentro de unos tubos y mí lanzarlos alai
re, cual cañonazo, y dispararles con tan mal riño

que Jos pobres anmaieí quedan ha/o larga agoni'a.
cuando no con ¡as alas roías por la brusca caída.

Es lo que se conoce como Tiro ai pichón", práctica
que en España se realiza incluso a nivel "campeo
nato" y por lo que muchos españoles se cuestionan

en quiénes caiíe Ja mayor crueldad. Sí en los valien
íes "cazadores" que buscan ¿divertirse? con tama
ña esiupidez o en la autoridad que la per mire, pa
ra peor vergüenza y como sucedió apenas con el

,4yTU¡ram.renio y la Comunidad de Madrid, eji ¡zo
na de protección para avesí Idénticamente me sur

gió esa disyuntiva cuando se dio a conocer que aquí
en nuestro Aferró oscuro, para má yor precisión en
Tangamangapio, Michoacán, tierra de crimen, tras

el pago de 500 devaluadisimos pesos se había otor
gado libertad al tipejo que hace unos días amarró a
Ja tíe/ensa de su automotor a! perrito arraí
íránífciio sin piedad hasta causarle heridas incompa
tibles con la vida y. pese a ello, ¡as autoridades com

petentes sólo lo in fraccionaron.
¿De que chingados sirve, enronces, tanta ley d e

protección a los animales?

En otro tema, pero siguiendo
con las interrogantes, no sé si
me pasó de noche alguna re
forma que permita ahora, y
tanto a la Cámara de Diputa

dos como a la de Senadores legislar sobre
protección animal que se supone es mate
ria local, dado lo cual, además de invadir
competencias y disimular un interés no
legítimo, se está confundiendo o cuan
do menos provocando levantamiento de
cejas como el que por un lado me cau
só el senador Miguel Ángel Mantera,
cuando hace dias hizo un llamado ia la

Semarnat! por el rema del abandono de
perros o, por el otro, al presentarse des
de el mismo sitio oooootra iniciativa pa
ra una Ley General de Bienestar Animal
con visos dizque protectores, tema que
mal surgido ya en la Cámara de Dipu
tados [sin omitir los proyectos que mu
rieron ahí mismo anres de nacer), sigue
causando desencuentros irresolubles. El

más reciente proyecto MonrealAbreu,
no sólo está siendo refutado por médicos
veterinarios y biólogos, además, iclaro!,
de los gremios que hacen "uso y apro
vechamiento" de los animales no hu

manos, sino que también gran parte del
sector protector la estamos cuestionan
do por múltiples factores, entre ellos,

porque no se termina por entender que
el Bienestar Animal es un término cien

tífico que por bien que suene, surgió pa
ra ''mejorar" la condición de los anima
les de granja, sí, PERO, en beneficio del
humano que ios consume o que hace uso
de sus productos y subproductos; por lo
tanto, es concepto medible, más prácti
camente íncompatible con 1a protec
ción radical y por lo que justo esta mes
colanza está y estará distante al respeto
por la vida y dignidad de las criaturas.
Seguro por ello, y dadas las numerosas
manifestaciones en contra virtuales y
de bulto fue que el pasado domingo
Ricardo Monreal subió un video ase
gurando haber sostenido conversacio
nes con asociaciones y personas incon
formes [sin citar una sola referencia).
Que esto de 1a iniciativa cubrirá todo un
proceso (¿?). Que su compromiso es no
aprobarla sin amplio consenso (¿?). Que
su preocupación es que no se cometan
actos de crueldad contra los animales,
"fundamentalmente nuestras masco
tas, los animales de compañía", PE
RO, sin afectar la actividad económi
ca ni poner en riesgo "nuestras tra
diciones y costumbres". De ahí que tal
proyecto, además de las fallas técnicas
e incongruencias que presenta resulte

inconciliable con la protección preten
dida. Ello, sin omitir que se cuenta con
normatividad para casi todos los tenias
que aborda y que la Ley Federal de Sa
nidad Animal contiene un capítulo de
dicado ai BA, donde de ser el caso de
berían incluirse las reformas y adiciones
ambicionadas»

El Bienestar Animal es un

término científico que por bien
que suene, surgió para "mejorar"
la condición de los animales ..
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Anthony Faucl
Mídíí:o cífadounirifíise

Autoriza la Casa Blanca la vacunación
contra eí C0VID19 en niños de 5 a 11
años. Los menores recibirán una sola do
sis de una formula específicamente de la
vacuna PfizerBioNTech.

OI Patricia Arme ndáriz
I Diputada de Morena

Le llueven críticas por pedir pruebas de
desabasto de medicamentos. La legislado
ra aseguró que no ha recibido ni una sota
evidencia acerca de la falta de tratamien
tos en el sector saiud público.
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Día Mundial del Ahorro de Energía.
Cada 21 de octubre se celebra el "Día Mun

dial del Ahorro de Energía", que tiene co
mo objetivo concien!¡zar a la sociedad so
bre e! consumo energético en la vida co
tidiana.

En 1944: En El Salvador, un golpe de Esta
do depone al presidente provisional, gene
ral Andrés Ignacio Menéndez, y lo sustitu
ye por el coronel Osmin Aguirre y Salinas,
En 1956: En Tegucigalpa (Honduras) es de
rrocado el presidente Julio Lozano Díaz.
En 1966: En la aldea de Abe rían, en Gales,
se derrumba una pila de escombros de una
mina de carbón que causa la muerte de 144
personas (116 niños y 28 adultos).
En 1971: En Suecia, Pablo Neruda recibe el
premio Nobel de Literatura.
En 1982: En Suecia, Gabriel García Márquez
es declarado ganador del Premio Nobel de
Literatura.,
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La placa es simple. Cuadrada en
tonos azules. Un marco mari
no más oscuro. Las letras son

blancas y su anuncio oscila en
tre la hilaridad y el ridículo.
Lo malo es su seriedad.

Esta colocada en la puerta del servi
cio sanitario (así se llama eufónicamente
a la asamblea de urinarios, mingitorios,
retretes, tazas y lavabos con espejos), en
el corredor cuya largura conecta el patio
con el salón de plenos y la sala de pren
sa, casi frente al pequeño salón de entre
vistas epónimo de "Miguel Reyes Razo".

Pues ahí mismo.
"BAÑO PARA TODO GÉNERO", dice

la placa con letras bien visibles. Y des
pués, con mayúsculas más pequeñas,
viene la explicación;

"TODA PERSONA PUEDE USAR ES
TE BAÑO SIN IMPORTAR IDENTIDAD
¥ EXPRESIÓN DE GÉNERO".

Por ahora no tiene sentido seguir con
la discusión de confundir seso con gé
nero. De eso ya se ha encargado la ocio
sidad feminista de influencia anglosajo
na. Tampoco es tiempo para discutir si
la mezcla de personas de diferente sexo
o preferencia es un pasaporte a la como
didad o la fisgonería.

De eso se pueden encargar otros, A mi
simplemente me parece una hazaña de
la diversidad, un monumento a la igual
dad. Lástima la ubicación de tan rele

vante consagración, porque la mezcla de
hombres y mujeres en un baño, se puede
interpretar como una "Rosa de dos aro

mas", como habría di
cho, Emilio Carballido.

Este logro de la mic
ción umversalmente
reconocida como ma

teria de igualdad de si
tio, (o peor aún del pu
jo digestivo en do mayor con su onoma
topeya trompetera], nos permite a todos
observar la calidad y capacidad de esta
legislatura, cuyas condiciones paritarias
no se terminan en la integración sexual
de hombres, mujeres y demás preferen
cias, aptitudes y actitudes en el amplio
areoíris del mundo LGTB etc.

Alguna vez Porfirio Muñoz Ledo,
antes de ser defenestrado de la Cuarta

Transformación por la imperdonable he
rejía de disentir sobre muchas cosas, en
tre ellas la vida parlamentaria, nos rega
ló una frase cuya intensidad y verdad se
acentúa con el paso del tiempo:
"Que pinche manera de legislar".
Una vez más el señor coordinador de

Morena, Ignacio Mierda miedo. Pues esa
decisión se tomo cuando él aún maneja
ba la Junta de Coordinación Política y
detentaba la presidencia de la mesa di

rectiva.
Además la materia

misma de este acuer

do (¿cual es la mate
ria, la urinaria o la
parlamentaría) nos
revela las prioridades

de la 4T,la cual podría llamarse —por
equidad— "Cuarto Transformaciono" o

"Cuarte Transformacione'. para no ofen
der la sensibilidad de ninguno de los mu
chos "géneros" representados en la Cá
mara.

La ya dicha placa en el dintel, tiene
además el mérito de la simbología.
Aparece la silueta de un ser huma

no con una falda tipo "A™ (debe ser una
mujercita), junto a la de otro ser hu
mano con largas piernas como panta
lones [debe ser un hombrecito) y junto
una figura más sólo con media enagua
¥ media pernera (no se sabe qué es).
A un lado de éstas una silla de ruedas

(tampoco se conoce el sexo del ocupan
te de la silla).
A mi me sigue pareciendo muy ra

ro eso de la identidad y la expresión de
género. ¿Cómo se expresa el género sin
caer en los estereotipos tan censura
dos? ¿Con la ronca voz de un charro o
la con tipluda entonación de Juanga? Yo
como dijo Sabines no lo se de cierto,
lo supongo.
¥ en cuanto a la identidad, pues me

parece algo mucho más allá de la prefe
rencia por uno u otro orificio, si se me
permite recuperar una olvidada expre
sión del señor cardenal Norberto Rive

ra y su explicación sobre la entrada y la
salida.

Como sea, hay asuntos de menor im
portancia en San Lázaro (Lazara, me
jor}, la como por ejemplo la Reforma
Eléctrica, el Presupuesto y el homena
je al Che Guevara, quien tanto hizo en
Cuba en favor de! derecho para homo
sexuales*

Aiguna vez Porfirio Muñoz
Ledo, a a íes de ser defenestrado
de (a Cuarta Transformación
por la imperdonable herejía de
disemir sobre muchas cosas...
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Será anfitriona
Nos cuentan que la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, se alista para recibir al presidente López
Obrador y a todo el gabinete este lin de semana, en
Chilpancingo. Apenas el titular del Ejecutivo Federal
le ofreció en la mañanera todo el apoyo, la mandataria
se prepara como se debe: con el diagnóstico de los
problemas a atender.

Dos reveses a Gil White
Revés judicial propinó la Suprema Corte a Gonzalo
Gil White rechazó su reclamo contra Pemex por la
cancelación de los millonarios contratos que obtuvo
en la gestión de Emilio Lozoya. De pilón, un juez le
negó un amparo contra la orden de aprehensión en su
contra por desvío de 650 millones de pesos. Día negro
para el hijo del ex titular de Hacienda, Francisco Gil.
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Quieren a MC
Invitación formal lanzó Sí por México a Movimiento
Ciudadano, de Dante Delgado para sumarse a ese
frente opositor con miras a ganar la elección de 2024.
Al cumplirse un año de esa agrupación, Claudio X.
González fue directo: "a nosotros nos gustaría que se
sumen a la coalición electoral para la elección del 24".
Hasta donde se sabe, MC no ha respondido.

Le llamó Musk
La revelación es que el magnate cofundador de Tesla
Elon Musk se habla directamente con el canciller

Marcelo Ebrard. El propio funcionario dio a conocer,
ante gobernadores del sureste, que durante la
pandemia el empresario le pidió apoyo para reactivar
127 plantas en México que tenían paralizada su
producción. "Le dije: ah, ok, mándame la lista", explicó.

Sin eufemismos
Reapareció el líder del Sindicato Mexicano de
Electricistas, Martín Esparza, para proponer la
"nacionalización completa" de la industria eléctrica
y "que se prohiba toda inversión de capital nacional y
extranjero". El hecho no sería noticia de no ser por un
detalle: lo dijo en la sede del Senado, durante un loro
organizado por algunos senadores de Morena.
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CONTRA LAS
 CUERDAS 

#OPINIÓN

NORONAY
EL PRIMOR
EN LA ,
MISCELÁNEA

El uíceeoordinador del PT no pudo convencer a los
coordinadores de PRD, PAN y MC de sacrificar las
discusiones y abandonó la reunión privada

erardo Fernáclez Norona volvió a hacer ayer
Getro de sus berrinches en la reunión de la

Junta de Coordinación Política de la Cámara

ele Diputados, quien proponía cortartiem
pos cié discusión y eliminar reservas en el
debate de la Miscelánea Fiscal para que
la sesión no se alargara este miércoles,

y exhibió el contubernio con el PRI para sacar juntos la Mis
celánea, entre otras cosas. El vicecoorclinador del PT piensa
como Paco Ignacio Taibo II, que la alianza Morena, PVEMy su
partido se chinga a la oposición, debido a que les favorecen
los números, por lo que para él no tienen sentido los debates
parlamentarios. Sin embargo, como no pudo convencer a los
coordinadores de PRD, PAN y MC ele sacrificar las discusiones,
se levantó ele la mesa y abandonó la reunión privada.

La madrugada previa, cuando la sesión se vio interrum
pida al calentarse los ánimos en tribuna hasta llegar a los
golpes, Rubén Moreira, coordinador del PRI, no se anduvo
por las ramas y tras bambalinas dejó en claro una cosa, ele
acuerdo con diferentes testigos, pues éste se lo advirtió a
los coordinadores ele la coalición Va por México: en el tema
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del proceso legislativo para sacar la
Miscelánea Fiscal él votaría a favor

ele Morena, en la Jucopo.

Debido a la sesión maratónica, este
jueves, seguramente los legisladores
estarán en vivo o de plano no acudirán
a San Lázaro a la ceremonia de las 11

de la mañana para develar las letras
de oro del muro del Salón de Pleno:

"2021 Bicentenario de la Armada ele México". Ya veremos sus

caras frente al almirante Rafael Ojéela y su filarmónica.
• ••

Focos rojos en II¡ateneo. El pasado proceso electoral cerro
con un salcloclel02ejecucionescle políticos, principalmente
candidatos y cancliclatas a las alcaldías del país, de acuerdo
con la consultora Etelleck. Movimiento Ciudadano fue uno de

los partidos con más bajas. Pero las amenazas contra sus
militantes no terminan: la expresidenta municipal ele iliatenco.
Guerrero, Ruperta Nicolás Hilario, quien buscaba la re lección,
sufre amenazas ele parte ele grupos delictivos, luego ele que
el Tribunal Electoral anuló la elección en la que ella perdió
y resultó ganador su adversario del PT. En clías pasados, el
equipo ele Nicolás Hilario fue atacado y ella sigue recibiendo
amenazas con el fin ele intimidarla para que se retire ele la
reposición del proceso electoral, pues sus posibilidades ele
triunfo son altas: a pesar ele las trampas y la violencia ele género
documentadas por el tribunal, el 6 ele junio perdió portan sólo
53 votos. Ojalá el secretario ele Gobernación, Adán Augusto
López, tome cartas en el asunto a la brevedad posible.

• ••

UPPERCUT: En 20 años de cobertura legislativa, pocos
veces había visto a un presidente de la Cámara

de Diputados favorecer de manera descarada en la
conducción de los debates a su partido, como lo ha hecho
Sergio Gutiérrez Luna, o quien por lo mismo se le salió de

control la sesión del martes.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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a escena puede ofrecer paralelismos con
Latinoamérica: para ciertos actores no es
tatales, el acceso al poder no se logra sólo
con coerción, sino mediante pactos de élite
y aprovechando las debilidades del sistema
estatal, tanto como la infraestructura. En
estos días destacaron en los titulares inter

nacionales los enfrentamientos callejeros, en Beirut, Líbano,
que dejaron al menos seis muertos y 30 heridos.

Ocurrieron en el marco de la investigación sobre la ex
plosión del 4 de agosto de 2020 en el puerto capitalino, que
dejó 214 muertos, seis mil 500 hericlosy diversos barrios ele la
capital arrasados. Los enfrentamientos recientes opusieron
a partidarios de los grupos chiíes HezboláAmal a elementos
armados, probablemente pertenecientes a las Fuerzas Liba
nesas (FL), cristianas, lideradas por SamirGeagea, exseñor ele
la guerra civil. El elemento clave para entencleresta situación
se relaciona con el lugar en el sistema político libanés.

En un intento por eludir el sistema judicial, el Hezbolá
con su socio chií, Amal, recurre a toda la gama ele procedi
mientos destinados a cuestionar la competencia del juez

Tarek Bitar (encargado de inculpar
a los responsables de la explosión
de 2020], acusándolo de "politizar"
la investigación.
Sus intentos de desacreditar al

juez han sido numerosos y Civecsos
para presionar al gobierno del pri

mer ministro Mikati a sacar a Bitar

deljuego.
La Corriente Patriótica Libre (CPL), partido fundado por

el presidente (cristiano) Michel Aoun, enfrenta el dilema de
defender los derechos de los cristianos, cuyos barrios fueron
devastados por la explosión, al tiempo que su principal aliado
en las urnas descle 2006, el Hezbolá, busca a toda costa vencer
al magistrado que debe favorecer la justicia. El principal rival
de la CPL en el campo cristiano, las FL, pueden presentarse
como los únicos defensores de la población cristiana libanesa.

Aunque desde los 1990 el Hezbolá se "libanizó"y comenzó
a participar en política, tras el retiro israelí del sur de Líbano
en 2000, buscó obtener poder convirtiéndose en un miembro
ordinario déla élite política del país. El grupo recibe legitimidad
del Estado con base en el argumento de que desempeña un
papel crucial en la defensa de la seguridad nacional, princi
palmente frente a Israel.

Esto último es preciso, pero también es un hecho que, para
sobrevivir, Hezbolá sabe que debe seguir siendo un actor exter
no al Estado,ya sea en competencia o en colaboración con él.

Hezbolá no es el único grupo político que obstaculiza la
práctica de la ciudadanía ele los libaneses ni el único que
contribuye a debilitar al Estado, pero es el más influyente
del país. Hezbolá es un producto ele los pendientes del sis
tema libanés; es este sistema el que debe reformarse cíesele
la raíz.

*Investigadora de El Calmex

El grupo recibe
legitimidad

por el tema de
seguridad

Fecha: 21/10/2021

Página: 35

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Marta Tawil

Costo: 15,950

Página 7 de 18



El panorama estadounidense ofrece una división
política interna brutal, en medio de crisis que son
producto de la pandemia de COVID19

n el ruido político alrededor de los proble
mas que enfrenta el gobierno del presidente
Joe Biden es fácil perder de vista que una
de las principales causas es Donalcl Trump.

No es tanto que Trump clame todavía
que perdió por trampa los comicios de
noviembre de 2020, sin más prueba que

su convicción personal, o su eco en una audiencia creada por
la brutal polarización política en Estados Unidos.

Tampoco es que haya un sector de la población, hoy in
crustado en el Partido Republicano y centrado en apariencia
en el culto a la personalidad de Trump, con posturas que son
calificadas como racistas, y que a fin de cuentas, favorece
imaginar y trabajar por un sistema político que asegure su
predominio social y económico sobre minorías étnicas y
sociales cada vez más grandes, importantes y exigentes.

Si se agrega que Biden y su gobierno, con toda su buena
voluntad, no son infalibles, el panorama ofrece una división
política interna brutal, en medio de crisis que son producto de
la pandemia de COVID19 y una tradicional falta ele confianza en
el gobiernoy el sistema. Y eso es en buena medida resultado ele

los cuatro anos ele Trump, el caudillo
político que hoy controla al Partido
Republicano, el más antiguo de EU.

No es que el expresidente haya
creado los problemas. Los aprovechó
en su beneficio y al hacerlo ayudó a
ampliarlos y profundizarlos. La de
recha nacionalista siempre estuvo

ahí, pero nunca tuvo un líder que la
legitimara y la hiciera parte de las

principales corrientes sociales.
La tendencia estadounidense a enfocar su atención sobre

problemas domésticos no comenzó con Trump. Y de hecho, el
casi total retiro estadounidense de Iraky la salida de Afganistán
empezaron durante el gobierno de Barack Obama, aunque
al menos en el caso afgano fue formalmente convenido por
el exmandatario.

El problema es que Trump hizo mucho más que eso y
prácticamente cuestionó los compromisos estadounidenses
con sus aliados en el mundo, de Europa Occidental a la cuenca
del Pacífico, Asia y América Latina al mismo tiempo que China,
convertida en la segunda potencia económica del mundo,
comenzaba una sólida campana política y económica para
establecer su fuerza y asegurar su propio sitio en el planeta.

El resultado práctico de las dudas creadas por Trump y
los errores ele Biden en sus tratos con aliados europeos —en
especial la forma en que se dio la salida de Afganistán—, ha
sido la intensificación de llamados al fortalecimiento de la

Unión Europea y tendencias a una competencia armamentista
en Asia, ante la competencia económica china, los amagos
rusos y la debilidad relativa de EU.

Cierto. No todo es culpa de T rump y Biden tiene sus propias
faltas a cuestas. El fortalecimiento de China, de Rusia, y de
potencias regionales en otras partes del mundo, no es culpa
cleTrump, como tampoco la polarización interna, pero la forma
en que trató a sus aliados, el alejamiento y la desconfianza
que profundizó sí lo son.
La derecha

nacionalista de

EU siempre
estuvo ahí

Fecha: 21/10/2021

Página: 31

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,356

Página 8 de 18



TOUCHE

#OPINIÓN

#RUTA2022
ENCARTES Y
DESCARTES
EN OAXACA

El proyecto interoceánico, las protestas sociales y
del magisterio requerirán del próximo gobernador
de Oaxaca sensibilidad política

el menú electoral del próximo ano, Oaxaca,
Tamaulipasy Quintana Roo serían la priori
dad para el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Quintana Roo por el potencial eco
nómico, turísticoy la ventana internacional
que representa para el país. Tamaulipas por
la importancia de arrancarle otra estado

al PAN, ganar un segundo estado fronterizo del norte, el más
importante en la exportación e importación ele mercancías.
Es también económicamente atractivo por su producción
agropecuaria, pesquera y petrolera. Y Oaxaca, porque para
el Presidente representaría una reivindicación ideológica y
política con sus 570 municipios, mayoritariamente indígenas.

No es casual la importancia que López Obrador ha ciado a
Oaxaca desde que llegó a Palacio Nacional, como ningún otro
Presidente del pasado. El Tren Transístmico que pretende
conectar al Océano Pacífico con el Golfo de México, y todas
las obras en su entorno, es clarísimo ejemplo.

Es, además, un estado sumamente complejo. Uno de los
más pobres, atrasadosy culturalmente diverso. Históricamente
fue conflictivo, donde las protestas sociales eran cosa de todos
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los días. El Zócalo de la capital estaba
permanentemente ocupado por gru
pos diversos con demandas de toda
índole. Con la amenaza permanente
de la guerrilla, Oaxaca es también
el bastión más importante de la di
sidencia magisterial de la CNTE. ¿A
quién le confiará el Presidente ese
complejo escenario?

Alejandro Murat, el gobernador
consentido de AMLO, ya destapó los nombres de quienes
podrían ir por la alianza opositora PRIPANPRD. Llamo pode
rosamente la atención el nombre de Francisco Ángel Villarreal,
actual director del IEEPO. Logró conciliar y acordar con la
combativa Sección 22 de la CNTE, que durante décadas puso
de cabeza al estado. Paco Villarreal cambió la radicalización

política, ideológica y la permanente confrontación, por una
relación de respeto, acuerdos y resultados. Ha sido diputado
local y federal; ha tenido cargos en cinco gobiernos estatales
y representante de una delegación federal.

El proyecto presidencial interoceánico, los programas so
ciales ele la 4T, la deuda histórica con las etnias, las protestas
socialesy del magisterio requerirán del próximo gobernador
cleOaxaca sensibilidad política,experiencia probaday capa
cidad de negociación. Mucho ojo con eso.

• ••

BON APPÉTIT. Cuando prácticamente toda el país está
en semáforo verde, el regreso a clases presenciales es un
hecho que se veía lejano. Esa fue una de las condiciones

que requirió el profesor Alfonso Cepeda, secretario general
del SiMTF, para la reapertura de las escuelas. Sin la parti
cipación de los maestros, no hubiera sido posible. Fueron

varios meses de negociación en las que el profesor Cepeda
tejió muy fino para conciliar el compromiso de AMLO, la
operación de la secretaria de educación, De/fino Gómez,
y los disparates del enemigo público número uno de la

salud, Hugo LópezGote/f.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM / @CACHOPERIQD¡STA
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lejaclo completamente ele las querencias
del presidente Andrés López Obrador, e
poblano Miguel Barbosa quedó práctiA camente en la indefensión política, pues
ahora es el objetivo de una guerra de baja
intensidad por parte de integrantes de
Morena, el partido que lo llevo a laguber

natura y que se supondría debía ser su respaldo político.
Sus pecados: no tener bisagra en la nuca para decir

sí a todo lo que salga ele Palacio Nacional y, sobre todo,

coquetear can la alianza Va por México (PRI, PAN y PRD) y
el ex presidente Felipe Calderón.

Esefue el mensaje que Barbosa mancló al morenismo al
entablar una alianza con el alcalde de la capital de Puebla,
Eduardo Rivera Pérez, panista al que se dirige afectuo
samente como "Lalo", y quien cuenta con tocio el apoyo
del calcleronismo y de los dirigentes nacionales del PAN,
Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambra no

Y los demonios morenistas confirmaron sus sospechas
el pasado 15 de octubre, cuando Barbosa asistió a la toma
de protesta de su amigo Lalo, el 15 de octubre pasado,
acto al que también acudió Calderón. Y mas porque gober

nador y alcalde sellaron un pacto ele trabajo.
De inmediato, el líder interino de More

na en Puebla, Aristóteles Belmont Cortés,
recriminó al mandatario: "Me parece que es

momento de entender que a quienes esta
mos comprometidos con el proyecto de la
4T la ciudadanía nos lo va a demandar y se
va a dar cuenta cuando somos un gobierno
ele Morena, si estamos apegados o no a este
proyecto de regeneración nacional".

Incluso le achacó abrirle las puertas del estado a Cal
derón: "El señor nos robó la Presidencia, eso no se nos va
a olvidar, y a quien se le haya olvidado, a quien tenga poca
memoria, se lo vamos a recordar".

El golpeteo contra Barbosa ya rebasó el ámbito estatal,
pues las diputadas federales de Morena Julieta Kristal
Vences e Inés Parra Juárez emprendieron una campaña
desde San Lázaro contra el mandatario, a quien acusan
ele fabricar delitos, perseguir a pobladores detenidos por
el conflicto postelectoral en Santa María Coyomeapan, y
hasta lo tachan ele "clictaclorzuelo".

"El gobernador Miguel Barbosa Huerta está actuando
de manera arbitraria, fabricando delitos en contra ele ciu

dadanos que hacen uso de su libertad de expresión para

denunciar las injusticias que se viven en sus territorios.
"Yo les puedo decir que el mentiroso, represor, autoritario

y tergiversaclor es el gobernador Miguel Barbosa Huerta,
porque está abusando de ese poder, y el denominador
común es la estrategia y la acción represiva del gobierno
del estado en contra de los ciudadanos que ejercen sus
derechos", han señalado Parra y Vences.
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Como respuesta, el mandatario dijo: "Nadie las toma en
cuenta a las señoras, eso lo lamento mucho, pero pueden
seguir diciendo lo que quieran".

El asunto va escalando, y Barbosa parece intensificarsu
acercamiento con Va por México, a través del alcalde

panista, porque es bien sabido que en Palacio
Nacional hay un dejo de desprecio hacia él y en
la cuatroté consideran que Puebla ya no es go
bernado porMorena.Y, para serfrancos, tam
poco sería la primera vez que don Miguel cam
bie de bandera para sobrevivir políticamente.
Al nivel de Canadá y Corea del Sur se ha puesto
el servicio ele banda ancha para servicios ele
streamingdeizzi.empresaquecumpleunaño

en el primer lugar del índice de velocidad de Netf lix. Con
3.4 megabites por segundo, la plataforma supera el prome

dio ele México (3.2), ele acuerdo con la medición. Y va por más.
EN EL VISOR: El PRI no cambiará sus estatutos en la

XXIII Asamblea Nacional, que culmina el 11 de diciembre.
Eso significa que se mantiene cerrado el canelado para
evitar que sus diputados votar a favor de una Reforma
Eléctrica estatista, como está actualmente la presen

vote a
tada por el presidente López Obrcidor.Quien la
favor, así como está, sería expulsado del partido.
En el PRI cierran

el candado para
evitar votos

a favor de la
Reforma Eléctrica
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• El cirujano Robert
Montgomery lideró al
equipo que realizó, con
éxito, el trasplante de
riñon de un cerdo a una

mujer, en el Centro Médi
co Langone de la Univer
sidad de Nueva York, EU.

• Jair Bolsonaro fue acu

sado de crímenes de lesa

humanidad: por el manejo
de la pandemia, por la
crisis en Manaus y por
el caso 'Prevent Sénior'

otros delitos presentados
por la CPI del Senado.
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• Elma Edith "N" fue de

tenida y acusada de citar
a hombres por Tinder
para asaltarlos, los invi
taba a salir a tomar una

bebida para así dragarlos.
El monto de sus atracos

es de 140 mil pesos.
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res anos de gobierno y tres años para con
c'uire'sexenio'en medi° de una polariza

' I ' ción extrema en el país.
I Por un laclo, las medidas legales y de

factoestablecidasporel presidente Andrés
Manuel López Obrador y su administra
ción han conseguido detener el proceso

de liberalización de la economía, de fiscalización de la con
centración del poder económico en pocas manos, y de una
mayor presencia de la sociedad frente al Estado como rector
ele los destinos c!e la ciudadanía.

La idea central en el pensamiento de Andrés Manuel es
que únicamente el Poder Ejecutivo, y en este caso específi
camente él, es capaz de controlar todas las esferas sobre las
cuales gira la vida pública del país.

Para acabar con los monopolios privados no la libre com
petencia, sino el control de los precios y servicios por parte
de empresas estatales existentes o a crear de la noche a la
mañana.

De igual forma el combate a la corrupción no se realiza a
partir de una vigilancia institucional ciudadana, sino por la vía
de la advertencia del máximo jefe sobre las consecuencias

de realizar dicha acción.

No sólo se trata de ir en contra

de la línea liberal globalizadora y en
favordel nacionalismo proteccionista
de antaño.

Estos primeros tres años, y los
que faltan, reflejan el objetivo de un
mandatario que únicamente confía

en sí mismoy en su propia forma de
cuidar y preservar lo que considera

genuinamente mexicano, en detrimento de cualquier otra
expresión política, económica o cultural ajena a su conoci
miento o interés.

Lo más grave ele esta situación es que el desmantela
miento de las bases, sobre las cuales se construyó el modelo
globalizado, y el intento fallido por sustituirlo por otro cen
tralizado, cerrado y ajeno a las condiciones del mercado
mundial, rompen con toda lógica que pudiera ciarle viabilidad
a su alternativa.

Si el modelo anterior carecía de suficiente competen
cia, vigilancia anticorrupción, e imposibilidad de generar un
crecimiento mayor a 2 por ciento, el propuesto por Morena y
el Presidente, no sólo no resuelve estas carencias, sino que
las agudiza.

Es cierto que la pandemia por el coronavirus golpeó al
mundo en general, pero nuestro país fue uno de los más
afectados no únicamente por la errada política de salud,
sino por la inexistencia de una estrategia económica para
enfrentar el temporal.

Tres años de un mayor empobrecimiento, y paradójica
mente de aumento en la popularidad presidencial, tanto por el
carisrna del gobernante, como porel reparto ele dádivas que
sustituyeron a los programas sociales anteriores.

Faltan otros tres más, donde los escasos recursos están
porterminarsey las dificultades sociales, agudizadas por una
administración inexperta y sin rumbo claro, representan el
peligro más grande para la estabilidad del país.

El modelo

propuesto por
el Presidente

agudiza las
carencias
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ALHAJERO

#OPINiÓN

Lo Cámaro de Diputados
no puede ser el recinto de
la intolerancia y el caos,
acusó el presidente de la
Mesa de Decanos, Augusto
Gómez Villanueua

LA CAMARA DEL RENCOR
Y LA INTOLERANCIA

a Cámara de Diputados se ha vestido de
rencory de intolerancia.

Desde el oficialismo (Morena, PT, Verde)
se busca humillara los otros (los adversa
rios) a golpe cíe votos. Unas veces despre
ciándolos —sin aceptar el debate—: otras, a
gritos, denostándolos, dándoles la espalda

mientras hablan en tribu na, llamándolos traidores, farsantes,
hipócritas, ratas, corruptos, usurpadores, mangantes, hijos
ele Calderón

La respuesta de la oposición (PAN, PRI, PRDy MC) tampoco
es muy distinta que digamos. Sin el menor reparo denuncian
y se desgarran las vestiduras ante las mismas trampas y
triquiñuelas que otrora aplicaron; lanzan provocaciones,
abandonan el salón a conveniencia, se mofan de los 4teros,
lostilclan ele borregos, ignorantes, pillos, cobardes, filibusteros
parlamentarios... Todo ello a la vez, hasta que los ánimos se
desbordan y los legisladores terminan en pleno zafarrancho
en la tribuna del salón de sesiones.

¿Y el tema a discusión? ¿La miscelánea fiscal? Convertida
en pretexto para sacar raja política y atacarse unos a otros.

Fecha: 21/10/2021

Página: 5

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,820

Página 16 de 18



Los pocoselementosque salieron
a relucir en defensa de la iniciativa

del gobierno, nomás no ayudaban
a clarificar las dudas. Todo se en

redaba en la ideología y terminaba
en verdades a medias en el mejor
de los casos.

La decisión de Morena y sus al ia
dos ele rechazartoda discusión a las

reservas presentadas por la oposi
ción, aunaron a la confusión. No se explicaba con claridad
de qué trataban los artículos que impugnaba la oposición

De hecho, buena parte del pleito ocurrido antenoche se
hubiera evitado si entre los morenos y sus aliados hubieran
explicado con claridad cómo aplicaría el Artículo 151 (que limita
la deducción cíe clonaciones a organizaciones cíe la sociedad
civil). Que hubieran aclarado —como lo hizo ayer la jefa del
SAT, Raquel Buenrostro, con Denise Maarker— que la limi
tación a las clonaciones no aplicará a las personas morales
(los grandes clonantes).Que se hubiera convencido ciescie la
tribuna, con ciatos específicos, que esta medida no respondía
a una animadversión del Presidente de la República hacia las
organizaciones de la sociedad civil, sino que responde "al rudo
y cruel tema de la efusión y la evasión fiscal".

Pero no fue así. Lo vivido en el salón de plenos ele Sari Lázaro,
como advertiría en un momento dado el diputado priista Au
gusto Gómez Villanueva, es precisamente lo que no debería
ser: un recinto en el que campea "la intolerancia y el caos".

• •a

CE MAS: Obsequio de la gobernadora de Campeche,
Layda Sansares, durante el encuentro de gobernadores
del sureste con el embajador de Estados Unidas, Ken So
lazar "A mime dijeron 'ese tema na lo toques' (migración].
No sé porqué me lo quitaron a última hora, pero a sisón las
cosas aquí. Me dijeron 'no hables de migración, habla de

otras cosas'".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Naciones Unidas reconoce el apoyo de esta
actividad, así como el de diversas organizaciones
de la sociedad civil y fundaciones

53( 44Q 457( 350 para |a filantropía es lo
$que se dejaría de aportar en nuestro país

como resultado de las reformas al artículo

151 de la Ley c!e Ingresos. Si bien resulta
difícil estimar con precisión, se piensa que
la filantropía equivale a algo así como 5 por
ciento del PIB a nivel mundial; en nuestro

país se cree que es del orden ele 3 por ciento.
La ONU reconoce el apoyo de esta actividad y el ele diversas

organizaciones de la sociedad civil y fundaciones, para realizar
sus actividades; ele allí que no pocas veces forja alianzas con
éstas para abordar obstáculos a nivel local.

La OCDE, en su informe anual 2019, considera que "las
fundaciones filantrópicas han realizado importantes contri
buciones al desarrollo. El desembolso total c!e las fundaciones

en actividades relacionadas con el desarrollo es aproximada 
mente de tres billones de dólares anuales. Las fundaciones

están cada vez más implicadas en iniciativas públicoprivadas,
cuyas actividades se desarrollan en diversas áreas... y un
mejor intercambio de información con las agencias oficiales
ele ayuda al desarrollo, y un estímulo fiscal apropiado para

su actividad, puede ayudara rriaxi
mizar la contribución al desarrollo

de las fundaciones y su impacto en
el futuro". La Organización solicita a
los países una mejorfiscalización en
cuanto al origen y uso de los recursos
que se aportan.

El SAT considera que a través de la
filantropía,en México seclio,en202G,

una evasión de 700 mil millones de

pesos, por lo cual el restringir la cantidad que personas físi
cas y morales pueden clonar hará que esta cifra se reduzca.

Por supuesto hay motivos para la reforma; se debe com
batir el lavado de dinero, la evasión fiscal, la generación de
recles clientelares disfrazadas de asistencia social, pero ello
nodebiera significararrasarcon la actividad misma. En otras
palabras, para matar una mosca se pretende usar un cañón.

Luego de año y medio de atravesar por una dura pandemia
y una crisis económica, se debería dar una sinergia entre
gobierno y organismos de la sociedad civil en actividades o
funciones donde la administración pública está rebasada. El
dar la espalda a esta realidad significa dejaren el desamparo
a millones de personas.
Todos los gobiernos democráticos, así sean los países

ricos, tienen empresarios y particulares que participan en la
filantropía. Resulta un despropósito descomunal que el Estado,
a través de su estructura gubernamental y administrativa, de
tente el monopolio de la asistencia social. De hecho, en nuestro
país, la 4T no ha logrado cumplir con acciones de asistencia
social que ha retomado: estancias infantiles, guarderías y
búsqueda de desaparecidos, entre otras; problemas que se
podrían enfrentar de manera conjunta y ante los cuales la
ciudadanía debería tener más no menos incentivos para
organizarse mejory participaren el desarrollo de nuestro país.

Es el gobierno el que debe unir a los mexicanos, pero
nuevamente se comprueba que el lopezobraclorismo lo ha
entendido al revés.

La 4T no

ha logrado
ejecutar

acciones de

asistencia
social
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Lujo a la mano
Un informe de gastos en relojes
por parte del Senado de la Repú
blica indica que sigue habiendo
gastos superfluos para los trabaja
dores. De acuerdo con el contrato

P020018, la sede legislativa
compró 67 relojes Nivada con un
costo de 269 mil 526 pesos. En
tanto, el contrato P19219 indica
que se adquirieron también relo
jes para trabajadores operativos
de base y de confianza. En tanto,
el contrato P006821 revela la

compra de relojes de pulsera para
dama y caballero para trabajado
res operativos de confianza de
la Cámara de Senadores por un
monto de 17 mil 527 pesos mexi
canos. En estos tres contratos se

suman más de medio millón de

pesos a cargo del erario para que
los trabajadores de la Cámara
legislativa reciban un reloj como
regalo. Todo parece indicar que la
austeridad republicana propuesta
desde el Palacio Nacional ha

hecho oídos sordos en los otros
Poderes de la Unión

Sin puentes en San Lázaro
El penoso espectáculo que
protagonizaron los diputados
en el recinto legislativo de San
Lázaro durante la discusión de

la Miscelánea Fiscal 2022, con

intercambio de golpes y agre
siones de por medio va a tener
secuelas para el porvenir de esta

Legislatura. El primero y más
inmediato es que, la cerrazón y
beligerancia de algunos de los
diputados de Morena práctica
mente rompieron los puentes de
negociación con las bancadas de
oposición, incluso con el PRI, para
futuras reformas constitucionales

como la de la industria eléctri

ca. A pesar de que siempre hay
diferencias, hasta el momento el

coordinador Ignacio Mier y otros
legisladores más moderados del
bloque guinda habían mantenido
abiertas las vías de negociación
con los diferentes bloques, pero
tras lo vivido en los últimos días,
no parece que pueda haber algún
entendimiento posible, nos dicen.

Leonel, presente
En la alcaldía Alvaro Obregón ya
empezaron algunas quejas por
quienes integran el Gabinete de
Lía Limón. El primer caso es el de
Jesús García Landero al frente

de servicios urbanos, personaje
que fue delegado suplente de
Leonel Luna y a quien se le ha
acusado de prácticasopacas. Sin
embargo, Limón también llamó a
la exdelegada de Alvaro Obregón.
María Antonieta Hidalgo Torres,
para asumir como directora de
Desarrollo Social pese a que en
2020 se dio a conocer una investi

gación de la Contraloría local en
su contra. Al parecer, Leonel Luna
sigue muy presente en la alcaldía.
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H 'í 'Redes de
Poder GDL

PREPARANDO A LAS

CLIENTELAS DEL FUTURO
La Universidad de Guadalajara
(UdeG) queda muy mal parada
luego de los testimonios
recabados en radio de jóvenes
estudiantes que revelan que
la casa de estudios les está

ofreciendo puntos extras a
cambio de que asistan a las
marchas de protesta contra el
Gobierno de Jalisco.

Como es sabido, hay un
conflicto político entre el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, y el mandamás

de la UdeG, el exrector Raúl
Padilla López, luego de que
el primero redireccionara una
partida de 140 millones de pesos
que se invertirían en el Museo
de Ciencias Ambientales y que
ahora se ejerce en un nuevo
Hospital.

Justo en medio de esa pugna
política han quedado los jóvenes
estudiantes de la UdeG, que
están siendo usados como

bala de cañón para presionar
a las autoridades estatales. Y,
al parecer, la estrategia va para
largo porque, apenas este 19
de octubre, el rector, Ricardo
VillanuevaLomelí, reconoció
que tenían pensado sacar cada
día a las calles a una comunidad
estudiantil diferente.

En los testimonios recabados

por la Estación Notisistema, se
escucha a los estudiantes de

la Prepa 3, de la UdeG, decir lo
siguiente, tras participar en la
Cuarta Caminata de la casa de

estudios:

"Sí, nos dieron diez puntos
solo... ¿en qué materia?, en la
que sea, los podemos poner en

la que sea". (...) "Claro, pero pues
yo pienso que es necesario y
nos beneficia venir a la marcha

y los puntos también, entonces
muy bueno". (...) "Nos están
ofreciendo diez décimas sobre

100 en nuestra calificación en

cualquier materia" (...) "Sí es la
misma situación, es como un
extra los puntos, sí está bien venir
a la marcha".

al parecer, la estrategia va para
largo porque, apenas este 19
de octubre, el rector, Ricardo
VillanuevaLomelí, reconoció
que tenían pensado sacar cada
día a las calles a una comunidad

estudiantil diferente.

En los testimonios recabados

por la Estación Notisistema, se
escucha a los estudiantes de

la Prepa 3, de la UdeG, decir lo
siguiente, tras participar en la
Cuarta Caminata de la casa de

estudios:

"Sí, nos dieron diez puntos
solo... ¿en qué materia?, en la
que sea, los podemos poner en
la que sea". (...) "Claro, pero pues
yo pienso que es necesario y
nos beneficia venir a la marcha

y los puntos también, entonces
muy bueno". (...) "Nos están
ofreciendo diez décimas sobre

100 en nuestra calificación en

cualquier materia" (...) "Sí es la
misma situación, es como un
extra los puntos, sí está bien venir
a la marcha".

Muy triste que la UdeG trate a
sus estudiantes como clientelas

políticas, infundiéndoles formas
y costumbres antidemocráticas,
antes que un pensamiento crítico
y autónomo.

JALISCIENCES SE SIENTEN

MÁS SEGUROS

Los habitantes del estado de

Jalisco se sienten más seguros
en sus ciudades, al menos esa es
la conclusión que se desprende
tras la publicación de la Encuesta
Nacional de Seguridad
Pública Urbana publicada
trimestralmente por el INEGI.

Según esta medición, las
principales urbes evaluadas en la
entidad jalisciense tuvieron una
disminución en su percepción de
inseguridad en el periodo de julio
a septiembre de este año.

La capital Guadalajara, por
ejemplo, pasó del 84.6 al 83.2 por
ciento, Tlaquepaque de 69.8 a 66,
Tonalá de 86.1 a 78.8, Tlajomulco

Muy triste que la UdeG trate a
sus estudiantes como clientelas

políticas, infundiéndoles formas
y costumbres antidemocráticas,
antes que un pensamiento crítico
y autónomo.

JALISCIENCES SE SIENTEN

MÁS SEGUROS

Los habitantes del estado de

Jalisco se sienten más seguros
en sus ciudades, al menos esa es
la conclusión que se desprende
tras la publicación de la Encuesta
Nacional de Seguridad
Pública Urbana publicada
trimestralmente por el INEGI.

Según esta medición, las
principales urbes evaluadas en la
entidad jalisciense tuvieron una
disminución en su percepción de
inseguridad en el periodo de julio
a septiembre de este año.

La capital Guadalajara, por
ejemplo, pasó del 84.6 al 83.2 por
ciento, Tlaquepaque de 69.8 a 66,
Tonalá de 86.1 a 78.8, Tlajomulco

de Zúñiga de 70.9 a 65 y Puerto
Vallarta, de 39.4 a 31.5 por ciento.
La disminución más significativa
fue en el municipio de Zapopan,
que bajó su porcentaje de
percepción de inseguridad de
77.5 a 49.4 por ciento.

Aunque muchos de
los municipios de la Zona
Metropolitana mantienen un
porcentaje por encima de la
media nacional, parece darse un
cambio de tendencia.
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Continúa el conflRí}#ntre élgobemadór
de Jalisca Ennqu&Alfaro, y el ajHHEteff
de la UdeG, Raúl Padilla.
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FASCI RELAJADO

E INVESTIGAN POR OFICIO
Algunos ciudadanos quedaron
sorprendidos cuando llegaron
al restaurante El Invernadero,
en Monterrey, para almorzar,
y vieron un fuerte dispositivo
de seguridad con hombres
armados. Algunos mejor no
entraron, por el temor de que
fuera a ocurrir una balacera.

Pero quien tenía este fuerte
dispositivo de escoltas era el
secretario de Seguridad Pública,
Aldo Fasci Zuazua, quien
almorzó en este restaurante

ayer y se le vio muy relajado
platicando con algunos
comensales.

Por más de una hora estuvo

platica y platica. Hasta parecía
que no tenía muchas ganas de
llegar a su oficina en el cuartel
policiaco.

¿A qué hora trabaja?
La entidad, en materia de
seguridad, no va del todo bien.
Aún se siguen cometiendo
delitos y homicidios, sobre todo,
en la zona sur de Monterrey,
pero por la actitud relajada de
Aldo pareciera que para él no
hay tanto problema.

INVESTIGAN POR OFICIO

El diputado de Morena, Waldo
Fernández, propone una
iniciativa para que a partir de
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La entidad, en materia de
seguridad, no va del todo bien.
Aún se siguen cometiendo
delitos y homicidios, sobre todo,
en la zona sur de Monterrey,
pero por la actitud relajada de
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hay tanto problema.

INVESTIGAN POR OFICIO

El diputado de Morena, Waldo
Fernández, propone una
iniciativa para que a partir de

investigaciones periodísticas se
puedan documentar posibles
actos de corrupción, la Fiscalía
Anticorrupción indague

Nos dicen que esta iniciativa
obligará a la Fiscalía a abrir una
carpeta de investigación por
oficio, algo que pudiera ser muy
interesante ya que podría ayudar
a los fiscales, claro, todo con
estricto apego al debido proceso
para que se garanticen los
derechos en la investigación.

La Fiscalía tendría que
informar en el Periódico Oficial

del estado el inicio del proceso.
Esto para que si alguna persona
tiene más pruebas del acto de
corrupción publicado, se le

permita aportarlas a la carpeta.
Más adelante se presentará

otra iniciativa para que, si
una persona interpone una
denuncia de corrupción, sea
parte de la investigación. Sin
duda la propuesta resulta buena
y un mecanismo similar ya
está contemplado en el Código
Nacional de Procedimiento

Penales.

Esta iniciativa se debe a

la declaración que realizó el
gobernador Samuel García sobre
la corrupción en Agua y Drenaje
e Isssteleon por 900 millones de
pesos, caso en el que la Fiscalía
deberá actuar por oficio.
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la declaración que realizó el
gobernador Samuel García sobre
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deberá actuar por oficio.
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El secretario de Seguridad Pública, Aldo Fasci, llegó escoltado al restaurante El
Invernadero,
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La trastienda
LOS SECRETITOS

DELAYDA

> El fiscal general
Alejandro Gertz Mañero a
quien ¡e urge comenzar a
procesar a alguno de los
imputados por el exdirector
de Pemex, Emilio Lozoya, se
encontró con un obstáculo
totalmente inesperado en

la recta final para actuar
contra el exsenador panis
ta Torge Lavalle. Resulta
pues, y dicen los que saben,

que don Torpe tiene una
socia que nadie espera
ba Layda Sansores, la go
bernadora de Campeche y

una incondicional del pre
s ¡enhAndrés Manuel
López Obrador, quien ha
estado abogando por él.
Don Alejandro, sin embar
go, no parece que dará
marcha atrás, aunque se
enoje doña Layda.
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NO LA PELES, HUGO

Como al presidente Andrés Manuel
López Obrador no le gustó ni tan
tito que una jueza dictaminara que

el gobierno tendría que inmunizar contra
la Covid19 al grupo de 12 a 17 años, sin
importar su estado de salud, la instruc
ción para el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, es que no hicieran caso al
mandato judicial, hasta que tuvieran más
vacunas. Oséase, 1a. ley para el gobierno es
como el viento a Juárez. Sólo falta saber
en qué momento esa omisión se vuelve
en desacato para el inefable jefe de la mal
llamada "estrategia contra la pandemia'

SORPRESAS SOBRE ATAQUE

La semana pasada., tras conocerse el
ataque al empresario de moda en el
sector restaurantero, Eduardo "B",

primero se pensó en un asalto, secuestro
o extorsión, pero rápido se desvanecieron
esas hipótesis, gracias a una investigación
conjunta, entre la Fiscalía capitalina, la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana de la
CDMX y la Marina. Aseguran los que co
nocen los avances de las pesquisas, que
pronto habrá sorpresas, y que sí tiene que
ver el ataque que meses atrás ocurrió en
Tulum en uno de los restaurantes del

mismo Grupo RosaNegra, y una pista si

gue la trata de mujeres.

LA LUPA DE PALACIO

Desde Palacio Nacional se comenzó

a poner atención en los nombra
mientos que los nuevos goberna

dores de Morena están haciendo, porque,
dicen los que saben, se han llevado varias
sorpresas, y en casos extremos están ha
ciendo llegar sus observaciones, para que
se cuiden las formas y, en todo caso, asu
man las posibles consecuencias,

EL OSCURO JEFE DE OFICINA

Uno de los casos que ya llamó la
atención de los colaboradores del

presidente Andrés Manuel
López Obrador, es el del recién nombra
do jefe de la oficina de la gobernadora de
Guerrero, Jesús Urióstegui García. Re
sulta que este personaje es familiar indi
recto del expresidente de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, Raúl
Plascencia Villanueva, de quien fue su
Oficial Mayor en la CNDH y luego integra
ron una consultoría denominada Institu

to Iberomericano de Justicia (IBJUS), que
despachaba en la lujosa colonia Pedregal
de San Ángel. Se recordará que fue seve
ramente cuestionado el contrato que fii 
mó IBJUS con la fiscalía de Coahuila en

2015, por asesoría en materia de derechos
humanos, por un monto de un millón 800
mil pesos, con una institución contra la
que don Raúl no emitió recomendación
alguna mientras fue el ombudsman na
cional, a pesar de la impunidad y violen
cia que dejó entre 2011 y 2017 más de dos
mil homicidios dolosos, incluyendo la
masacre de Allende. Contra don Jesús hay
más; aseguran los muy bien enterados,
que a principios de la administración lo
pezobradorista fue designado como di
rector de Aduanas en Acapulco, gracias a
su amistad, con Ricardo Peralta

Saucedo, entonces titular de la Dirección
General de Aduanas y contra quien ahora
pesa una denuncia en la Fiscalía General
de la República.

LAS PRISIONES DE ROSARIO

Para la Fiscalía General de la Repú
blica era imposible que la exsecre
taria Rosario Robles siguiera su

proceso en arraigo domiciliario. Aseguran
que había dos opciones: o se quedaba en
Santa Martha o podría ir a un penal en el
estado de México tras ejecutar en su contra
una orden de aprehensión que le tiene
guardada la Fiscalía de Alejandro Gertz
Mañero y en la que la acusa de delincuen
cia organizada y lavado de dinero. 03

Eje Central Fecha: 21/10/2021

Página: 2

Area cm2: 411

2 / 2

Columnas Políticas

La Trastienda

Redacción

Costo: 15,638

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y Lima
que intentó convencer a la tigresa que él, perma
neciese dentro del vehículo pues quizás el ruso no

lo habría visto a través del entintado de los cristales. Ella

se negó y pretextó que les acribillarían sin misericordia
bajo cualquier duda o excusa. No se andan con chingade
ras, como dicen ustedes en este país. Además, le dijo que
ya les esperaban a ambos.

Reporta el agente Fonseca y Lima que Margarita les ha
bría dicho a los criminales que él, era un doble agente y que
desde hacía tiempo estaba trabajando para cuidar los inte
reses del grupo de Puebla y ella, solo fungía como "testiga
de honor" invitada por el "comandante partido español VOX,
con presencia en Méjico".

Reporta el agente Fonseca y Lima que le sudábanlas ma
nos por los nervios, pues aquellos traían todo un arsenal y
reconocía de antemano que se encontraba en evidente des
ventaja numérica y de condiciones y en su experiencia poli
cial, aquello implicaba muy baja estadística de supervivencia
y muy altas probabilidades de que todo se les fuera al carajo
con apenas un chasquido de lengua.

Reporta el agente Fonseca y Lima que apenas le vislumbró,
el ruso le congeló una sonrisa sardónica que le sostuvo con la
mirada evidentemente rencorosa que no le quitó de encima
hasta que llegaron a unos salones detrás del restaurante y bar.
Reporta Fonseca y Lima que observó que, fieles a la usanza de
criminales de la alcurnia tradicional en México, había frente a
cada silla de la mesa redonda que les esperaba, un vasito mez
calero (de los que fondean con un grabado de la Santa Cruz) ser
vido hasta el tope para abrir la boca y después, para sellar
cualquier pacto o negocio que se acordara en tales condiciones

(la alegoría religiosa estaba para recordarles alos aceptantes que
todos se encomendarían a Dios y que quien rompiese el com
promiso, terminaría en el camposanto).

Reporta el agente Fonseca y Lima que, como le urgía un
trago, se apoltronó frente al primer lugar vacío al que tuvo
acceso con el fin de asegurar el más pronto abasto del liquido.
Con cierta velocidad y atropello, el soviético se tumbó en el
asiento inmediato más próximo a su derecha.

Reporta Fonseca y Lima que, en son de paz y mientras los
demás buscaban acomodarse, solo atinó a decirle que lamen
taba mucho haberle noqueado pues la suya, solo fue una res
puesta instintiva de haberlo sorprendido jalándolo del brazo
tan vehementemente; después de todo, no solía perder los
estribos y el "spetsnaz" le sacaba al menos una cabeza de al
tura y unos treinta kilos de músculo.

Reporta el agente Fonseca y Lima que su contraparte le
respondió con sequedad que, por su entrenamiento, el mejor
del mundo por ser de la KGB, jamás perdía los estribos y que
si lo llegase a matar, no sería por venganza personal sino por
una orden o necesidad de negocios. Reporta Fonseca y Lima
que alcanzó a ver que de la bolsa de su chamarra, asomaba la
empuñadura de una daga caucásica, lo cual le puso nervioso.

Reporta el agente Fonsecay Lima que se convenció de que
moriría esa tarde apenas llegó ante ellos, una muy atractiva
y joven muchacha, con innegables rasgos kievitas y que de
positó en el centro de la mesa, dos botellas de shampoo (ht
tps://bit.ly/3FZSvCB) que de inmediato reconoció por ser las
que se había robado de un supermercado, obviando el escán
dalo internacional, un importante ex ministro de la presiden
cia de un izquierdista país sudamericano (https://bit.
ly/2Z3Lujz) al que estaba investigado. Ya valió madre, se dijo.

Continuará... 03
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Como era de esperarse el descalabro
sufrido por el PRI y la alianza "Va por
México" en el proceso electoral de
2021 esta evidenciando mucho más

de lo que sus liderazgos desearían, la próxima
votación en el Congreso para aprobar la Refor
ma Eléctrica de AMLO es la gota que derrama
el vaso y saca a la luz los conflictos internos del
que fuera el partido hegemónico en México
durante gran parte del siglo XX.

Cuatro ex presidentes nacionales del PRI
coinciden en que votar por la Reforma Eléc
trica del Presidente Andrés Manuel López
Obrador es regresar al pasado y el PRI podría
extinguirse. Manlio Fabio Beltrones, Dulce
María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell y Enri
que Ochoa no están de acuerdo en que el
priismo se doblegue ante la voluntad presi
dencial y se apoye una reforma que conside
ran es retrograda y alejada del contexto
mundial Los pronunciamientos hechos por
estos cuatro liderazgos priistas no solo mar
can un distanciamiento ideológico, sino un
PRI fracturado hasta las raíces y la lucha en
tre corrientes por sobrevivir.

Para hacer una lectura de lo que hoy esta
en la conversación de muchos, será necesa
rio mirar un poco hacia atrás y completar la
historia recurriendo un poco al Accionario
político.

El proceso electoral de junio pasado es sin
lugar a duda, una gran derrota para el priis
mo, quienes pensando que la aprobación
presidencial en decremento y firmar una
alianza de oposición les reportaría buenos
resultados se equivocaron y a lo grande. El
fracaso electoral dibujó un nuevo escenario
político en el que Morena se convertía en el
partido hegemónico y el Presidente cambia 
ba de posición, era necesario dar un paso
atrás y buscar una manera de renegociar con
el poder.
Mucho se habló en su momento de un

posible pacto de "no agresión" entre el go
bierno entrante de AMLO y el saliente de
Peña Nieto, como siempre habría sacrifica
bles, pero nada que pusiera en riesgo la tran
sición presidencial. Peña creyó que el pacto
se mantendría en tanto algunos de sus cer
canos estuvieran en la escena política nacio
nal y su partido conservase poder político
que reportara capital de negociación, sin
embargo, quienes hoy dirigen al PRI están
lejos de Peña y mucho más cercanos a AMLO.
El pacto, si es que lo hubo, hoy esta comple
tamente roto, pues el presidente prefirió ne 
gociar con los actuales dirigentes priistas
para obtener apoyo legislativo y perseguir a
la "mafia del poder".
Alejandro Moreno y su grupo están
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dispuestos a hacer lo que sea por sobrevivir
bajo un panorama político que desconocían,
el no ser el partido en el poder ha resultado
traumático para los nuevos priistas y su fal
ta de talento para conservarse como una
fuerza política relevante los lleva al sacrificio
de su propio partido de ser necesario.

Así es como nacen estos "nuevos ladinos",
que están separados claramente de la vieja
guardia priista y que también rompieron
lazos con el peñanietismo. Ellos van a nego
ciar con el Presidente sin tomar en cuenta a

los demás y si para ello hay que empeñar al
PRI pues bienvenido sea.

La aparente disyuntiva en la que se en

cuentra un PRI actualmente doblegado ante
el poder presidencial es la de apoyar o no la
Reforma Eléctrica de AMLO, pero la realidad
es muy distinta, lo que realmente esta en
juego es cual de las corrientes priistas tendrá
más peso y marcará 1a. agenda futura del
partido.

Hoy nos sorprende ver a la vieja guardia
priista y al peñanietismo cantar a coro para
defender la Reforma Eléctrica de la pasada
administración, aunque esto signifique
abrir un frente contra los nuevos ladinos

priistas, los tres grupos harán hasta, lo im
pensable con tal de sobrevivir en el escena
rio político mexicano. @3
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La mejor prueba de que el actual go
bierno poco se diferencia de los an
teriores en materia económica es el

informe sobre la revisión anual que
realiza el Fondo Monetario Interna 

ciona.1 (FMI) con respecto a nuestro país, mismo
que fue publicado la semana pasada.

El FMI indica textualmente: "el gobierno
mexicano ha mantenido la estabilidad externa,
financiera y fiscal en un período desafiante". Es
decir, hemos seguido sus dictados al igual que
en lustros anteriores, y así nos ha ido.

Lo más sorprendente es que, aunada a esta
felicitación del máximo órgano neoliberal que
existe, también deslizan sus opiniones sobre la
realidad de millones de mexicanos, señalando
que "México paga un costo humanitario, social
y económico muy alto, pues hay más de medio
millón de muertes probablemente relaciona
das con el Covid19, el subempleo se mantiene
por encima del pico alcanzado durante la crisis
financiera mundial, hay más de 4 millones de
personas sin trabajo y los niveles de pobreza
aumentaron". Una vez más, estamos bien para
los de afuera, pero mal para los de adentro, so 
bre todo, si tomamos en cuenta lo que está ocu 
rriendo con la inflación y el aumento de precios
de productos básicos.

Varios columnistas y analistas ya hablan del
fantasma, el asedio o el invierno de la inflación,

debido a las últimas cifras registradas y que
claramente indican que se está desbordando
en detrimento de la economía familiar.

Ya es un hecho que la inflación para este
año será por lo menos del doble de la estipula
da por el Banco de México y se situará entre 6
y 7%, cifra que es un golpe duro para la mitad
de la población, cuando menos. Dice el subgo
bernador del Banco, Jonathan Heath, en una
entrevista con el periódico El País, que el fenó 
meno inflacionario se ha vuelto complejo a
raíz de la pandemia y que, además, la pro
puesta. de Reforma Energética del gobierno no
ayudará a la recuperación económica. Es de
cir, quizás todavía vivamos más inflación.

Y las presiones de precios al alza están a la
orden del día, entre otros, en alimentos, trans
porte aéreo y energéticos, donde destaca el
incremento del precio del gas que, aunque es
un fenómeno mundial, aquí se está exacer
bando a raíz de la creación de la empresa pa
raestatal Gas Bienestar.

El último reporte del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) sobre el índice
Nacional de Precios al Consumidor (INPC), con
datos al mes de septiembre pasado, informa
que tanto la Canasta Básica, que contiene 84
productos y servicios genéricos, como la creada
a partir de 2020 denominada Canasta de Con
sumo Mínimo, que contiene 176 productos, han
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sufrido una variación en comparación anual de
7.21% y 6.87%, respectivamente.

Este último dato confirma que el impuesto
más regresivo que hay, que es la inflación, va
para arriba y afectará mayormente, como
siempre, a los desempleados. Pero también
los asalariados verán mermar sensiblemente

su ingreso.
Las negociaciones salariales con los sin

dicatos para este año han estado por debajo
del 3.5°/b, con lo cual ya perdieron ingreso los
sindicalizados, y vendrán días difíciles para
las próximas negociaciones. Aunque se
abrió una puerta por parte del Secretario de
Gobernación, quien se reunió recientemen

te con el SNTE y les ofreció compensar el
incremento de la inflación. Y así hemos vis

to que el IMSS acaba de firmar con su sindi
cato un aumento salarial del 5.11 por ciento,
que será la pauta para las negociaciones que
se avecinan.

La mayoría de los economistas que traba
jan para los bancos privados también consi
deran que la inflación se puede acelerar en
los próximos meses debido a la depreciación
del tipo de cambio, el incremento en los ener
géticos y el aumento del salario mínimo, el
cual ha sido un éxito de la actual administra

ción. Ahora, tendrá que volver a elevarse sus
tanclalmente para el año venidero.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que
irá a Nueva York para ofrecer un discurso con motivo de
la presidencia temporal de México en el Consejo de Segu
ridad de la ONU y reveló que su intervención será sobre

corrupción. AMLO estará en clarísimo fuera de lugar con esta visi
ta porque todos los reflectores estarán en la COP 26 sobre cambio
climático en Glasgow. Nadie le va a hacer caso.

¿Qué tiene que presumir AMLO sobre combate a la corrupción
en la ONU ? ¿Que los políticos más corruptos siguen sueltos y se
dan la gran vida ? ¿Que México ocupa el lugar 135 de 139 naciones
según el World Justice Project? ¿Que entre 2020 y 2021 el país cayó
18 lugares y se codea con Uganda, Camerún, Camboya y Congo
como uno de los cinco más corruptos del mundo?

Es seguro que se le olvidará decir en la ONU que su combate
a la corrupción es selectivo y que deja el camino libre a las tro
pelías de sus hermanos Pío y Martín, de su prima Felipa, de su
hiper consentido y experto en bienes raíces Manuel Bartlett, de
Napoleón Gómez Urrutia o Ana Gabriela Guevara, por mencio
nar algunos.

AMLO siempre está en campaña y querrá alardear que fue a
la ONU... sí, pero cuál es el caso si el recinto estará vacío porque la
crema y nata de la política y la diplomacia estará en Glasgow.
¿Por qué no fue a la Asamblea General en septiembre? A AMLO le
dan frío las reuniones con otros mandatarios a menos que sean
en Palacio Nacional y tenga todo bajo control.

Cuando López Obrador visite la ONU las negociaciones sobre
cambio climático estarán en la recta final, la presión estará al to
pe y lo que diga AMLO será irrelevante.

Sería más oportuno que AMLO arregle su itinerario y antes de
ir a NY compre un boleto un poquito más caro y se vaya a la COP
26 y ahí frente a otros gobiernos les cuente su deseo de continuar
con las energías fósiles, su admiración por el petróleo, las refine
rías, el combustóleo y el retroceso energético al que pretende lle

var al país. Que trate de explicar la gran contradicción que existe
entre su contrarreforma eléctrica y las energías renovables.

Más bien lo que todo mundo estará esperando es saber cuál
será la postura del Estado mexicano, sus compromisos concre
tos y su contribución para reducir el calentamiento del planeta.
Querrán saber cómo hará el país para transitar hacia energías
renovables y estar en sintonía con el Acuerdo de París, que por
cierto es vinculante.

Entre muchos jefes de Estado estarán en la cumbre climática
el presidente de Estados Unidos, Joe Biden y su enviado para
cambio climático, John Kerry, quien luego de su visita al país dejó
bien claro que sembrar árboles es una noble tarea, pero que no es
suficiente para reducir las emisiones de gas invernadero.

Y hace unos días el Consejo de Derechos Humanos de la ONU
adoptó una resolución icónica pues reconoce que vivir en un me
dio ambiente sano, sin riesgos, limpio, saludable y sostenible es
un derecho humano, con las implicaciones que esto tiene en el
derecho internacional por su aplicación universal.

Una resolución que contó con el voto del país y su discurso
hipócrita: "México reconoce que toda persona tiene derecho a un
medio ambiente sano para su desarrollo y bienestar. Creemos
que el medio ambiente saludable es esencial para la vida y la dig
nidad humana, así como para el pleno goce y disfrute de todos los
derechos humanos".

"Resulta innegable el crítico estado del ambiente, la seria con
taminación del aire, de cuerpos de agua y de suelos, así como la
pérdida acelerada de la biodiversidad", dijo con cierto cinismo la
representante de la 4T.

AMLO esconde la cabeza bajo la ola negra del petróleo y preten
de arrasar con un torbellino de decisiones que podrían hundir al
país en un pasado energético obsoleto cuando el mundo busca na
vegar hacia un futuro más sostenible, sano y seguro. Falta con
gruencia, falta diplomacia, falta compromiso, falta sustancia.®
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El pasado 5 de octubre el Consejo de
Derechos Humanos de las Naciones

resolvió reconocer el derecho al me

dio ambiente como un derecho hu

mano fundamental, decisión avalada con 43
votos a favory 4 abstenciones. Momento muy
simbólico que se acompañó con la creación de
un relator especial para la protección de los
derechos humanos frente a las consecuencias

del cambio climático

¿Qué es lo que fue aprobado? La resolu
ción señala en primer lugar, que se "Recono
ce el derecho a un medio ambiente sin

riesgos, limpio, saludable y sostenible como
un derecho humano importante para el dis
frute de los derechos humanos". En otras pa
labras, no solo se afirma el derecho humano
a disfrutar del medio ambiente en lo general,
sino que se vincula a una serie de parámetros
que permitan identificar la calidad del am
biente al que en realidad se tiene acceso o los
grados de degradación que padece.

De esta forma, los Estados tienen ahora la
obligación de diseñar e implementar políti
cas ambientales de acuerdo con estos crite

rios y los mecanismos jurídicos para que las
personas y comunidades puedan actuar le
galmente ante su incumplimiento

Cabe destacar que el artículo 4o. Constitu
cional reconoce que toda persona tiene dere

cho al medio ambiente sano para su desarrollo
y bienestar, aunque paradójicamente, desde
2012, año en que se incorporó esta redacción,
el presupuesto para el sector ambiental ha si
do reducido a niveles por encima del 60%. Y
no podemos engañarnos, sin recursos no hay
forma de generar las capacidades institucio
nales necesarias para garantizar el disfrute
efectivo del derecho al medio ambiente sano.

Pero en segundo lugar, la resolución "Ob
serva que el derecho a un medio ambiente sin
riesgos, limpio, saludable y sostenible está re
lacionado con otros derechos que son confor
mes al derecho internacional vigente", lo cual
tiene implicaciones adicionales. La resolución
del Consejo de Derechos Humanos implica las
activida des humanas deben ser reguladas pa
ra garantizar un medio ambiente sano, pero
de igual forma, se reconoce que la degrada
ción ambiental impacta negativamente en el
disfrute de otros derechos como a la salud, la
alimentación o la vida.

En otras palabras, se está reconociendo in
ternacionalmente a los denominados "dere

chos ecologizados" esto es, derechos no son
necesariamente ambientales que sin embar
go tienen un componente ambiente indispen
sable para su interpretación efectiva.

La resolución se complementa con el lla
mado a los Estados a desarrollar capacidades
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y adoptar políticas ambientales para proteger
el medio ambiente, garantizar el respeto a los
humanos, así como aumentar la cooperación
internacional y el intercambio de buenas
prácticas en la materia. Lo cual es la clave para
que el derecho al medio ambiente sano ahora
reconocido se haga realidad: que los países in
viertan recursos suficientes para el desarrollo
de políticas ambientales y la generación de
capacidades institucionales.

La resolución es histórica en tanto supone
reconocer la gravedad de la crisis ambiental
global y la necesidad de vincular el disfrute de
los derechos humanos a las condiciones ade

cuadas y sostenibles del medio ambiente en el
que viven las personas. Esto a su vez, permiti
rá dar seguimiento puntual a la forma en que
los Estados tornan acciones para respetar la

integridad de los ecosistemas y, con ello, evitar
que los daños a los ciclos y procesos naturales
multipliquen los riesgos y los niveles de vul
nerabilidad de las comunidades humanas.

Hasta ahí todo bien, el Consejo de los Dere
chos Humanos cumplió con su obligación, a
partir de ahí comienza lo verdaderamente
complicado, el que los países miembros de las
Naciones Unidas cumplan con la resolución y
diseñen e implementen políticas ambientales
nacionales y regionales ambiciosas, medibles,
verificables y reportables. Porque con muchas
declaraciones bien intencionadas, acuerdos
grandilocuentes e infinitas cumbres ambien
tales que no se cumplen, y que muchos no tie
nen intención de cumplir, se ha terminado por
empedrar el camino de nuestra pesadilla am
biental contemporánea. E3
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Si alguien no le ayuda a AMLO a con
seguir votos para su Reforma Eléc
trica, ese es precisamente Manuel
Bartlett. El director general de la Co
misión Federal de Electricidad ¡f I !

se la pasa peleando, amenazando y repartien
do culpas a los empresarios por las ineficien
cias del sector eléctrico, lo que ya encendió los
focos rojos en el Congreso.

Imagínense cómo está la situación de rispi
da, que el coordinador de los senadores de Mo
rena, Ricardo Monreal, pidió a los funcionarios
de la CFE "mantener recato y prudencia" y es
perar a que el Constituyente Permanente deci
da sobre la reforma.

Que no se olvide que la iniciativa presiden
cial, desde que se presentó a la Cámara de Di
putados, ha estado en la cuerda ñoja. En
primera porque no tiene los votos suficientes
para su aprobación y en segunda, por las decla
raciones totalmente fuera de lugar, por decir lo
menos, de Bartlett.

La reforma se debe aprobar primero en la
Cámara de Diputados, luego en el Senado y lue
go en 16 congresos locales. ¡Alihh!, pero tal pa
rece que Bartlett ya no sabe hacer cuentas.

Para que la iniciativa presidencial se aprue
be en San Lázaro se requieren 334 votos. More
na. tiene 201,33 el PT y 43 el PVEM, lo que da un
total de 277, así que necesitan otros 57 votos
¿por qué creen que AMLO le ha coqueteado al

PRI? Ojo, ¡eh!, porque también dicen en el Con
greso que el Presidente no cuenta con todos los
votos del PVEM.

Luego, entonces, la reforma no va viento en
popa en lo político y a eso súmenle que el Conse
jo Coordinador Empresarial (CCE), que preside
Carlos Salazar Lomelín, ad virtió que de aprobar
se tal cual habrá un sobrecosto de 63 mil 300

millones de pesos anuales en el abastecimiento
de electricidad y alertó que las declaraciones del
director de la CFE ponen en "grave riesgo" el
cumplimiento de las leyes y la Constitución.

Y cómo no, si Bartlett ya dijo que la configu
ración actual del sistema eléctrico es un atraco

a la nación y que quienes se oponen a la refor
ma, como Salazar Lomelín, defienden a los que
no pagan la energía eléctrica. Y yo me pregun
to, si hay tantas ilegalidades y atracos ¿dónde
están las denuncias?, ¿dónde están los culpa
bles? Sin duda, Bartlett juega con fuego y se
puede quemar

Un tema de especial atención es que la re
forma plantea que cancelarán los permisos de
los servicios concesionados. Y, ojo, en los tran
sitorios A y G, se dice que NO van a comprar: ni
la energía eléctrica, ni las plantas... Así pues, de
entrada habrá un desabasto de 20%, según me
dijeron expertos en el tema.

Y aunque el director de la CFE diga que ha
brá borrón y cuenta nueva con los privados,
déjenme decirles que Mario Morales Vielmas,

Eje Central Fecha: 21/10/2021

Página: 12

Area cm2: 311

1 / 2

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza

Costo: 11,833

Página 11 de 18



presidente de la Comisión Directiva de Planea
ción Estratégica CFE, dijo que el gobierno tiene
que respetar las inversiones privadas y habla
de que ahora les comprarán por despacho eco
nómico, la pregunta es: ¿bajo que reglas y el
criterio de quién? ¿De Bartlett y sólo de él?

Lo que pocos entendemos es por qué confiar
en Bartlett para que sea el responsable de la re
forma de AMLO si los escándalos por corrup
ción lo persiguen y así que digan que es muy
buen director de la Comisión, pueeeees...

Ahí les va un dato: La CFE es la empresa con
más quejas ante la Profeco por abuso a sus
usuarios. Las quejas por negarse a corregir co
bros y por malos cálculos de la electricidad au
mentaron 1,546% de 2018 a 2019. ¡Así como lo

están leyendo!
La senadora Xóchitl Gálvez, además, evi

denció que "la energía hidroeléctrica no es la
más barata. La generación de las hidros de la
CFE fue, en septiembre, de mil 211 pesos por
MWh, contra 377 de las renovables privadas".
¡Quihúboles!

Sin duda, tendremos los ojos puestos en la
reforma y en quienes la aprueban. No pode
mos dar por sentado que los verdes son parte
de la sociedad, ah no, perdón, de la alianza de
MorenaPT, pero así como veremos los votos
del PRI y MC debemos ver cómo se mueve el
PVEM, pues no sólo pueden ser verdes... por lo
verde de sus ojos.
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El Senado de la República designará
en las próximas horas a las magis
tradas y magistrados de Tribunales
Electorales de 17 entidades federati

vas, a quienes les corresponderá calificar las
elecciones de gubernaturas, presidencias
municipales y congresos locales en 2024

Con la reforma electoral de 2014, ya no
son los Congresos locales los que hacen las
designaciones, sino el Senado. El problema es
que el poder y los intereses de los goberna
dores fue sustituido por liderazgos naciona
les, que están decididos a jugar sus fichas y
avanzar en sus aspiraciones políticas, a costa
del debilitamiento de las instituciones.

La lista de 19 aspirantes que buscan ocu
par el único lugar vacante en el Tribunal
Electoral de la Ciudad de México muestra la

debilidad de un proceso de designación, que
está muy lejos de ser transparente, justo y
equitativo. Las comparecencias ante los inte
grantes de la Comisión de Justicia fue un
verdadero desastre, porque apenas había dos
o tres legisladores en la comparecencia de
cada uno de los postulantes.

Con el pretexto de la pandemia, una pési
ma logística de reuniones virtuales realizadas
el mismo día y al mismo tiempo, se frustró la
posibilidad de que todos y cada uno de los
miembros de la comisión legislativa conocie
ra y evaluara a los comparecientes. Tal parece
que las comparecencias fueron un mero for

malismo y los dados ya están cargados.
Hay muchos personajes interesados en

mover sus fichas y favorecer sus aspiraciones
políticas. Uno de ellos es el presidente de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Se
nado, Ricardo Monreal Ávila, quien ha mani
festado su decisión de participar en la
sucesión presidencial en 2024, sea como can
didato de Morena o contra Morena.

Mientras en público exige piso parejo y
una contienda transparente sin favoritismos
que apoyen a Claudia Sheinbaum, Monreal
Ávila busca incidir en la decisión de sus pares
para que voten a favor de quien le garantiza
obediencia y sumisión. Para nadie es un se
creto que Anabel Gordillo Argúello es la favo
rita de Monreal.

Pero no es el único caso. Sandra Delgado
Chapman es impulsada por el dirigente de
Morena, Mario Delgado. Ella jugó un papel
central en la representación de Morena ante
el Instituto Nacional Electoral (INE), bajo el
mando de Sergio Gutiérrez Luna, hoy presi
dente de la Cámara de Diputados.

Acción Nacional también le entró al juego,
Martha Grez Ramírez tiene una relación di

recta con el PAN. Fue Jefa de Unidad Departa
mental de la alcaldía Benito Juárez, entre 2010
y 2013, por lo que trabajó durante las adminis
traciones de Mario Palacios Acosta y Jorge Ro
mero Herrera, quien actualmente es
coordinador de la diputación federal panista y
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ya manifestó su interés en buscar la candida
tura del blanquiazul para el Gobierno de la
Ciudad de México.

La Ciudad de México es un bastión electo

ral importantísimo porque el número de vo
tantes, es superior a los 7.5 millones y todos
los actores políticos lo saben, de ahí su interés
estratégico. Esa es la razón por la que las y los
senadores deben privilegiar las trayectorias,
la experiencia y capacidades de los aspirantes,

sin tomar en cuenta el ruido de las recomen

daciones interesadas.

La democracia va más allá de los votos. Es

confianza, es transparencia, es efectividad. Si
permitimos que las posiciones electorales,
las que cuentan los votos y califican la legali
dad de los procesos, sean rehenes de los inte
reses partidistas y aspiraciones políticas,
entonces no hemos aprendido la lección. Hay
que cuidar las instituciones. ES
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1 Finalmente, las conclusiones de la

reunión de otoño de los organis
mos financieros multilaterales,
realizada semipresencialmente

# en Washington, D.C. la semana
pasada, fueron en el sentido de extremar la
cautela en la gestión de la recuperación de la
economía mundial, dados los múltiples efec
tos y sesgos colaterales aún percibidos como
para echar las campanas al vuelo. En el docu
mento sobre Perspectivas de la Economía
Mundial, el Fondo Monetario Internacional
estimó los riesgos prevalecientes y revisó li
geramente a la ba ja el estimado de crecimien
to global para este año, situándolo en 5.9% de
6.0% anterior, al tiempo que sostuvo en 4.9%»
el pronóstico para 2022. Según estos conside
randos, el impacto general del parón econó
mico por la pandemia de Covid19 estaría
compensado en este ejercicio, superándose
hasta el próximo.
2 Sin embargo, lo que no está en las esti

. mariones es el efecto profundo de las
pérdidas en las distintas economías y regio
nes, mismas que no se recuperan. Los cien
tos de millones de empleos perdidos —hasta
400 millones según la OIT—, la pérdida de 5 a
10 puntos del producto mundial señalada
mente en el año 2020, algo así como 35 billo
nes de dólares y lo que representa en la caída
de inversión bruta e infraestructura física

dejada para después, más el déficit de servi
cios públicos no prestados o erosionados en
todas partes, fuera por carencias o por me
nor calidad dada la funcionalidad a distancia

o semipresencial adoptada según las cir
cunstancias de cada país, no es algo que figu
re en las estadísticas.

3 La Organización de las Naciones Unidas
.ha debido postergar los Objetivos del De

sarrollo Sostenible propuestos para el año
2030, tras dos años en donde lo prioritario fue
enfrentar la emergencia sanitaria iniciada en
Wuhan en diciembre de 2019; persiste una in
flación galopante que devora la reactivación,
además del dislocamiento de la logística de
suministro y las cadenas de producción por
todas partes, congestionando los puertos y fe
rrocarriles, hasta la escasez de contenedores
para despachar los envíos. A ello se suma la
mayor demanda de energéticos, lanzando el
precio del barril de petróleo por encima de los
80 dólares cuando se aproxima uno de los in
viernos más severos jamás pronosticados.
4 De ahí que la cautela y la prudencia

.sean el común denominador en el por
venir inmediato. Diferencialmente, las eco
nomías desarrolladas, locomotoras de
arrastre de todas las demás, crecerán este
año 5.2% desde 5.6% que se pensó lo harían
hace apenas unos meses, en tanto que las
economías emergentes avanzarán 6.4%, una
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décima más de lo previsto, apoyadas en el
fuerte avance de China, que logrará 8%. Para
el año próximo, las economías avanzadas
presentarán un avance de 4.5%, en tanto que
las emergentes estarían en 5.1 por ciento. En
el caso de México, la previsión del Banco
Mundial es que creceremos 5.9% este año,
con un 3.9% para el próximo. Claro está, cre
cer no implica directamente que las cosas
están mejor, sino acaso, que podrían no em
peorar. La economía global sigue creciendo a
pesar de los rebrotes de la pandemia, pero
aún con un riesgo latente dado el acceso des
igual a las vacunas y la falta de acuerdos pa
ra una política universal de salud coordinada

con facultades renovadas desde la Organiza
ción Mundial de la Salud.

5 La ironía de contar con estimados de

.crecimiento con mermas moderadas

pero aún con riesgos significativos desde la
pandemia hasta los problemas de suminis
tro y la altísima inflación prevaleciente, es
decir, contar con una buena macroecono
rnía pero con deficiente microeconomía, es
lo que pone a prueba una recuperación sos
tenible. En estos días se reúnen los líderes

del G20 en Roma y próximamente las partes
en Glasgow para abordar el cambio climáti
co. Es de esperar le encuentren la cuadratu
ra al círculo y prevalezca el entendimiento
sobre la confrontación.
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UIF BLOQUEA CUENTAS DE EXPDI
POR NARCO

La Unidad de Inteligencia Financiera y la
SSCCDMX bloquearon cuentas bancadas
del exagente de la Policía de Investigación
de la FGICDMX, Miguel Ángel "N", alias El
Carmona, así como de 22 personas de su
entorno. Ello, debido a cjue brindaba pro
tección a La Unión Tepito y al Cártel de
Tláhuac, asi como a extorsionadores "Go
ta a Gota".

HOMICIDIOS DOLOSOS A LA BAJA
A nivel nacional, el homicidio doloso dis
minuyó 3.4 por ciento de enero a septiem
bre, respecto al mismo periodo del ano an
terior. informó la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodrí
guez. En tanto, en los 50 municipios de
mayor incidencia delictiva la reducción
fue de 8.4 por ciento de agosto a septiem
bre. Al presentar el informe mensual de
seguridad, la funcionaría agregó que el fe
minicidio descendió 63% en septiembre,
comparado con agosto. De esa forma, sep
tiembre es el mes con menos feminicidios

durante la administración. Rodríguez des
tacó que la violencia familiar también está
a la baja con 12.9 % en septiembre con re
lación a mayo pasado, cuando se registró

un máximo histórico. "Continuamos con
las acciones focalizadas en las Mesas de

Construcción de Paz; con la parte de la In
teligencia operativa y el refuerzo de las
fuerzas de seguridad en general en estos
50 municipios, con diferentes acciones
también por parte de los gobiernos estata
les y los municipios". Además, la titular de
la SSPC detalló que en la mayoría de los
delitos del fuero federal se registró una re
ducción. Entre ellos, los delitos financie
ros, fiscales, delincuencia organizada, pa
trimoniales, los relacionados con armas de
fuego y explosivos, y contra la salud. En
tanto, los ilícitos cometidos por servidores
públicos, los electorales y el tráfico de per
sonas tuvieron un aumento debido a la

jornada electoral de este año y los operati
vos para el rescate de personas migrantes.

QUÉ PASA EN EL TJACDMX
Dicen que quien usa sus influencias es la
magistrada Xóchitl Almendra Hernández,
integrante del Tribunal de rustida Admi
nistrativa de la Ciudad de México. Nos co

mentan que por diversas inconformida
des al interior del Tribunal ha sido capaz
de meter una queja ante la Comisión de
Derechos Humanos CDMX en contra de
un subordinado. Sus influencias son ante

la misma presidenta de la comisión, pues
abusando de su puesto y presumiendo su
relación con el actual Consejero luridico
capitalino está solicitando enérgicamente
ir en contra del subordinado. Alega acoso
laboral. Será que sus influencias le alcan
cen más que sus credenciales jurídicas.
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¿HABRÁ RECIPROCIDAD?
JUAN VELEDÍAZ

Fue una propuesta sobre la que en principio no hubo
acuerdo. El gobierno mexicano solicitó a su par es
tadounidense la autorización para que 12 agentes
mexicanos puedan operar del otro lado de la fronte
ra y participen en el combate al tráfico de armas, a

cambio de otorgar visas a igual número de agentes de la DEA
para que operen en México.

La propuesta no salió de ultima hora, es resultado de los
análisis de información que se han realizado de tiempo atrás
sobre los mecanismos que utilizan en los estados fronterizos
las redes de tráfico de armas que se surten de las armerías en
Texas, California y Arizona, donde están los mercados con más
demanda de grupos delincuenciales mexicanos.

La solicitud se dio el pasado 7 de octubre durante la primera
sesión del Diálogo de Alto Nivel de Seguridad (DANS) entre Mé
xico y Estados Unidos, celebrada en la capital del país. La canci
llería mexicana propuso que 12 agentes de la Secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana realicen labores de campo en
los estados fronterizos ¡unto a las agencias responsables de
combatir el tráfico de armamento. La petición incluyó la pre
sencia de un oficial mexicano que estaría en Washington ac
tuando como enlace con las secretarías de donde dependen las
agencias estadounidenses involucradas en las acciones, de
acuerdo con información publicada el pasado fm de semana en
la revista Proceso.

No existen antecedentes en el pasado reciente de alguna
agencia mexicana de seguridad que haya realizado labores
operativas junto a sus pares estadounidenses del otro lado de la

frontera. Lo más común que se ha dado son visitas de trabajo,
intercambio de información y entrenamiento de oficiales del
Ejército, Armada y Fuerza Aérea, y en otro tiempo del desapa
recido Cisen (Centro de Investigación y Seguridad Nacional). De
aceptarse el requerimiento en los términos en que se planteó,
estaríamos ante un hecho inédito en la relación bilateral en

materia de seguridad.
Sin embargo la desconfianza hacia los agentes mexicanos

de seguridad es añeja y se renueva de manera cíclica El recelo
se da sobre todo por la corrupción sistémica, por el mal uso que
podría darse a la información "sensible", y sobre quienes rece
lan del nacionalismo y no aceptan las condiciones que imponen
los estadounidenses, como el caso de los miembros del Ejército
mexicano.

La apuesta del gobierno federal por llevar a agentes mexica
nos a territorio estadounidense podria ser de utilidad, en pri
mera instancia servirla para tomar el pulso al compromiso de
EU por atacar de raiz una de las fuentes que nutre la violencia
homicida desatada por las pugnas territoriales de los diferentes
grupos delincuenciales que existen en México.

El impasse en que se encuentran las visas para 12 agentes de
la DEA, es el último "nudo" tras el "congelamiento" en la co
operación contra el narcotráfico a raíz del caso de la detención
hace un año en Estados Unidos del ex secretario de la Defensa

Nacional Salvador Cienfuegos. El DANS es parte del "Entendi
miento Bicentenario", como llamaron ambos países al acuerdo
que sustituirá a la Iniciativa Mérida, y tiene un apartado de
"reciprocidad" que México por primera vez busca utilizarlo.
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ORO NEGRO AL BANQUILLO,
DE NUEVO
Gonzalo Gil White, fundador

de la empresa de servicios
petroleros, perdió la deman
da que inició contra Pemex y
su ex director Emilio Lozoya

por haberle cancelado los contratos que
obtuvo. Los ministros integrantes de la Pri
mera Sala de la Suprema Corte resolvieron
negar en definitiva el reclamo de 400 mi
llones de dólares que pidió en contra de Pe
mex Exploración y Producción. Con esa re
solución, se termina cualquier oportunidad
del hijo del ex Secretario de Hacienda,
Francisco Gil Díaz, para tratar de revocar
las cancelaciones de los contratos que ob
tuvo en la época de Lozoya. La corte decla
ró infundados sus reclamos contra Pemex

y confirmó la orden de aprehensión que
existe en su contra por haber desviado más
de 650 millones de pesos del grupo Oro
Negro. Así las cosas, la orden de aprehen
sión en su contra se mantiene vigente y la
FGR insiste en su extradición, pues se sabe
que él y sus allegados se encuentran en
Miami.

Finalmente, alguien en Naucal
pan se puso las pilas para resol
ver la crisis financiera del muni

cipio. Resulta que el síndico Ma
ximiliano Alexander Rábago

convocó a la Comisión de Hacienda, desde

donde se exigirá al gobierno de la alcaldesa
Patricia Duran se de pronta solución a esta
situación. Por lo pronto, en la sesión de ayer

que se declaró permanente, expuso la ne
cesidad de que sean reintegrados a la ha
cienda municipal recursos del Fortamun, y
que la Tesorería y el Organismo de Agua
rindan informes de ingresos y egresos. En la
próxima sesión de Cabildo se presentara la
propuesta para pagar a los empleados y ga
rantizar sus prestaciones de fin de año. La
urgencia es grande a la fecha porque ya su
man más de cuatro quincenas sin pagar a
los trabajadores.
Con la de ayer ya van cuatro

visitas que hace el secretario
de Gobernación, Adán Au
gusto López, al senador Ri
cardo Monreal, esta última

fue sorpresiva. La versión oficial es que
fue una visita de cortesía para conversar
sobre la agenda legislativa. Lo que se sa
be es que el funcionario regresaba de
reunirse con el presidente y fue cuando
hizo la parada antes de llegar a su oficina
¿Cuál es la urgencia?

PEI: No es por intrigar, pero en el Edo
mex se nota que la sucesión está co
menzado y la guerra sucia y eso que es
hasta el 2023. Ayer empezaron a mover
en redes sociales unas supuestas en
cuestas que ponen en las listas a los lí
deres a vencer; el dato curioso es que
pone al PAN en segundo lugar detrás de
una del PRI ¿Y la alianza? ¿Si la hacen,
quién la va a encabezar? ¿Y Morena
dónde queda?
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Diálogo permanente
EjecutivoLegislativo
Lo que vimos ayer en el Senado

de la República, Ja reunión del
senador A/cardo Mojí re ai Ávila

con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, es una muestra
clara de que el diálogo político entre
los poderes se mantiene incólume, a
pesar de los dimes y diretes de un
supuesto distanciamiento entre YSQ y
el Líder de Morena en el Senado.

La fotografía muestra la cordialidad
política que hay entre los dos perso
najes, ambos viejos lobos de mar (y
de bar) con las habilidades suficien
tes como para leerse la mano entre
gitanos. Es ya como la quinta vez que
se reúnen públicamente,, aunque de
ben de existir algunas reuniones de
tipo privado.
Cordial como es, respetuoso del

trabajo de los tundemáquinas, el se
nador Manreal nos dio una entrevis

ta sobre la marcha y dijo que se trató
de una visita de cortesía, que es recí
proca con frecuencia, pues lo mismo
es en Bucareli que ahora en Reforma,
para hablar de la agenda legislativa.
Estableció con claridad que Adán

Augusto es el que lleva la relación
del Poder Ejecutivo y con el Poder
Legislativo. "La colaboración de po
deres se lleva a cabo, él como repre
sentante y yo como representante de la
Junta de Coordinación Política
Como siempre, los reporteros bus

caron amarrar navajas y le cuestiona

mos sobre los desencuentros que se
están dando en diputados por la
Miscelánea fiscal.

o ¿Aquí no se van a ver esa clase de
encontronazos P

o Nosotros no vamos a prestarnos
para eso. El Grupo Parlamentario de
Morena actuará con respeto. Pero tam
poco puedo hablar por nadie en lo
individua/; a mí no me preocupa el de
bate duro, rispido, he sido opositor.
Y tampoco debe alterarnos ¡o que

sucede en la Cámara de Diputados, a
veces el cansancio, las horas de traba
jo, la tensión te genera estos momentos
de aparente fricción. Pero no hay qué
alterarnos de eso, es parte de lo que
debe de entenderse como normalidad

democrática.

Sobre su reunión con Adán Au

gusto López, quien ya es visitante
frecuente en el Senado, nos precisó
que "cada ocho, cada 10 días, nos
reunimos de manera indistinta, aquí
en la oficina o en Bucareli". Ade

más, subrayó que Adán Augusto Ló
pez Hernández es un político profe
sional. respetuoso del Poder Legis
lativo.

También le preguntamos sobre la
discusión del Paquete Económico,
que se lleva a cabo en la Cámara de
Diputados, y nos dijo que la mayoría
legislativa en el Senado "esta/nos
esperando a que concluyan su trabajo
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sobre la Miscelánea, para que aquí
empecemos a trabajar, como Cámara
revisara

a menores

De salida, les quiero comentar que
se llevó a cabo el foro "Cuidados

Alternativos de Calidad en Méxi

co", en donde participó también él
senador Monreal Avila.

Ahí se expuso que, de acuerdo con
el censo de 2020, en nuestro país,
alrededor de 64 mil personas, de
cero al9 años, viven en centros de
alojamiento de asistencia social,
niños y adolescentes que no solo
requieren de alimentación, educa
ción, desarrolla económico y físico,
sino de un entorno seguro, de afecto
y cariño que les permita un desarro
llo integral.
Lo señalaron senadores y represen

tantes de organizaciones sociales en
el foro, en donde el senador presi

dente de la Junta de Coordinación Po
lítica, Manreal Avila, subrayó la im
portancia de visibilizar los derechos
de los infantes y de garantizarles cui
dados de calidad.

"Necesitamos ciudadanos más cons

cientes de lo que es nuestra realidad,
que se preocupen por el medioam
biente, la pobreza, la naturaleza"y por
erradicar la violencia, expresó el
senador.

A su vez, la senadora María An
tonia Cárdenas Mariscal, en tanto,
consideró prioritarios "nuevos instru
mentos y ordenamientos jurídicos, que
nos permitan establecer un sistema
integral de atención y protección de
los derechos ii uníanos de niñas y niños
sin cuidados parentales, que se en
cuentren en albergues o casas hoga
res".

Quisimos destacar lo dicho en este
foro por hechos cercanos a este escri
bidor. Por lo que nos unimos a tareas
que vayan en este sentido, la protec
ción de menores que viven en centros
de asistencia social. Que sea para
bien.
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SCJN ordenó suspensión del
Padrón Nacional de Usuarios

de Telefonía Móvil
n él marco de la controversia que planteó el Instituto FederalEde Telecomunicaciones, la Suprema Corte de Justicia de laJLjjNación (SCJN) emitió una resolución determinante para la

industria de las telecomunicaciones, concretamente en materia de'H
usuarios de telefonía móvil; ya que se confirma la suspensión del
Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut) en la que
se ordena de manera definitiva frenar la aplicación del Panaut para
que no cause perjuicio a millones de usuarios, hasta que la SCJN,
resuelva de fondo la controversia que planteó respecto al Instituto
Federal de Telecomunicaciones

Debemos recordar que la Primera Sala de la SCJN resolvió decla
rar infundado el recurso de reclamación 61/2021GA promovido por
la Presidencia de la República en contra de la suspensión otorgada
al líT en la controversia constitucional 71/2021.

Por lo tanto, el Panaut, sigue sin efectos,por lo que queda suspen
dida la intención de integrar un registro de datos personales y bio
métrieos de los titulares de millones de lineas de telefonía celular.

Cabe mencionar que el pasado 26 de mayo de 2020, el IFT impug
nó las diversas disposiciones contenidas en el nuevo padrón nacio
nal de usuarios de telefonía celular, que contemplaba recaudar los
datos personales y biométricos de millones de titulares de las lineas
de telefonía móvil.

En mayo de 2020, el IFT informó que no contaba con recursos tec
nológicos, económicos y humanos para cumplir la reforma a la ley
Federal de Telecomunicaciones que dio origen al Panaut con cargo a
su presupuesto
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El IFT denunció que la reforma violenta su autonomía presupuesta!,
ya que pone en riesgo la planeación y ejercicio de los recursos nece
sarios para el ejercicio autónomo, eficaz y oportuno en el marco de sus
facultades y competencias.
A pesar de que la reforma contempla que el IFT deberá emitir el

reglamento del polémico Panaut, el IFT argumentó que no podría
destinar recursos al padrón porque el presupuesto para 2021, no
contempla recursos para poner en marcha el nuevo registro.
La reforma ha causado un profundo debate, porque los concesio

narios y el Gobierno, amenazan con dejar sin servicio a quienes no
proporcionen sus datos biométricos en un plazo de dos años para
líneas preexistentes y de seis meses para nuevas líneas.
Existe gran preocupación en diversos sectores, ya que el manejo

de datos personales, la privacidad y la seguridad de datos persona
les y biométricos, representa una gran responsabilidad institucional;
así como las prácticas internacionales y la experiencia fallida del
Registro Nacional de Usuarios de Telecomunicaciones (Renaut), que
se intentó implementar en 2008, durante el sexenio del expresiden
te Felipe Calderón, registro que fue eliminado en 2011, debido a
que su base de datos fue filtrada y puesta a disposición en el merca
do negro. En vez de incidir en la reducción de la delincuencia
cibernética, los delitos de extorsión, robo de identidad y secuestro
repuntaron en 48 %, respectivamente, durante el periodo de vigen
cia del registro
El nuevo Panaut, no contribuirá a la prevención del delito, ya que

asumir que las redes criminales usarán teléfonos asociados a su iden
tidad para cometer sus delitos es inverosímil; actualmente hay
muchos mecanismos que son utilizados para la suplantación de nú
meros telefónicos, tales como: Ja clonación y duplicación de tarjetas
SIM, el uso de tarjetas SIM de otras jurisdicciones en las que no
existe un registro (como Estados Unidos), la utilización de servicios
de voz sobre IP (VOIP), el robo de teléfonos móviles, entre otros.
En ese sentido, cabe la posibilidad de que la delincuencia ciber

nética haga la clonación del número de otra persona para cometer
delitos y las autoridades terminen acusando a personas inocentes,
violando así la presunción de inocencia.
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Debemos reconocer que existen herramientas legales para el
combate y prevención de los delitos de extorsión previsto en los
artículos 303 del Código Nacional de Procedimientos Penales
(CNPP) y 189 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radio
difusión, que establecen la posibilidad de realizar la geolocalización
geográfica en tiempo real de equipos de comunicación móvil, así
como el acceso a datos conservados por los concesionarios de tele
comunicaciones respecto de toda línea de telefonía móvil, de tal
suerte que estas facultades invaden la privacidad de las personas,
mientras que se vuelven un riesgo de seguridad para la ciudada
nía y son el pretexto perfecto para maquillar la incompetencia de
las autoridades de procuración y administración de Justicia.
En conclusión, de ser declarado procedente el nuevo Panaut, 86

millones de titulares de telefonía móvil deberán registrarse obliga
toriamente, ya que si el usuario quiere usar un dispositivo móvil ten
drá que entregarle a su compañía telefónica y al Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) información confidencial y sensible como:
datos biométricos del titular de la linea y, en su caso, del repre
sentante legal (persona moral), estos datos biométricos, incluyen
(huellas dactilares, el iris de sus ojos, las facciones de su rostro, el
tono de voz, la firma y el ADN) el número de teléfono celular; la
fecha y hora de la activación de la línea telefónica móvil adquiri
da en la tarjeta SIM, nacionalidad; número de identificación ofi
cial con fotografía INE y CURP del titular de la línea, comproban
tes de domicilia, y el esquema de contratación de la línea telefóni
ca móvil, ya sea por contrato o prepago.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Escuelas
Es necesario atender las escuelas

con afectaciones por Lluvias en el
Estado de México. Hace poco Les
comentamos de la escuela "Revo

lución1' en Santo Tomas TeoLoyucan,
que se inunda debido a Las malas
condiciones del drenaje y ahora la
diputada Luz María Hernández dio
a conocer eL deplorable estado de
La secundarla "Otilio Montaña" en La

Laguna ChiconautLa, que Lleva dos
semanas inundad. Es necesario que
el secretarlo Gerardo Monroy atien
da estos temas, porque los niños y
el personaL de Las escuelas están en
riesgo de contraer enfermedades.

Muy activas se Les ve a algunas
diputadas federales del PRI y PAN
deL Estado de México, como Joan
na Felipe Torres. Mellssa Vargas y
Cristina Ruiz, con temas medulares.
Mellssa Vargas, defendió con argu
mentos contundentes las agresio
nes a Margarita ZavaLa. quien sufre
críticas por eL trabajo que desempe
ñó su esposo cuando fue presidente
de la RepúbUca, que desató violen
cia. Sí, su guerra contra el narco LLe
nó de sangre al país, pero que cada
quien responda por sus actos.

El diputado Elias Rescata no deja
de acompañar a sus compañeros
de bancada a La inauguración de
sus oficinas, pues asegura que no
dejaran de dar la cara a La gente que
votó por eLLos. Ladlputaday líder
estataL del PRI Alejandra deL Moral
tampoco falla a Las inauguraciones,
yenTenancingo dijo que la gente
está cansada de politiquerías, por
eso los priistas piensan en eL trabajo
y Los resuLtados, que su partido no
está en la bataLLa contra otros par
tidos políticos, ni habrá pleito con
ellos, porque a Los pnistas los verán
trabajando.

Por cierto, en La LXI Legislatura, du
rante La instaLación de la Comisión

de Comunicaciones y Transportes,
eL diputado de Morena Nazario Gu
tiérrez dijo que apoyaran al sector
del transporte para que crezca de
manera ordenada en beneficio de

La pobLación. Seguramente muchos
de los líderes transportistas ahí
presentes (algunos con perfiLes
muy oscuros) sonrieron ante sus
inocentes comentarlos al habLar deL

beneficio a la pobLación, porque es
Lo que menos Les importa.

Es necesario atender las escuelas

con afectaciones por Lluvias en el
Estado de México. Hace poco Les
comentamos de la escuela "Revo

lución1' en Santo Tomas TeoLoyucan,
que se inunda debido a Las malas
condiciones del drenaje y ahora la
diputada Luz María Hernández dio
a conocer eL deplorable estado de
La secundarla "Otilio Montaña" en La

Laguna ChiconautLa, que Lleva dos
semanas inundad. Es necesario que
el secretarlo Gerardo Monroy atien
da estos temas, porque los niños y
el personaL de Las escuelas están en
riesgo de contraer enfermedades.

Muy activas se Les ve a algunas
diputadas federales del PRI y PAN
deL Estado de México, como Joan
na Felipe Torres. Mellssa Vargas y
Cristina Ruiz, con temas medulares.
Mellssa Vargas, defendió con argu
mentos contundentes las agresio
nes a Margarita ZavaLa. quien sufre
críticas por eL trabajo que desempe
ñó su esposo cuando fue presidente
de la RepúbUca, que desató violen
cia. Sí, su guerra contra el narco LLe
nó de sangre al país, pero que cada
quien responda por sus actos.

El diputado Elias Rescata no deja
de acompañar a sus compañeros
de bancada a La inauguración de
sus oficinas, pues asegura que no
dejaran de dar la cara a La gente que
votó por eLLos. Ladlputaday líder
estataL del PRI Alejandra deL Moral
tampoco falla a Las inauguraciones,
yenTenancingo dijo que la gente
está cansada de politiquerías, por
eso los priistas piensan en eL trabajo
y Los resuLtados, que su partido no
está en la bataLLa contra otros par
tidos políticos, ni habrá pleito con
ellos, porque a Los pnistas los verán
trabajando.

Por cierto, en La LXI Legislatura, du
rante La instaLación de la Comisión

de Comunicaciones y Transportes,
eL diputado de Morena Nazario Gu
tiérrez dijo que apoyaran al sector
del transporte para que crezca de
manera ordenada en beneficio de

La pobLación. Seguramente muchos
de los líderes transportistas ahí
presentes (algunos con perfiLes
muy oscuros) sonrieron ante sus
inocentes comentarlos al habLar deL

beneficio a la pobLación, porque es
Lo que menos Les importa.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos
El SAT va contra los

jóvenes para "buscar
dinero" para el 2024
Bajo el argumento de incor

porarse al mercado laboral, una
vez cumplidos los 18 años, los
jóvenes deben de manera obli
gatoria contar con su Registro
Federal de Contribuyentes (RFC),
esto de acuerdo con la Miscelá

nea Fiscal 2022 aprobada ayer
por el pleno de la Cámara de Di
putados. Lo que significa aumen
tar el número de contribuyentes
al Servicio de Administración

Tributaria (SAT), pero sin subir
los impuestos a ¡as grandes em
presas y de quienes cuentan con
enormes sueldos.

El Gobierno de México prome
tió que no subiría los impuestos
de los mexicanos, sin embargo, la
inflación ha afectado gravemen
te a los bolsillos de los mexicanos

y con esta nueva medida del SAT,
afectará mucho más porque aho
ra por más mínimo que pueda
ser el ingreso de algún miembro
de una familia deberá pagar sus
impuestos correspondientes, o
de lo contrario será penado, has
ta con prisión con la acusación
de evasión de impuestos.

La premisa de Raquel Buen
rostro que da sobre la medida de
que esto "evitará el robo de iden
tidad y fraudes fiscales" es una

justificación clara de lo que mu
chos llaman "terrorismo fiscal"

que condena a los más pobres a
seguir manteniendo intactas las
grandes fortunasy agudizando ¡a
pobreza y miseria porque los sa
larios mínimos ($185.56 en zona
libre de la frontera y $123.22 en
el resto del país) en México son
insuficientes y de hambre.

Pero... el SAT tampoco con
templó que alrededor de 4.9
millones (entre 18 y 34 años) de
mexicanos no cuentan con una

conexión a internet y que 2 mi
llones no cuentan con energía
eléctrica, lo que lógicamente
imposibilita que las personas se
den de alta en el sistema tribu

tario; pero que tampoco deberán ser
sancionadas con las multas que irían
de los 3 mi 870 pesos hasta los 11 mil
600 pesos por no tramitar su RFC.

Hasta el momento el SAT ha demos

trado que sigue priorizando cuidar los
intereses del gran capital y proteger a
como dé lugar la poca coherencia que
le resta al gobierno de Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) para evitar una
confrontación más peligrosa con los
empresarios, a los que ya tiene moles
tos por la serie de reformas en contra
de la iniciativa privada.

El aumento en el número de con

tribuyentes desatará una cacería de
indefensos que viven al día del pro

ducto de su trabajo, a costa de un sa
lario que les permite sobrevivir en una
capitalismo hambriento de más po
der. Esto viene a ser otra de las ideas

tomadas al vapor porque no beneficia
a nadie más que los dueños del dine
ro en México. Los ingresos tributarios
del país podrían verse en aumento, sin
embargo, esto sería como consecuen
cia de multas y arbitrariedades contra
el pueblo de México para obligar a
pagar.

Resulta muy curioso que una vez
aprobada la Miscelánea Fiscal 2022
hasta los mismos impulsores tengan
76 reservas de 35 diputados, pues no
a todos les pareció una buena idea y
las críticas ya les llueven por todos la
dos.

La medida del SAT va contra los jó
venes porque a partir de los 18 años
comienzan sus actividades económi

cas activas y la 4T no quiere desapro
vechar esa oportunidad de "oro" para
sacar dinero más rápido con miras al
2024.
La enorme inconformidad contra

AMLO se ve a diario y para cambiar las
conciencias se necesita dinero. Así o

más claro no puede estar. Por el mo
mento, querido lector, es todo.

CLAVES: SAT, Jóvenes, México, Elec
ciones 2024, Diputados, RFC, Pobreza,
Salarios, Contribuyentes, Política, Mis
celánea

Por el momento, es todo.
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[ ¿SERÁ?
La lucha sigue
Cuando gritaban esta frase en las manifestaciones nunca se
pensó que se referían a lucha libre... pero ya quedó claro, yes
que ante la ausencia de argumentos, en San Lázaro ha sobre
salido elinsultoy los golpes. ¿Será?

Mejor trato a migrantes
A pesar de las cifras proporcionadas por las autoridades mexica
nas sobre el "rescate de migrantes" en el que no solo se hainclui
do a la Guardia Nacional, sino también al Ejército con el Plan
MigraciónyDesarrollodelaFronteraNorteSur, quien ya deslizó
un reclamo fue la Iglesia Católica. En el editorial de Desde laFe se
pide buscar caminos más humanos en la política migratoriay que
el Gobierno abandone su política de represión... ¿Será?

Sanciones legislativas
Nos dicen que las sanciones para los diputados que llegaron a
la violencia en la discusión de la Ley de Ingresos y la Misce
lánea Fiscal podrían ir desde apercibimientos públicos hasta
descuentos en sus dietas por violentar lo establecido en el
Código de Ética Parlamentaria. Lo anterior, debido a que
en el mencionado reglamento se establece a la letra que los
legisladores deben tener siempre una "conducta dignayde
corosa, actuando con sobriedad y moderación. En su trato con
servidores públicos y ciudadanos en general, deben conducirse
en todo momento conrespetoycorrección"; asimismo, deben
respetar el recinto legislativo y abstenerse de obstruir el desa
rrollo normal de las sesiones del pleno. ¿Será?

Próxime ministre
Amenos de dos meses de que el ministro Fernando Franco
concluya su periodo en la Suprema Corte, quienes conocen del
tema aseguran que los tiempos son propicios para que la terna
se integre solode mujeres... yyahaycandidatas: CeliaMaya,
ex candidata de Morena al gobierno de Querétaro; Loreta Or
tiz, consejera de la Judicatura Federal; yAna Laura Magaloni,
una académica reconocida que fue propuesta en la terna pasa
da. Aunque hay quienes impulsan una terna de varones. ¿Será?

En el ojo del huracán
La constante actividad de Marcelo Ebrard ha puesto a la can
cillería mexicana en un escaparate internacional. Por ejemplo,
en las pláticas venezolanas aunque al final Maduro decidió
ya no acudiry las mesas fueron suspendidas; en la extradición
de Grandaesquivó la papa caliente; en la reestructuración de
la OEAy la Iniciativa Mérida tomó la batuta, en la recepción de
vacunas es el héroe de la película, y en el recibimiento a Evo Mo
rales ayer reiteró que no cede en sus lealtades. No falta quien
diga que hasta parece campaña, pero falta tiempo... ¿Será?

¿Estrategia y distracción?
En el México donde se está a punto de rebasar los 100 mil ho
micidios, según datos del Secretario Ejecutivo, el Gobierno
decidió advertir a los padres de familia sobre los videojuegos,
los cuales, comenta, son usados por el crimen organizado para
reclutar a niños y convertirlos en halcones, según datos de la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC)... hay
quienes dicen que se exagera, pero coinciden en que es un tema
muy llamativo. ¿Será?
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Reyertas en San Lázaro
Las reyertas en la Cámara de Diputa

dos no son nuevas. Siempre ha habi
do enfrentamientos en el pleno cuan
do se discuten temas que confrontan

las ideologías. En 1988, con la llegada de di
putados y senadores del Frente Democrático
Nacionallas aburridas sesiones camarales pro
vocaron el interés por los debates legislativos.
Ifigenia Martínezy Porfirio Muñoz Ledo Rié

ronlos dos primeros senadores por mayoría en
instalarse en la vieja casona de Xicoténcatl. La

experiencia y capacidad intelectual de estos
dos personajes de la izquierda hicieron ver su
suerte a la entonces cómoda mayoría priista.
El primero de septiembre de 1988 Muñoz

Ledo enterró para siempre el rancio formato
del Informe Presidencial. Se levantó de su

curul e interrumpió al entonces presidente
Miguel de la Madrid.
Las peleas en el Salón de Sesiones de la Cá

mara de Diputados son cada vez más cons
tantes. Antes era el PRI contra todos, ahora es
Morena contra el PAN, quienes han llegado a
las manos en los últimos tres años. El odio en

tre esos partidos es profundo y no parece que
puedan llegar a una conciliación.
Pero esos enfrentamientos y ese odio ini

ciaron cuando la mayoría morenista todavía
militaba en el PRD. En 2006, cuando Felipe
Calderón ganó la presidencia de la República
por apenas 0.62% a Andrés Manuel López
Obrador, quien desconoció el resultado y alegó
fraude electoral.
El 29 de noviembre de ese año se dio uno

de los episodios más recordados en la historia
legislativa. Los panistas tomaron la tribuna
súbitamente para evitar que el PRD impidiera
la toma de protesta de Calderón. Fueron tres

noches de guardias nocturnas para evitar que
los perredistas, más hechos para la lucha, les
ganaran el espacio.
Hubo de todo: golpes, patadas, jaloneos,

escupitajos, insultosy, como enlos estadios de
fútbol, volaba agua cada que había un conato
de bronca.
La discusión de la Miscelánea Fiscal enfren

tó nuevamente a la derecha y a la izquierda.
Hubo golpes y se dieron la espalda cuando
los otros ocupaban la tribuna, en un gesto por
demás infantily de falta de respeto a sus pares.
No deben extrañar los pleitos entre banca

das, sobre todo ante la falta de diálogo y acuer
dos que privan en San Lázaro.
La prueba de fuego será la discusión de la

reforma eléctrica enviada por el Presidente

López Obrador a la Cámara de Diputados. Se
requiere de las dos terceras partes de la vota
ción para aprobarla.
Será en ese momento cuando el coordina

dor de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier,
demuestre si tiene los tamaños de negociador
o si solo puede cumplirle al Presidente cuando
se trata de reformas de ley.

Directo. A partir del próximo año se acaba
rán las donaciones millonarias para evadir
impuestos. Sin duda, una buena decisión. Si
quieren hacer filantropía, lo deberán hacer
con su dinero.

Indirecto. Será interesante la discusión del

Presupuesto de Egresos. Si el Gobierno y Mo
rena quieren tener posibilidades de aprobar la
reforma energética, quizá tengan que hacer
algunas concesiones.
Lasapi fMMjo ráfflSMS.^#"Ioa#lürn nSHsSo n
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

SlSWlS ¡fe 24 HORAS.
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Nintendo: cómo aprovechar
mejorías virtudes del Presidente

Me imagino que eso es lo que le
gusta a tantas y tantos mexi
canos: no tener que tomar
decisiones. Para eso sirve un

Presidente que todo lo piensa y lo decide por
nosotros. ¿La compra de medicamentos?
Ciérrenlo todo y vamos viendo. ¿Hacienda?
En Palacio. ¿Seguridad Pública? Guardia
Nacional y billete por todos lados. ¿Econo
mía en la pandemia? Cero pesos a las PyMES.
¿La electricidad? Expropíese. ¿El Covid? Es
unagripita.
Pero no se tr ata sólo de los grandes temas.

El Pr esidente, atento a todo, porque no se
mueve la hoja de un árbol en este país sin que
se entere, ya nos recomendó hacer ejercicio y
preferentementejugarbeisparamantenerse
en forma ("Este cuerpecito no se logra dur
miendo siestas", dice sin decir); informó que
divorciarse esmalo; dijo que es bueno comer
en fondas, y que el dinero es pecaminoso.
Todo eso, al tiempo que da clases de historia,
r ecita poesía, hace de DJ, cuenta chistes,
organiza rifas, conceptualiza una nueva red
social y, claro, hace aportaciones fundamen
tales a las teorías de medios.

Esto viene a cuento porque el otro día
avisó que va a mandar un mensaje (asu
mimos que frater nal, amorosísimo, res
petuoso) sobre un pr oblema de solución
inaplazable para nuestro país: Nintendo.
Que los videojuegos son muy violentos,
pasó a informar. Sin duda: pr obablemente
ese aviso, combinado con los abrazos, ter

mine de resolver el problemita que tene
mos de asesinatos y el condicionamiento
de las elecciones por el narco. Pero no nos
detengamos aquí. Se me ocurre, y este es
mi punto, que estamos desperdiciando
al Presidente. ¿Y si alargamos otras dos
horas las mañaneras y las dedicamos a una
sesión de consultas presenciales?
Cada día, el Supremo Líder se instala en

una silla grandota, dorada, con forros de
terciopelo, el lábaro a la espalda, el busto de
Juárez a un lado, y un númer o determina
do de integrantes del pueblo bueno, en fila,
por orden, hace consultas de cualquier tipo.
'Presidente: mi marido no me toca. He pen
sado en divorciarme". Y don Andrés da dos

que tr es consejos sobre cómo mantener viva
la llama. "Señor: voy a viajar a Nayarit. ¿Al
gún restaurante que recomiende?". Ybum:
camarones envueltos en tocino. "Me llama

la atención TikTok. ¿Lo considera viable
moralmente?" "Mejor acércate a la Biblia".
"¿Es conveniente recalentar la barbacoa en
el micro?" "Pero con una tacita de agua para
que no se seque". Y así.
Sigan al Presidente para una figura pa

terna que todos necesitamos, y al doctor
Patán para consejos sobre nuestra vida
democrática.

La s sa E&SEES' joSES I u rBllía s so n
independientes ynorefléjannecesariamente el punto de

«fia fié 24 HORAS.
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Más allá del uso lúdico
En días recientes, en el Senado de

la República se realizaron un foro
y una exposición titulados "Can
nabis, más allá de lo lúdico", en

los cuales se escucharon voces expertas
y de personas interesadas en los distintos
usos que se pueden dar a esta planta y sus
derivados, con el fin de seguir ampliando
el diálogo rumbo a la discusión de la Ley
Federal para la Regulación del Cannabis, en
la que se incluirían las modificaciones a la
Ley General de Salud que se deben realizar
por mandato judicial, así como refor mas al
Código Penal Federal.

Esta legislación abriría un nuevo mercado
para la industria de fabricantes y comercia
liz adoras, que implicaría inversiones multi
millonarias anuales y generaría decenas de
miles de empleos, de acuerdo con distintas
mediciones. Para ello, se crearían mecanis
mos de regulación en el otorgamiento de
las autorizaciones para la apertura de los
establecimientos comerciales. No obstante,
quedar ía a salvo el derecho de la personas
adultas para la autoproducción y la asocia
ción sin fines de lucro.

Por otr o lado, el ordenamiento prevé que la
Secretaría de Salud ejecutará el progr ama na
cional para la prevención y atención del con
sumo en personas menores de edad; el del uso
problemático del cannabis, entendido éste
como el que lleva a la persona consumidora
—bajo el efecto psicoactivo de la planta— a la
comisión de delitos o faltas administrativas,
así como programas contra las adicciones
y la farmacodependencia, lo que implica el
reconocimiento del consumo ya no como una

conducta antijurídica por sí misma, sino como
un asunto de salud pública.
De aprobarse la creación de la Comisión

Nacional para el Control del Cannabis, ésta
tendría a su cargo promover la educación y
la investigación para la salud y generación
de la evidencia científica en materia de la

regulación de esta planta, y se nombraría a
per sonas verificadoras que se ocuparían de
brindar orientación y vigilar el ¡cumplimien
to de las disposiciones relativas al control
sanitario.

En cuanto a las reformas planteadas al Có
digo Penal, se establece que se considerar á
delito la posesión de cannabis para su estricto
consumo personal, tomando como referen
cia la tabla de or ientación de dosis máximas

de consumo personal e inmediato, lo que se
ve reforzado en el régimen transitorio, que
ordena a las autoridades de procur ación de
justicia y judiciales a nivel federal y en las en
tidades federativas aplicar retroactivamente
la norma para liberar a quienes se encuentren

bajo condena, proceso o investigación por
la posesión de cantidades permitidas en la
nueva regulación.
La ley también incluiría la protección délos

derechos de las niñas, niños y adolescentes,
por ejemplo, con la prohibición de consumir
la sustancia frente a ellos u otorgar permisos
de autopr oducción en domicilios en donde
residan; de establecer centros de comercia
lización en las pr oximidades de escuelas de
educaciónbásicay media superior, o de darles
empleo en tales centros.
También se contempla la inclusión del

cannabis en los supuestos de la Ley del Im
puesto Especial sobre Producción y Servi
cios, lo que ayudaría a seguir mejorando
la recaudación fiscal en estos tiempos de
reactivación económica.

La&^inione$®OTesadg|¡Ria®É™HIs|is son
independientes y no reflejan necesariamente
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Revocación de mandato, en el ojo del huracán
En el marco del quehacer político elec

toral, nuevamente las fuerzas vivas
han polarizado el escenario nacio
nal. Y no sólo ello, tanto el jefe del

Ejecutivo como su partido político, Morena,
han descalificado al INE por cualquier motivo;
ahora con la revocación de mandato acusan al

árbitro electoral de querer bloquear el proceso
de consulta y su líder Mario Delgado y otros
militantes señalaron que a través de la desin
formación se quiere evitar la realización del
"histórico proceso".
Al mismo tiempo, el bloque opositor, de

nominado Va por México, que integran los
partidos Acción Nacional, Revolucionario
Institucional y de la Revolución Democrática,
presentaron ante la Suprema Corte de Justi
cia delaNación (SCJN) una acción de incons
titucionalidad contra la Ley de Revocación
de Mandato, aprobada en septiembre de este
año por el Congreso de la Unión.
Pero el debate sigue, los morenistasbuscan

hacer de este ejercicio de consulta popular la
ratificación de mandato. Ya en la Mañanera
el presidente López Obrador volvió a invitar a
que el pueblo salga a votar en marzo de 2022
y calificó al bloque opositor de simuladores.

El INE a través de su consejero presidente
desmintió a quienes señalaron que quieren
bloquear la consulta, y prueba de ello es que
ya están trabajando en el proceso, el 15 de
octubre se cerró la primera etapa con la ins
cripción de casi 24 mil avisos de intención de
personas u organizaciones que buscan cons
tituirse como promotores para la consulta de
revocación. El INE ahora está en el proceso de
análisis para definir que los inscritos cumplan
con los requisitos para recabar las firmas, el
anuncio lo hará el 29 de octubre para que
se inicie el levantamiento de firmas del 1 de
noviembre al 15 de diciembre.

Y quienes deben participar para hacer valer
su derecho a determinar si se concluye de
manera anticipada el mandato, ven como la
democracia directa o sea su voto, sólo será
utilizado por los hombres del poder.

SUSURROS

1. La paridad en los nombramientos de inte
grantes del Poder Judicial de la Ciudad de
México es uno de los aspectos que más se ha
cuidado durante la presidencia del magis
trado Rafael GuerraÁlvarez. Enlos últimos
tres años, se renovaron 10 magistraturas,

donde se eligieron a 5 mujeresy 5 hombres;
el Consejo de la Judicatura está integrado
actualmente por 4 mujeres y 3 hombres;

la Sala Constitucional también sigue este
principio. Las acciones para impulsar los
nombramientos dejuezasymagistradas di
cen más que cualquier discurso. Se cumple
la orden constitucional de 5050.

2. Cómo desterrar la violencia en el país si no
se atienden graves problemas como los que
detectaron en el estudio realizado por la
Asociación civil Reinserta. "Niñas, Niños y
Adolescentes reclutados por la delincuencia
organizada". El problema allí está, ahora
es necesario que se convierta en políticas
públicas que atiéndanlas problemáticas de
ese segmento de la población y prevengan
el reclutamiento de los pequeños por parte
de los grupos delictivos.

3. Y en materia de combate a la corrupción, te
nemos malas noticias. En el ranking de The
World Justice Project somos el quinto país
con mayor corrupción en el mundo. Muy
lejos de la transparenciay la honestidad.
UWfflin lDs;£dÍuBi:stss$OB
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No hay "pañuelo blanco" para Quintana Roo
El Gobierno federal envió, el 8 de

este mes, una señal de alerta sobre
presuntos actos de corrupción en
materia de vigilancia sanitaria en

Quintana Roo.
Ese día, la Comisión Federal para la Pro

tección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
anunció que reasumiría, hasta nuevo aviso,
"las facultades de vigilancia y verificación en
establecimientos de salud en el estado de
Quintana Roo".
Dentro de los establecimientos vigilados

por la autoridad federal a partir del día 8 de
octubre se encuentran hospitales, laborato
rios, almacenes de medicamentos, entre otros.
El comunicado de la Cofepris asegura que

se encargará nuevamente de la supervisión
de estos establecimientos "para fortalecer la
vigilancia sanitaria y garantizar la prote cción
de la salud de las personas".
Peeero, en un contundente párrafo estable

ce que "esta acción forma parte de la estrate
gia para combatir la corrupción en todos los
órdenesde Gobiernoy evitar actos de autoridad
irregulares o arbitrarios".
No es casual la intervención de la Cofepris,

un órgano federal, particularmente en Quin
tana Roo.
Desde hace meses se viene denunciando al

responsable de la Dirección Contra Riesgos
Sanitarios (que depende de la Secretaría de

SaludEstatal), MiguelPino Murillo, de actos
presumiblemente de corrupción.
Pino Murillo es señalado por vender los cer

tificados sanitarios con los que se certifica la
capacidad del personal que maneja alimentos
y bebidas en los miles de establecimientos de
Cancún, Playa del Carmeny Tulum, entre otros.
Los certificados o tarjetas se vendían por

400 pesos; eso, multiplicado por los miles de
trabajadores del sector servicios, le pueda dar
una idea del alcance del negocio.
El problema es que tal acción pudo haber

detonado la ola de contagios de Covid que pa
deció el estado, pues cualquier persona podía
obtener su certificación sin haber cumplido
los protocolos sanitarios requeridos.
Pino Murillo responde a la secretaria de

Salud Alejandra Aguirre Crespo, que no ha
dicho nada sobre la decisión de la Cofepris
de retomar sus facultades de supervisión y
verificación de las empresas del sector salud.
Pero algo debió extrañarle si, como presu

mía, la Secretaría a su cargo estaba haciendo
bien su trabajo.
Según Pino Murillo, la dirección a su cargo

ha captado "oficialmente" más de 60 millones
de pesos que se supone fueron a las arcas del
estado, sin contar los "extras".
Seguro el gobernador Carlos Joaquín

González está enterado de las quejas de em
presarios con negocios en su estado, de que

funcionarios locales han convertido la pan
demia y los requisitos para volver a la norma
lidad un negocio multimillonario.
Aver.

México ha normalizado, pese a la tragedia
que representan, las cifras diarias de muertos
y contagios por Covid19.
Ayer la Secretaría de Salud informó que se

habían registrado 5,059 contagios en las últi
mas 24horas; esto equivale a 211 contagios por
hora y 3.5 personas contagiadas por minuto.
El número de muertes reportadas fue de

424; es decir, 17 personas fallecidas por hora.
Es una tragedia, por donde quiera verlo.
Pero entre que la propia autoridad desesti

mó su famoso semáforo y que a los mexicanos
nos gusta la pachanga, cualquier cifra debajo
de 10,000 nos parece natural.
• • • •

Rosario Robles no podrá ir a cenar a un res
taurante de lujo, ni siquiera a la cocina de su
casa porque un juez volvió a determinar que
"existe el riesgo de fuga".

Así que seguirá en la cárcel pese a que el
delito del que se le acusa no amerita la prisión
preventiva y pese a que quedó detenida por
una licencia de conducir que, ha quedado
demostrado, es falsa.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente
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Estoy arrepentida de entregarle el poder a López: Rosario Robles
Rosario Robles comenzó a sentir la

presión por ahí de 2002.
No gustó a López Obrador su

arribo a la presidencia del PRD por
que no la sentía su aliada política.
Pero el enojo vino en 2004, cuando Carlos

Agustín Ahumada Kurtz difundió los videos
donde aparecían lopezobradoristas en cobro
de millones en dólares.

Dos exhibidos incomodaron en especial
al jefe del GDF: René Bejarano, su secre
tario particular, y Carlos Imaz, esposo de
su secretaria de Medio Ambiente, Claudia
Sheinbaum.

Robles no aguantó la embestida interna y

debió abandonar la dirigencia perredista con
varios de sus colaboradores, en especial Ra
món Sosamontes.

La rescató del ostracismo Enrique Peña de
la mejor manera: la entregó en Sedesol y lue
go en Sedatu.
Ha sido su calvario, primero con prisión

preventiva injustificada por la Estafa maes
tra y ahora con el amago de una larga conde
na y prisión de alta seguridad por delincuen
cia organizada.
A PRISIÓN DE ALTA SEGURIDAD

Por razones profesionales hablé varias veces
con Rosario Robles en libertad.

En 2006 y 2007 la escuchaba llena de ilu
siones con su trabajo para abatir la pobreza
y reducirla con modelos imitados de Luiz
Inácio Lula da Silva, quien la redujo en 20
millones en Brasil.

No preveía su futuro, pero era consciente
de su pasado.
En retrospectiva le dije tú fuiste factor

para revertir las tendencias en el Distrito Fe
deral en 2000, cuando aventajaba Santiago
Creel a López Obrador. ¿Estás arrepentida
de financiar y hacer campaña por él, de ayu
darle?

Digamos que estoy arrepentida de entre
garle el poder. Lo dejamos en eso.
Ya sabemos lo sucedido después: acusacio

nes, un proceso torcido por el juez Felipe de
Jesús Delgadillo Padierna sobrino de Do
lores Padierna, archienemiga de Rosario y
larga cárcel sin sentencia.
Uno de sus abogados, Sergio Ramírez, ne

gociaba un sistema híbrido donde ella colabo
raría con la autoridad y podría seguir su causa
en libertad.

Uno de los primeros acuerdos con la FGR
fue detener la orden de aprehensión por de
lincuencia organizada.
Pero él se fue y ahora Epigmenio Mendie

ta carga con la tarea de enmendar un juicio
viciado, politizado de origen y una prisión de

alta seguridad como casi seguro destino.
Ojalá tenga suerte porque la sevicia del

poder es infinita.
TODOS A CLASES PRESENCIALES

1. Afines de noviembre empieza una tarea
educativa definitiva: la regularización de cla
ses presenciales en prácticamente todo el país.
Al frente de este propósito está el SNTE

de Alfonso Cepeda, pues sin el trabajo de los
maestros habría sido imposible primero las
clases en línea y ahora en persona.
A favor suyo y de las autoridades de la ense

ñanza cuenta la declaratoria de semáforo ver

de para la mayoría de las entidades federativas.
S ería la normalización déla vida nacional.

Y 2.  Aquí hemos dado seguimiento a actos
del Grupo Oro Negro.
AyerlaSCJNyunjuezfederaldieronnuevo

revés a Gonzalo Gil White, al declarar in
fundados sus reclamos contra Pemex Explo
ración y Producción por haberle cancelado
contratos millonarios obtenidos con Emilio
Lozoya.
El directivo empresarial, hijo del exsecreta

rio Francisco Gil Díaz, enfrenta una orden de
aprehensión por el desvío de 650 millones de
pesosdel Grupo OroNegro.
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndependíentesynoreflejannecesar ¡ámente
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• Científicos perseguidos. La influyente revista Natu
re le entró al tema de la acusación por delincuencia or
ganizada contra los 31, como se conoce a los científicos
bajo asedio de María Elena ÁlvarezBuylla y Alejandro
Gertz, lo que deja muy mal parado a México. Por lo
pronto, los 31 tienen por fin en sus manos la acusación.
Son miles de fojas... pero mucho es basura, nos dicen.
Al menos ya saben de qué los acusa el Conacyt.
• Senado, bajo presión. Los atrasos en la Cámara de
Diputados para el paquete fiscal orillaron al Senado
a cancelar un foro con especialistas sobre el tema. Lo
que nos dicen es que al parecer la solicitud de Palacio
Nacional es sencilla: no le muevan una coma.

• ¿Revés a la Ley de Hidrocarburos? Resulta que la
Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) dio entrada al recurso que interpuso
la oposición en el Senado por el rechazo de la acción
de inconstitucionalidad contra la reforma en materia
de hidrocarburos que Morena avaló por sus votos. El
tema es que le va a entrar al fondo... y en una de esas
les da la razón. Saquen las palomitas.
• Y contra el Panaut. Por cierto, la Primera Sala de la
SCJN confirmó la suspensión otorgada al Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT) respecto a la obliga
ción de instalar, operar, regulary mantener el Padrón
Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut). Así
las cosas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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MAESTRO, CON MARKO CORTÉS EL PAN SÓ
LO TIENE 270 MIL MILITANTES

En 2012 había un millón 800 mil, siendo pastor
Gustavo Madero, lo que habla de una PANdemia
de deserción que aPANica a la actual cúpula por
el riesgo de perder el registro.
La ultradereclia europea, encabezada por Vox
de España, adoctrina a Alicia Galváii, aseso
ra de la senadora panista Alejandra Reynoso.
En Coyoacán 1546, en vez del viejo refrán Vox
Populi, Vox Dei, se practica el Vox Panista, Vox
Opus Dei. Y doña Alex debe ser removida como
vicepresidenta de la mesa directiva del Senado,
por su conducta antipatriótica: los adoctrinado
res llaman 'antropófagos, salvajes y primitivos"
a los habitantes originales de AL.
Iván Reyes, excomandante de la PF con
García Luna, se declaró en EU culpable de
narcotráfico.

Ha entregado información de exfuncionarios
mexicanos, y PF podría significar: ¡Por Felipe!
Se le acusa de recibir cientos de miles de dóla

res por proteger a bandas del crimen,..
A ver sí protege o no a la peligrosísí ma ba nd a presi
dencial de 20062012, con tal de rebajar su condena.
La Copamvex citó que poner tope a donativos en
deducciones personales afectará a vulnerables.
¿Y de cuándo acá les interesan los más despro
tegidos a esos voraces empresaurios que los han
vejado por décadas, enriqueciéndose a costa de
sus delgadísimas costillas?
Ken Sala zar dijo que continuarán los recur
sos que EU daba a la Iniciativa Mérida.
Que los transfieran al Entendimiento Bicen
tenario, porque el otro plan fue un felipiriuin
tremens de Calderón y Bush (que también le en
traba duro al trago).
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Detenciones de
fantasía

LE3ÜS DE AGARRAR PECES GORDOS

Desde hace unos cuantos días he esta

do pensando en la manera tan invero
símil que el Gobierno Federal nos trata
de dorar la pildora, haciéndonos creer
que próximamente podrán caer algu
nos expresidentes presos sin derecho
a fianza,

Al pensar en estas posibles deten
ciones inmediatamente se vienen a

nuestra mente personajes como Enri
que Peña Nieto coma Luis Videgaray,
Ricardo Anaya coma y más sin embar
go para que esto suceda y efectivamen
te podamos ver presos a "cacas gran
des" de la política de nuestra país es
complicado.
En ocasiones me pongo a pensar en

la irresponsabilidad de los medios de
comunicación al asegurar que la Fis
calía General de la República quiere
detener e incluso encarcelar a diversos

ex presidentes y políticos de alto "pe
dorraje" de nuestro país; cuando sabe
mos que existen diversos pactos donde
esto seria casi imposible.
Me queda claro que México vive de

supuestos y de momentos fantasiosos
donde el gran porcentaje de la pobla
ción está esperando sentir esa sensa
ción deliciosa de Justicia al escuchar

que alguno de nuestros ex presidentes
o gobernantes estará tras las rejas sin
embargo esto me parece más un place
bo mientras dure el sexenio actual.

Tan sólo es necesario ponernos a
pensar qué sucedió cuando inició el se
xenio de Andrés Manuel López Obra
dor, Enrique Peña Nieto desapareció
por completo de los reflectores y cu
riosamente desapareció del mapa. Luis
Videgaray Por su parte comenzó a dar
clases en una de las universidades más

prestigiosas de Estados Unidos y hasta
la fecha se desconoce su paradero.
Ricardo Anaya asegura que Andrés

Manuel López Obrador está detrás de
él siguiéndole todos sus pasos y le dora
la pildora a todos los mexicanos, con
vídeos de tres pesos haciéndonos creer
que efectivamente es la opción que ne
cesita el país para salir del "supuesto
hoyo" en el que esta México.
Cuántos años tienen que pasar para

que entendamos como mexicanos que
todo lo que sucede en los altos círculos
de nuestro país es mera fantasía.
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ES MOMENTO DE PONER ORDEN

La motocicleta es un indispensable vehí
culo de transporte, resuelve problemas,
ya que ocupa poco espacio en las vías te
rrestres, así como un consumo mínimo de
combustible que ayuda a la economía del
hogar. En todo el mundo se ha incremen
tado su uso, haciendo cotidiano el traslado
de todo tipo de mercancías.
Lamentablemente lo cierto es que

existe abuso por parte de ios motoci
clistas, con frecuencia violan las reglas
de tránsito, por lo que no en rara oca
sión son víctimas de accidentes, por
su descuido e imprudencia. Tampoco
debemos dejar de lado el hecho de que
algunos automovilistas agreden a los

conductores de motocicleta.

Algo deleznable y motivo de acción ur
gente, es lo referente a quienes la usan con
fines deportivos: descaradamente acele
ran sus vehículos a más de 200 kilómetros

por hora en zonas inadecuadas, tal con
ducta ilícita la realizan tanto en la ciudad,
como en las carreteras, donde inclusive
han provocado terribles accidentes. Los
días domingo y feriados, son impactan
tes en periférico y viaducto los ruidos in
fernales de esos infractores que corren de
manera agresiva e irresponsable.

Es momento de poner orden y evitar
que se provoquen más estragos, solo pro
ducto de la negligencia de la autoridad. Re
sulta altamente conveniente trabajar con
ahincó, para que se respete el reglamento
de tránsito y así evitar los ruidos y abusos
de motociclistas que insistimos, circulan
a velocidades desmedidas.

Las Secretarías de Medio Ambiente,
Salud, Seguridad Pública y Protección
Civil deben ayudar a combatir los es
truendosos sonidos y evitar que las vías
de comunicación se conviertan en pis
tas de carreras.
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Cibersegurídaü

El Crimen Organizado
no conoce fronteras}'
límites, y lamentablemente
se vale de todo tipo de
artimañas para red litar
a nuevos elementos en la
delincuencia.

Y es precisamente a
través de perfiles falsos
e n internet, en donde los
delincuentes aprovechan
el anonimato para
reclutar a víctimas de

trata sobre todo niñas,

niños y adolescentes,
advirl ió e 1 presidente del
Consejo Ciudadano parala
Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México, Salvador
Guerrero Chiprés.

Los videoj liegos,
advierte, son un medio
aprovechado para captara

menores de edad por parte
de ciberdelincuentes que,
con perfiles falsos, buscan
establecer relaciones de

amistad y obtener fotos o
videos de índole sexual o
convence ralas víctimas de

abandonar sus hogares.
Entre enero y octubre,

la Línea y Chat Nacional
Contra la Tratade

Personas (LNCTP) registra
10 casos que ubican a los
videoj uegos como posible
forma de captar niñas*
niños y adolescentes; el año
pasado fueron cinco.
Esporelkxquese

recomienda hablar con los

menores sobre los riesgos
de hablar con desconocidos

e n plataformas y limitar
las horas que pasa en
dispositivos móviles.
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Los Colmillos De
Deníimex

A los mexicanos no sólo quieren
darnos espejos por nuestro oro,
muchos españoles continúan
pensando que México sigue siento
tierra de "conquista" y por ello la
cadena de clínicas más grande del
país, denominadaDENTIMEX,laque
dice tener a los mejores especialistas
para cada uno de los miembros de tu
familia y 13 años de experiencia de
trabajar en nuestro país le da la espalda
a sus clientes mexicanos, sacando los
"colmillos".

¿Sabían ustedes que DENTIMEX
es una empresa española de salud y
estética dental con más de 15 años de

experiencia en el sector y que cuenta
con una red de centros propios con
más de 1.500 empleados repartidos por
toda España?
Pero vamos al "diente", y amigos

lectores "aguas" pues esta empresa

desde el pasado 27 de marzo, cerró
sus 51 unidades repartidas en la
República Mexicana, lo que provocó
que cientos de clientes en el país se
quejaran de que les siguen cobrando
mensualidades de tratamientos que
fueron interrumpidos, sin explicación.
El 27 de marzo del 2020, las 51

clínicas del proveedor DENTIMEX
cerraron ante las medidas

implementadas para evitar la
propagación del Covid19, las cuales
desde entonces no reanudaron

actividades, dejando sin atención
odontológica a sus pacientes.
Actualmente, la Procuraduría

Federal del Consumidor (PRÜFECO),
atiende 292 reclamaciones en trámite,
incluida una queja grupal de 33
consumidores de la Ciudad de México,
contra ese proveedor de servicios
dentales.
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(ubul Pcniche buscará los

pescadiíos de oro de Macando

Una tarde como es La del otro lado del charco, allá por
Suecia, el colombiano más mexicano, Gabriel García
Márquez, era declarado ganador del Premio Nobel
de Literatura, debido al éxito de su obra "Cien años de
soledad".

Quizás, si eijoven escritor, en lugar de basar su obra
en "Macondo" la hubiese inspirado en la política
mexicana contemporánea, quien se pondría a. buscar
Lodos los pescaditos de oro, sería el "empresario"
Carlos Cabal, toda vez fue su avaricia, cof, cof y su
amistad con Carlos Salinas de Gortari fueron lo que
le permitió gozar de la fortuna que tiene.
Pues esiá claro, que ante el acuerdo de entregar
las acciones de Grupo Radió polis a Crédito Reíd
para impulsar la liberación de Alejandro Valle, el
empresario de origen tabasqueño Cabal Feniche,
estará en búsqueda hasta de su último peso, a raíz de
lo anterior, se habrá arrepentido ya de haberle donado
cantidades millonadas a Roberto Madrazo.

¡Por cierto!, será que el inigualable Gabo, al escribir
sobre la maldición de la cola de cochino, habrá
pensado en algunas estirpes tabasqueñas, debido

a que ciertos personajes, bien podrían haber sido
castigados con dicha condición, solo bastará recordar
las indecencias cometidas por Federico Madrazo
cuando fue diputado local, í Gerardito Gaudiano
lloví rosa, quien al estar al frente de la capital
tabasque ña únicamente se dedicó a inflar contratos
para rellenar su cartera,
¡Ah!, y lo olvidaba quien no podría faltar en dicha
lista es el Senador Ricardo Monreal, pues no habrá
que pasar por alto, aquellos 266 millones de pesos
que le otorgo a su hija Catalina Monreal mediante
contratos, cuando este fuera Alcalde de Cuauhtémoc.
POSTIT

El único consuelo de esta narración es que Macondo
estará de fies la celebrando el ingenio di García
Márquez, quizás con un festejo semejante al
realizado por el Subsecretario de Obras veracruzano,
Fernando Elias Guevara, quien para casarse tiro la
casa por la ventana.
¿Sabrá el subordinado del Gober de Veraeruz,
Cuitláhuac García, los lincamientos sobre
la austeridad, o su jefe no le habría pasado el
memorándum?
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Diego Elías Cedillo
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ATENDERAN A MIGRANTES

'ry.|V^tí"iy?ni.i1. ! i I ^ Xf. Íí!1. ]^(" ? fr.íi
!c! 11 i1 A! L ...í (Al. IO.1.! 1
piVIiT IV.Ys piiTílii ,'isqué"i Vf rivx i"i V "s t"r V "i i." IV "»x" c:"
iñfónñá'cfón," así como vinculación con Ta
comünídaB capifaliña para la protección
cíe sus de re ch o s Tu n d a ni c nial es'A A de iri á s
destacó "líe abordado el tenia con el
sécreíáríóde iráHáj^Ióc^ Luís

_^í r_ k'^ ^) íiy.l ÍAAl JAI ÍA H A ja df> iii u ch a
disposición para hablar de la situación
dé 1 os iriígra nt és en reü)i ñ(V" y el íseñar
5?ílVÍrnatiX as para ^atender esLa jVrf>iVlciiiáLica.
El Jl^cisó guealrededor de un
Al?.'!A(A'A A!k. lAkirAi?AíMA?AAlA'Alí!íA^i C.'A^ Al XL.Líla.CJ
de México viven"en el 'extraiijeró.

DESIGNACION EN CIERNES
«De acuerdo a un. proyecto del INfipor el
que ié dm^naráñlás t^sideñclás de los

! 5A klA.! JLAA"(A PA A0 A! A Í>A Al AAli. A ^ÁkÁAk A«A
M®^á^JÉ3"^i¿náda A^^eñta'der"
Xí 1A Á A rí AA l A1A A AA A^ÍÁ A Z :1 'A AA ^ k! Akí
que es la carta fuerte déí Gobierno "dé íá
k _A ÍAlÍAAklV !a¿Á li r¿j c[lí c e star JÁAÁíA¿íAÁi ÁA kkí AÍ Ái]"
razonamiento que las y los Consejeros
realícénsobrefc?AAcoirociml^tosf
AlUA!AÁík!^AA!íl.^lk,1^^^,A'^,,r^,A>.AA!A!k.
A Á11ÍA Á P íA. AA1 'AlA^A' A1AA A A A' AÁ AA! Al A. A1V1 AA kA I A l11
II kkí ^AAAlA AlkÍA Á: AA1 J A Al k!kí kí AA Á A^ AÍ( ÍAl!^ k"
manejaba la versión de que Árelí Cano o
SáridráChapnián
con eí apoyo de Aleláiídro Enciiias vei;
¿tridente'.de .Camara_de pjpiAk3do?.t.S®^.9.
Gutiérrez;.

DÉFICIT DE 60 MILLONES
*'2k .SD AlAAs. .c!k AJA'k .'.A AAIAA.A^.Á kkAAAA AAA'ÁA'ÍA.AAA1
ílAÍk.se.franspárentara en qué ^^staron.
lóiWmiTloSés^éliTLégiilátiiradel"""
K'AÍÁA^kk>AA lAlkAA?! A!AA FAA A J?AA ÜA1. AA AkA'AkAAAAl
kÍAA. ÍíAIAAA AAAÍ.kAAA !AA > AÍAAA'.VA.'kAA Alklk.kA Al! AlAlíA
Había péndiSiíés60miÜÓñésdépesos
"por" eritregár y qué dé retirarlos a la íí
k i kM! k kAA"_¿Í k!kl¿A AÍ k¿A AAAk" klA A¿A "^1 kkl «Ak AAAAA AAÍ.VAAA
criticagara suc^éradí^iyprt^
ÍA.^^kAkkAAk\AÍkk!A!A!1AÁÍA.í^kk!A!klkíAI]A!íA!kiA.
kli"3deudo, coiriloí^ük"Í5SÍkán"é?tar
tranquilos. El problema se generó porqug
cuando se ^calculó la TOntMtaatímdel
P kAA^AA AA Al.í AÍÍ k íl A Á AA Á AAAA TA AA ÁÁ. <A..! AA . k! AIAkl A flk! A A ^ ].k ^
dijeron el monto neto y no consideraron el
E^gp delJSRTlo que^il^ro ese ^ñcrtV

FESTIVAL POR EL AGUA
•kl.^kA!knAl..c!Á(A.a..AAAIAA)Akr.AlklkA7A.ll..
capital "del país 'sé realizará el "festival
ScÍQRsi.ilíir el Agualos Bosc¡ue^'
del 2A al A4 de oc tubre." En es te _cycn t()
se realizarán conferencias, conciertos,
í3Í!?í^í"cpnyérsaton^^
documefitaíés^éñ temas rélgdonad'os con
ÍL§|ua7Íos!!lpí§iiüesi el^medio aimBíenteréT
Il^k AA'Ak11 f 'líiV A lÁ'í Ak ' A u ra 1 y ca ni b i o el i niá i í ¿V >

distintos espacios^n^ural^ de La
ciudad^ comojl^osejiue^<3e]San"Juan de
r\kAA »A AAA > k (A kk Á AA Al AA k. a! AA.!(' ;1.' ÍA'A A! * k! AJ AlA'AA A l k.
A'kAA k'ARA kAA" k! k_ ^A _Ak lA I AAAA! a^A ÁV _k! !k!kk JA A k(k k¿A
EstréllX elTáltiué Rólójieó íle la ÜÜMX,
eí Desierto de los Leones y el Museo de
Historia'Náíürálkéñtréotros.
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Línea 13
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2024: Voto
presencial en
consulados
L a ley elecloral mexicana dispone que

el volo de (as personas mexicanas re
siden! es en el exterior podrá realizarse
por correo, por vía electrónica o pie
senGialmenie en los módulos que se
instalen en embajadas o consulados.

Según el Tribunal Electoral del Poder
J udicial fie la Pederación, no disponer fie mecanismos y
procedimientos para atender simultáneamente las tres
opciones es una omisión indebida fiel 1NE. Al menos
éso flijo el pasarlo viernes 14 de octubre al resolver
diversos juicios de la ciudadanía, interpuestos por
mexicanos resident#sen el exterior. En los agravios que
resultaron fundados, el Tribunal determinó queel 1NP
no Ies había ofrecido la tercera opción y les rlio la razón.

En una excesiva reconvención al 1NE, el fallo es de
lodos morios un ejercicio fie alia argumentación jurí
dica. Con soporte en el derecho internacional de los
derechos humanos, el fallo invocó correctamente la
Convención Americana sobre Derechos Humanos, el
Pacto Internacional fie DerechosCiviles y Políticos \ la
Carta Democrática interamericana.Cit óadecuadamen
tela Convención Internacional sóbrela Protección de
los Derechos de Torios los Tra bajadores Migrai orios y
de sus familiares y Itasia los recientemente aprobados
Principios Inleramericanos Sobre loSDerechos Huma
nos de Todas las Personas Migrantes.

Cumpliendo sus deberes ríe conlrol de convencio
nalidad, interpretación conlórme y atendiendo el prin
cipio propersona, se maní uvo fiel a su línea decisoria,

como lo resuello en la apelación 21 deeste año. En ella,
destacó la importancia para el sistema político mexica
no y su modelo de representación política de establecer
condiciones adecuadas para el pleno ejercicio de los
rlerechospoliiicoelectoralesdelaspersonasmigranl.es
mexicanasresitlentes en el extranjero'"en la medirla de
las posibilidades jurídicas y tánicas", Regresaré a esla
acotación más adelant e, quizá en entrega posterior.

Por su pai le.eit el j uicio ciudadano 346 lambién fie
2021 determinó que la comunidad migrante conforma
un grupo en situación de vulnerabilidad, subrepreSen
iación e invisibilización, derivarlo deque .está expuesto
a fliscrimiiiación tanto en el estado receptor como en
el de origen, posición directamente vinculada a su re
sidencia en el extranjero.

Según la resolución,si la Ley disponeexpresamenle
que una de las modalidades.para el voio de residentes,
en el exiranjero es la presencial, en las embajadas o
consulados, resulta, evidente que la, finalidad es, pie
cisamenie, garantizar la. emisión y recepción de la
votación mediante la asistencia a la sede diplomática
correspondiente^

En consecuencia, dice, considerando el volo electró
nico en los comicios recientes, "resulta necesario prever
herramientas electrónicas que permitan maximizarese
derecho y transiiar de la volación emitirla airayésde las
boletas al uso de las nuevas tecnologías". En la entrega
subsecuente comentaré los resoluiivos y efectos fie la
sentencia, fie los que lambién hay mucho que decir y
escribir. Nos leemos el manes.
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Una luz que se
extingue o una que
renace de cenizas III

"Industrializar el País no implica una subasta
Pública de nuestros Recursos Naturales, ni la entrega

indiscriminada, del Patrimonio de la Pat ria"

Presidente Adoltb López Mateos

sin columna lia venido sosteniendo a lo largo
de sus entregas anteriores que la propuesta,
de la reforma eléctrica, del ejecuiivo federal
nos permile conocer y evaluar la importan
cia de la política energética en el país. Con
ello, ha sido posible revisar el proceso histó
rico de lo que significó la nacionalización de

la industria elécirica, en México.
Pero al mismo tiempo, seaborfló uno de los cientos de pro

blemas qué presenta la Comisión Federal de Electricidad (Cl'B)
como una empresa del Estado que a lo largo de su historia
hasido incapaz de abatir las pérdidas constan!es de energía
por el manejo político que se le da, así como del^pnpulísintf'
Con el cual se deciden sus finanzas para, beneficiar a unos y a
otros no tanto. Esto, independientemente de la falta de visión
que han tenido todos y Cada uno de sus directores en mayor
o menor medirla  para modernizar y desarrollar el capital

humano y tecnológico dé la < El..
En este sentido, hay algo de cierto cuando el "mercado

libre"señala que la CEEestá lejos de Ser unaempresá innova
dora y competitiva queesié a la all urade las circunstancias del
siglo, pues para ellos representa un gran elefante incapaz de
generar la energía suficiente Con fuenteslimpias para moder
nizar y cont tauar con la industrialización del país, con lo cual
Sé Comprometen no solo las inversiones, si no el desarrollo y
el medio ambiente.

Sin embargo, esta columna también desea abordar los
desequilibrios del mercado generados por la apertura del
sector como resultado de la reforma energética.de KM.i; y
que cabe decir, son prácticas insostenibles y que requieren
de una corrección al mercado promovido por un "liberalis
mo" enanecido.

En eSte sentido, revisemos el caso fiel sindícalo Mexicano
de Electricistas (El SME). el cual podría ser un ejemplo claro
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de los desequilibrios de la reforma energética; pues en el se
interceptan el nacionalismo, la reforma energética de 2013,
los desequilibrios del increado y la lamentable condición en
la cual la (El . opera como producto de dicha, reforma.
De acuerdo con la historia, los primeros años de la in

dustria eléctrica en México se caracterizan por las peque
ñas plantas, con reducido número de obreros y una escasa
división del trabajo. Sin embargo,, esas condiciones en la
generación deenergía eléctrica cambiaron con la construc
ción de la hidroeléctrica deKecaxa (Puebla): en 1905 por la
Mexican Lighl and Power.

De alguna suerte, con la creación y puesta en marcha déla
hidroeléctrica de KecaXa se inició un cambio fie paradigma
en la generación de energía eléctrica concentrándose de 1910
en adelante en las ciudades importantes de un país que se
encontraba a punto de revolución. De ahí que, de la mano
de los derechos laborales, producto de la creciente industria
eléctrica, surgió uno fie los sindicatos más emblemáticos fie la
industria eléctrica en 1914, como loes el Sindicato Mexicano
de Electricistas (el SME).

Está claro queel SME nació de la lucha dé la clase obrera. Y
durantesu existencia, secuenta con innumerables momentos
con ideas progresistas a favor de Sus agremiados que, guste
o no, optaron por un discurso nacionalista, pero al mismo
tiempo, se corroboraron como un movimiento gremial que
generó prácticas al más puro estilo fiel sindicalismo en México.

Sin embargo, hacia el año 2008, con el finiquito de Euz y
Euerza del Contra, empresa del Estado encargada fie generar
y ciar la energía eléctrica en la zona centro del país, el SME
quedó a la densa cómo un Sindicato encaminado a su desa

parición. Hecho que no ocurrió, pues a trayésde la figura de
un movimiento en resistencia, logró generar las condiciones
políticas fie presión necesarias para que el presidente Peña
Nieto abriera uno de los capítulos más obscuros en la enaje
nación ele bienes del patrimonio de la nación a, cambio fie
"la paz social".

Esto es que, en el año 2015, aprovechando la reforma ener
gética fie 2013,el SME logro el acuerdo político con el cual el
gobierno federal en t ui no conCeSionó plañías de generación,
talleres, fábricas y patrimonio déla extinta empresa del Es
tado mexicano conocida como Euz y Euerza del Centro; para
posteriormente,generar las conf liciones necesarias para que,
a travésde una asociación privada, séconcesionaran por más
da noventa años hidroeléctricas como la de Kecaxa.

I'ara decirlo más simple, hoy quienes surten en gran parte
la energía fiel centro del país (alumbrado público) no es la
( IE. aunque lo parezca, si no el SME y sus socios comerciales
quienes fueron favorecidos por las concesiones y el usufruct o
de los bienes fie la nación, pero que cobran como una em
presa privada además ele trasladar los costos de operación
á la CEE. Y este caso es solo uno de los muchos que deben
revisarse como producto de los desequilibrios generados por
el mercado libreen el sector energético. Por lo que también
hay\algo de cierto cuando el presidente López Obrador Señala
que licué, "otros da ios." sobre los abusos de la apellina del
mercado energético.

«Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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INFORMACION VELADA
¦¦Resulta que a Carlos Brito Layalle le
.han .tratado cíe oculta r Iostropiezos
emanados; del área de adquisiciones
de Canal il. Y es que, todo indica que
SÍ sub cí j.r.e.c to rcíe recu r so s materia l es ,
Alvaro Vargas García, habría dejado
de lado eí requerimiento de diversos
insumos aí momento de emitir ía

Y(:> ^ tor iapara aquellaspr(^^d(>ras
interesadas en brindar el servicio de
limpieza. Ante eíio, desde Ocram Seyer
acusan que quieren penalizaría sin
fundamento, pues ía misma Secretaría
de Hacienda de Rogelio Ramírez
í espond ió sobre eí caso que ambas
partes .deben apegarse alo; solicitado.
Sin embargo, es menester recordar
flueen.s.ei?t.ie.rnbrepasado latítuíar
del (5rgano interno de Control, Julieta
Muñoz Olmos, recibió un nuevo oficio
donde ía empresa .pedía su apoyo para
.rSs.9íyer Ja. sityación, sobre todo p orque
los impagos persisten desde eí arranque
Mseryi.ciq.enabrn
a que eí organismo se encontraría en
sybejerciciq dejos .recursos dedicados
aí rubro. ¿Será necesaria ía intervención
del secretario cíe ía Función Pública,
Roberto Salcedo Aquino?

EL EN GAMO DE QUERETARO
El asunto de la Presidencia del OPL de
.Qyeiétarq sigue dando de qué hablar.
Y es que Teresita Adriana Sánchez

Núñe^.a^ranfe| a ocupar eí cargó,
no. reside en eí Estadq, y trató cíe
engañar al ayunta miento de ía capital
flueretana,no obstante,.eí.Secretariq,
Jesús Roberto Franco González revocó
oficialmente ía constancia cíe residente
expedida originalmente por haberse
comprobado que Sánchez Núñez desde
hace dos años no reside en donde
dijo vivir. Sigue mintiendo Lorenzo
Córdova y Danta Raveí deberían tomar
cartas. en.el asunto, porque mentir a la
autoridad es un deíito.

RAFAEL GUERRA, RUMBO A
LA REELECCIÓN
«Apoco más de un mes del inicio
de esta íegisíatura e^ el Congreso
capitajinq, por fin.podremos ver el
Pri^erconsensqdespués de ía pelea
Epr.ías comisiones, y.es__gue__tqdq.
Eaíeceinciicarquequiénpasará.pqr
unanimidad, hacia la reelección como
Presidente del Tribunal Superior ^
Justicia de la Ciudad" de México es
eí magistrado Rafael Guerra Dicen
flue.esto se debe a..^.buena_reiación_
con todos jos partidos
resultados.cíe^.sugestión, por íq que
nadieje pondrá..perosa.su1pernianencia
en eí cargo. Á ver si vemos esa misma
camaradería ahora que venga el
Presupuesto 2022.
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